
.• 

-- DE QUERETARO 
SEMANARIO DE INFQRMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

AÑO 5 N!! 211 Quen~taro, Qro., semana del 13 a119 de junio de 1994 N$ 1.50 

Auxiliares de capacitación 
electoral del IFE protestan 
ante Alejandro Espinosa 
por reducción salarial 

IMSS: se reunió el 
doctor José Luis Vega 
éon Francisco Alcocer 
y Víctor César Cadena 

Demandan cuentas claras · 
en recursos de Pronasol 
en San Pedrito Peñuelas 

Hacienda Grande y La 
Piedad: inconformidad 
contra Corett por altQs 
costos de escrituración 

Hace 20 años que no 
funciona la educación 
bilingüe: Severiano 
Andrés de Jesús 

¿El Mundial? ••. 
Me voy a esperar 

-a las final~ 

La gente en la calle 

"Quedó atrás el tiempo en gu~ votar por el PRI era votar por la voluntad de Dios" 

A vencer la cultura del miedo, 
llama· César Pérez Gu·Zmán 

+E 1/úler de la Iglesia Metodista, queretanode 53 años, parlicipa como candidato a diputado federal por el 1 Distrito, 
postulado por e/Parlidode la.RevoluciónDemocrática +Es hora de construirla democracia y los evangélicos debemos 
tener parlicipación dincta +Cuando el pueblo participe en la formación de sus leyes entonces las respetará, considera 
+ Se pronuncia por la convocatoria a un nuevo Constítuyente federal +Estamos por descubrir que la política es un 

. arte que puede t/esarrollarse con limpieza +El pueblo de Queritaro ha madurado y ya sabe respetar las difenncias 
, religiosas+ "Si no hacemos algo por la pobreza el país entrará en caos y de ahí directamente a la guerra" +Soy miembro 

de una familia plural, dice el hermano de Jván Moctezuma Pirez Guzmán, coordinador de la campaña de Fernando 
OrlizArana · 

Por EfraínMendoza 

Camión de Sedesol... al servicio del PRI 

Este camló• -plaas SS 307110-, .. servido de la Secretaria de Desarrollo Social (Sedesol) flle empleiNio para "acarrar" a dec9as de peno•as . 
. de las com .. klades de Pllrislllla de Arista, Trapklle, Ay• tia y SaUtrlllo, a •• mlt .. de apoyo al au~dklato del PRI a la preskl9da .... ldpal de 

Arroyo Seco, DomiJIRO Giilllez LaiNiavenle, n esa ca~ la tarde del diall de mayo. (Foto de Allre~U.o c-pe .. /correspo.sal) 

El Periodismo en la 
Historia de México 

Por Luis Gabriel Osejo 
Domínguez 

La tarde del m~rcoles 8 dej .. lo tavo l•gar R el 
EstiNIIo Corregidora la llaaldeltoneooc:tago• .. 
delaLIJertaddeExpreslóll,9elq•epartldparoa 
todos los medios de comaalaldóll de QQierifaro. 
El repres9tatlvo de este -••arlo ·blcampeóll 
ntre los tipógrafos- se llevó la vldorú coa •• 
marcador 4-3 e• serie de pnales, ••te el 
represeatatlvo de TVQ-5. (Foto de Jes6s 
O•tlveros) 

... 
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+Paciencia y tolerancia: Impaciencia 
(Impatiens Glandulífera) 
EduardoMendozaZaragoza 

Estamos con el segundo remedio 
para la soledad: para aquellos que 
son impacientes y quieren hacerlo 
todo rápido. Su ritmo es acelerado e 
impetuoso, lo cual provoca intole
rancia con las personas que son más 
lentas que ellas, y terminan quedán
dose solas, ya que no encuentran 
quién las iguale en el ritmo y, ron 
frecuencia, en su agudeza intelec
tual. 

Por los tanto, es un excelente re
medio para el dolor, sobre todo si 
este es agudo. Dolores neurálgicos, 
calambres y espasmos. Cólicos, que 
son provocados por la aceleración 
de los movimientos peristálticos (es
tómago, intestinos, útero, etc.). 

El tipo que corresponde a Impa
ciencia es una persona que se imita 
fácilmente. Se desespera cuando 
las cosas tienden a demorarse. El 
ritmo cardiaco, como la tensión 
arterial, tienden a elevarse. 

¿Porqué la aceleración del ritmo? 
. El ritmo es el prerrequisito para el 
sUJBÍmiento del mundo de las for
mas. Nuestro cuerpo existe gracias 

El correo sc1nanal 

al ritmo. El día y la noche, laS esta
ciones, las fases de la vena, son 
constelaciones ritmicas. Las melo
días tienen lugar gracias :a la 
alternancia de sonidos y silencios. 

Toda existencia material tiene lu
gar gracias al ritmo. Los ritmos len
tos y moderados están ligados al 
equilibrio, a la armonía, a la quietud: 
En tanto, los ritmos acelerados tie
nen que ver con la entropía; esa 
tendencia al desorden y la destruc
ción. Las exigencias de nuestra civi
lización geiteran ritmos rápidos. Pro
pician el stress· y el desgaste de la 
vitalidad Merman nuestra capaci
dad de vivir en quietud y sosiego. 
Dan lugar al afán productivo e 
individualista y, consecuentemente, 
a la soledad. 

La flor de Impaciencia permite la 
paciencia y la tolerancia. Ayuda a un 
desarrollo quieto, gradua~ sin pri
sas. Alivia las tensiones y síntomas 
como tortícolis, rigideces, espasmos, 
insomnio, dolores intensos, siempre 
que se desarrollan en una persona 
impaciente. 

Precisa afirmaciones::del secretario general del 
Sindicato de ~abajadores y Empleados de la UAQ 
Estimado Efraín: Mucho te agradecerla pu
blicaras en el semanario que atinadamente 
diriges, la carta anexa que contiene algunas 
precisiones que son indispensables ante los 
comentarios que el C. Sergio Romero Serrano 
hiciera al periódico Noticias, en la fecha que 
en la DiÍsma carta se señala. Sin otro particu
lar, te envío un conlial saludo. 

Martha Padilla Ramírez 
"'. ·...., - ~ 

Sr. Rogelio Garfjas, 
·Director del periódico Noticias 
Señor'director: En relaciona lo publicado por 
el periódico NQti!;ias, el· día viernes 27 de 
mayo de 1994, página 7, sección A, me per
mito hacer álgunás precisiones en cuanto a las 
declaraciones que hizo el Secretario General 
del S1EUAQ, Sergio Romero Serrano. 

lo. La renuncia que presentó el Secretario 
General nunca fue sometida a votación de la 
Asamblea, por lo tanto, no se puede afirmar 
que la misma no la aceptó. 

2o. Refiriéndose al informe y dictamen que 
la Comisión de Honor y Justicia del STFAUQ 
presentó, el mismo Secretario General afirma 
que la Asamblea "considero que además de 
contener lagunas, tenía apreciaciones equi
vocadas''. 

Tal apreciación, es necesario aclarar, fue 

únicamente del Secretario Gene~ y prueba 
de esto. es la votación que la Asamblea emitió 
y que fue de 118 votos a favor y de 126 votos 
en contra, además de 34 abstenciones. . 

3o. Otro hecho del que, por cierto, no infor
mó el Secretario General, fue que las demás 
partes que ~vieron que ver en el caso, como 
fueron el propio demandante Juan Ramírez 
Vega, la Comisión de Vigilancia y Fiscaliza
ción, la Comisión de Promociones 1993, y el 

, Secretario de Conflictos, José Luis Rodriguez 
Palomares, no objetaron en ningún sentido al 
informe-dictameú, que la Comisión de Honor 
y Justicia rindió_,_ 

Sín otro particular agradezco de antemano 
la publicación de las presentes líneas, que no 

· tienen otro fm más que el manifestar los 
·hechos ciertos y verdaderos que se suscitaron. 
enlapasadaAsambleaGeneraldelS'IEUAQ, 
llevada a cabo el día 26 de mayo de 1994. 

. Atentamente, 
Martha Padilla Ramírez, 

Miembro de la'Coinlstón de Honor y 
Justldadel Sindicato de Trabl\Jadores y 
Empleados de la Universidad Autónoma 

de Querétaro, 
Dom. Part. Escobedo 107-2-212, 

Querétaro, Qro. 

Editorial 
,En la feria de 
los discursos 

Por nada podrá esconderse ya el rostro plural 
deMé.xico. · 

¿En qué momento de su existencia se en
cuentra el modelo político nacional? Difícil 
saberlo. Pero en estos días, en plena feria de 
discursos, la discusión sube de tono. No vivi
mos aún la democracia. Pareciera que nos 
dirigimos a ella; al menos es este el deseo de 
millones de mexicanos. 

Es cierto, desde hace más de veinte años 
viene anunciándose, sobre todo en las filas 
opositoras, el colapso del sistema político 
mexicano. Y todavía no se acaba. Parte espec
táculo, parte reflejo de la realidad, en la actual 
contienda electoral se ha introducido un nue" 
vo método: los debates entre aspirantes a 
puestos de elección ciudadana. · . 

De ésto último podremos derivar dos ideas: 
una, el partido de Estado, el PRI, gobernante 
desde 1929 aparece, ya, como una organiza
ción más en contienda reál, aun.que sigue 
teniendo de su parte buena parte del aparato 
estatal. Y .la otra, el país está teniendo la 
oportunidad de ver reflejada, en la voluntad 
del poder, la posibilidad de eventuales enten
dimientos pluripartidistas para mantener la 
gobernabihdad del país. Que sea por México. 

Toma distancia del suplemento cultural 
Efraín: En treinta años más, si sobrevivo, 
podré, con Bias Matamoro, decir 
truculencias como "soy un hombre del 
siglo pasado". Pero falta mucho para eso y 
en esta centuria me conformo, al menos, 
con no cargar más extravagancias de las 
que yo mismo me procuro. . 

Una de las tales es el injustificado crédito 
que, junto a Julio Figueroa, se me concede 
en la tirilla del Amanecer Cultural dado 
que tengo meses -todos los de ~te a~ 
de no colaborar ni elaborar tal espacio (el 
texto de mi autoría a parecido en el e u/ tural 

veintinueve fue dado a la imprenta indebida-
mente). 

1 
• 

Nada quiero con el suplemento y si en el 
pasado reclamé porque otros ostentaban 
créditos inmerecidos no seré yo ahoJtl q tiien 
busque obtenerlos. No me importa peearde 
formalista: repugno de los plurales que 
insinuan incluirme en ausencia. Ergo: es
pero mi nombre sólo a parezca en empresas 
y textos que, como siempre: solitariamente, 
suscriba yo por entero. 

Atentamente 
César Cano Basaldúa 

Avala el trabajo del departamento d.e -
Orientación y Quej as del IMSS-Querétaro 

Señor director: Por medio de la presente 
tengo a bien saludarlo y al mismo tiempo 
tengo el placer de expresar al periódico E l 
Nuevo Amanecer, a su digno cargo, mi 
más sincero beneplácito y la enorme satis
facción que me ca·usa contar con la ama
ble y oportuna colaboración del departa
mento de Orientación y Quejas que 
acertadamente el Instituto Mexicano del 
Seguro Social tiene al derechohabiente. 

Esto nos demuestra que hoy en día el 
IMSS avanza hacia el futuro, cambiando 
y mejorando «?ada día para nuestro bene-

ficio. 
Sin otro particular que agregar, me des

pido de usted, -agradecieqdo su amable 
atención y reiterándole mi más respetuo
so saludo. · 

Verónica V aldéz Martínez, 

Secretaria de Trab~o y Previsión 
Social del Sindicato Unico de Traba

jadores de mack and Decker del 
· estado de Querétaro. 
Escobedo 372, Querétaro, Qro. 
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Queretano, de 53 años de edad, César-J>.trez 
Guzmán se asume abiertamente como enstia- . 
no. Es miembro de la Iglesia Metodista de 
México, a la que sirviq.duránte 26 años como 
Pastor. En 1993,lue go de fungir como coordi
nada- de la ccmisión nacional Jurfdico-Social 
del su iglesia -organismo responsable de la 
disucusién sobre la refa-ma constitucional en 
materia religiosa- fundó el Movimiento de 
Evangélicos por la Democracia y los Derechos 

-Humanos. Es un activista integrado de tie~po 
completo a los movimientos ecuménicos y 
populares de México, Centroamérica y Esta
dos Unidos. 

Hijo del profesc:x Jesús Pérez Méndez, uno 
de los pioneros de la educacién pública en 
Querétaro, César Pérez Guzmán es aspirante a 
diputado federal por el Primer Distrito, que 
comprende la capttal del estado, Lo postula el 
Partido de la Revdución Democrática, en el 
cual no milita. Su candidatura es de las llama
das externas, en razón de que ese partido 
acord6, a iniciativa de Cuauhtémoc Cárdenas, 
poner a disposición de la "sociedad civil" y de 
las organizaciones que concurren en la Alian
za Democrática Nacional el 50 por ciento de 
sus candidaturas. A las elecciones se presenta
rá en fórmula con la socióloga Mari cela Chávez 
Angel, militante católica e integrante del Mo
vimiento de Cristianos Comprometidos en las 
Luchas Populares. 

En estos momentos; dice el aspirante, todos 
hablan de democracia y reconocen que existe 
una sociedad plural, "pero en los hechos quien 
está dando pasos firmes r.ara abrir el espacio 
polfticó a la sociedad civtl y a las voces inde
pendientes es el PRD". La tarea fundamental 
de los mexicanos en esta ha-a es la construc
ción de la democracia, que "se consolidará con 
nosotros, sin nosotros o a pesar de nosotros". 

·A la cultura del miedo, que tanto ha cultivado 
el sistema político priísta, debemos oponer la 
cultura democrática. 

En entrevista con este semanario, Pérez 
Guzmán -quien participó en la formacién del 
Movimiento Cristianos pa- el Socialismo en 
1972 y en la Asamblea MUhdial de la Confe-

- rencia Cristiana pa-la Paz en 1985, además 4e 
habertrabajadoalrededa-de 10añosenChiapas 
con refugiados centroamericanos, al lado de 
obispo Samuel Ruiz García- explica que las 
iglesias evangélicas han considerado que ya es 
hora de que sus miembros tengan una partici
pacióti política directa. "Esta lucha la estoy 
tomando en serio, y pretendo llegar al Con gre
s~ en fQ~'tl3 ,!impía y transpar_e~te. Jugaré co~ 
ética y ·defenderé hasta el últtmo voto. Mi 
C?~protiliso es hasta las últimas consecuen-
Cias . .. 

- Estamos en el momento de descubrir que la 
política es un arte que se puede desarrollar con 
limpieza. Mucha 'gente . .sigue considerando 
que la política es sucia, y es cierto, debemos 
demostrar que la pdítica está al servicio del 
pueblo y que se puede ejercer sin caer en la 
corrupción. A mi me ayuda mi formación 
cristiana, que me empuja a actuar con ética en 
la vida. 

-Como antecedente de la participación fe
lítica de religiosos, tenemos que en 199 el 
sacerdote Salvador Canchola fue postulado 
por el PRD a la gubernatura de Querétaró. La 
diferencia con su caso es que tú no eres cató
ti coy buscas representar a una ciudad de fuerte 
tradición catóhca. · 

- Querétaro ha cambiado mucho, es distinto. 
A mí me tocaron los últimos rastros· de intole
rancia religicisa. En mi addescencia recuerdo 
que había discriminación hacia quienes no 
pertenecían a la iglesia mayoritarta, pero el 
mismo pueblo de Qurétaro aprendió a respetar 
esas diferencias religiosas y poco a poco se han 
ido superando los prejuicios. La gente que 
conoce nuestra trayectoria ha aprendido a res
petarnos. En mi familia siempre nos enseñaron 
a respetar a la gente f a vivtr con dignidad. 

"La madurez en Querétaro permite com
prender que todos tienen derecho a exprersarse 
libremente, aunque no deja de haber resabios 
de esos prejuicios en ambas iglesias y todavía 
pueden verse ataques. Pero para nosotros eso 
ya es histc:xia; somos una iglesia ecuménica, 
abierta. Como pastor que fuí, siempre mantu
ve una línea de diálogcr y respeto. Tengo 
amigos excelentes, de muchos años, uno de 
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El PUeblo reSpetará la ley cuapdo participe ep su formacióP. dice el candidato perredlsta a diputado federal 

Quedó atrás el tiempo en que votar. por el PRI 
era votarporla voluntad de Dios: César Pérez Guzmán 

ellos, don Samuel Ruiz. Con sacerdotes y 
teólogos católicos hemos caminado juntos en 
la ocpién por la lucha popular. En Querétaro la 
madurez ha llegado y para muchos ya no es 
problema el asunto religioso". . 

César Pérez Guzmán trae a su memoria su 
addescencia en el ya desaparecido instituto 
Benjamín N. Velasco, dirigido entonces pa
pastores metodistas. "La gente del Velasco era 
vista con cierta desconfianza, como si fuera 
gente de otro planeta. En el internadp, cuando 
salían a comprar alimentos, me contaba nii 
padre, tenfan que ir a colonias de fuera porque 
no les vendían en las tiendas cercanas. Eso no 
me tocó, lo que me tocó es que apedrearan la 
casa. Y recuerdo todavía que algunas gentes 
que iban caminando por la calle donde se 
-encontra!;la nuestra iglesia, al acercarse a ella 
cruzaban la acera para no pasar enfrente del 
templo". . 

Entre los laicos de las diferentes iglesias hay 
diálogo, pero "donde aún no hemos avanzado 
es en la rela"ción jerárquica: por ejemflo, en 
Querétarovive el obispo metodista de área a 
la que pertenece Querétaro, y también aquí 
vive el obispo diocesano, y creo que nunca se 
han enccotrado. Los sacerdotes y los pastores 
creo que nunca se han encontrado. Falta dar 
ese paso y sería impa-tante darlo". 

QUERETARO, PROGRESO 
DISPAREJO 

México, en opinién de César Pérez Guzmán, 
es un pueblo de enc:xme resistencia y gran 
capacidad de construccién, y que "a pesar de 
todo ha avanzado mucho". Hay en el país 
mucho desempleo y los beneficios del proyec
to neoliberal que ha ejercido la actual adminis
tracioohan sido para unos pocos, mientras 40 
millones de mexicanos se encuentran en la 
pobreza. 

En Querétaro, en tanto, "el progreso ha sido 
muy disparejo" y los beneficios económicos 
prácticamente se hán cm centrado en San Juan 
del Río y la· capital. El resto de municipios se 
encuentra en .el abandono. Hay un enorme 
deterioro en las comunidades campesinas. 
"Ahora todos los candidatos hablamos de la 
pobreza pa-que el golpe del 1 de enero fue tan 
fuerte ue nos hizo reaccionar", qe manera que 
"si no hacemos algo por la pobreza el país 
entrará en caos y de ahí directamente a la 
guerra". . 

Para la solución de los problemas es muy 
impc:xtante "la participación de la sociedad 
civil: la solucién la tenemos · que dar todos 
juntos, los especialistas, los académicos, el 
pueblo)odo. Todos tienen que participar para 

Por.Efraín M endoza 

construir la nueva .economía nacional, y en 
Querétaro debemos promover que la gente se 
exprese y haga propuestas concretas para la 
reconstrucción del país. No puede un candida
to tener toda la solución de los problemas". 
Para reforzar el campo, pa- ejemplo, ~ue está 
convertido en un "verdadero desastre', tene
mos que escuchar a los campesinos. "Ahí está 
Chiapas: cuando p~~cipé en la ~avana pa 
la Paz y en la Conuston Ecumémca por la paz 
pude escuchar cómo los campesinos exigen se 
respeten sus propias formas de orgaqización y 
de administración de justicia. Ellos tieóen 
muy claro lo que quieren y nosotros queremos 
imponerles medidas dede el escritorio. Ellos 
son los que conocen los problemas, nosotros 
tenemos 9ue ir a ellos para que, partiendo de 
una accion conjunta demos las sduciones 
adecuadas". · 

Uno de los problemas fundamentales del 
país -y que hicieron a Pérez Guzmán incc:xpo
rarse a la lucha política directa- es que "el 
poder se ha acumulado en una sola persona: el 
Ejecutivo. El ejecutivo a nivel nacional y el 
Ejecutivo a nivel estatal son los dueños del 
poder: una sda persona toma todas las deci
sienes y el resto (,le los poderes, son sólo cajas 
de repeticién. Pc:x eso propongo un Congreso 
con dignidad, un Congreso que recupere su 
lugar". 

Una evidencia de la necesidad de dignificar 
al Congreso la tuvimos con la aprobacién del 
Tratado de Libre Comercio, "un proyecto de 
equipo de Carlos Salinas, que nadte ·conoció y 
que fue manejado como un secreto de Estado, 
donde ni siquiera el Senado, autc:xidad con la 
competencia en la materia, tenía la informa
ción necesiara. Se trabajó a espaldas del pue
blo. Nunca supimos lo que se estaba discutien
do. La <;ulminmacioo fue que la discusién para 

~ la aprobación final se dió en la Cámara de 
Representantes pero de 1 os Estados U ni dos. Es 
dramático, pero el presidente de la República, 
lo8 senadores, todos estaban frente a la televí
sién, preocupados por lo que pasaría ... ¡en los 
Estados Unidos! Esto ya no puede permitirse. 
Esto quebranta la soberanía nacienal. Esto nos 
causa pena. Pa- eso apoyo que en la legi~a
ción mexicana se agreguen las figuras del 
plebiscito y el referendum como formas de 
consulta a la poblacioo". 

-Aspiras a legisladc:x. ¿Qué tanta confianza 
-hay entre los mexicanos liacia las leyes? 

- Hay un dicho muy común: las leyes se 
hicieron para violarlas. Hay muy poco respeto 
por las leyes. Es por ·su origen: las leyes se 
hacen al vapa-. La Constitucién de la Repúbli
ca ha sido modificada cientos de veces, ha 
perdido su espíritu social. Por eso el pueblo 
mexicano no la respeta. De ahí que sea conve
niente apoyar la propuesta de Cuauhtémoc 
Cárdenas, de promover un nuevo Constitu
yente. Hasta que el pueblo participe en la 
formación de sus leyes las respetará. 

Al ser interrogado sobre el destino de los 
gobernantes actuales, mayoritariamente 
priístas, en la eventualidad de un triunfo elec
toral de la Alianza Democrática Nacional, 
Pérez Guzmán recuerda una respuesta de Cár~ 
denas: van a tener que aprender a gobernar sin 
consultar, sin pedir permiso. La propuesta es 
volver al. federalisp1o y darle su lugar al muni-
cipio. • 

- Pareciera que impera un generalizado te
,.. mor al cambio. ¿Cómo lo percibes? 

-Existe la cultura del miedo, una cultura· en 
que nos fc:xmaron desde hace muchos años, 
aún en las mismas iglesias. Para mucha gente 
por muchos años votar por el PRI era voltar 
por la voluntad de Dios, y aquellas personas 
que se atrevían a participar en la oposición 
eran condenadas. A mí me tocó ese proceso de 
búsqueda de alternativas sociales y pdíticas 
cuando de pronto surgen, después del movi
miento estudiantil del 68, comentes de orien-

tacién socialista. Pero ¡cómo era J?OSible que 
un cristiano pudiera creer en el sOCialismo! Se 
les condenaba. Y se fue desarrollando la cultu
ra del miedo, con raíces muy profundas. El 
partido oficial se ha convertido en un partido 
de chambas y de privilegios, en el partido de la 
esperanza, como ellos dicen, sí, pero de la 
esperanza de que algún día me toque a mí ... y 
nunca les toca, usan a la gente, le regalan 
bolsitas de arroz y despensas para que votén 
p~ ellos, le siguen (c:xtaleciendo la esreranza. 
Y es curioso, pero aún sabiendo que e voto es 
secreto, ahí, en la intimidad secreta del voto, la 

. gente tiene miedo: ¡y si se dan cuenta que voté 
por otro! La cultura del miedo la cultivó el 
sistema. "Más vale viejo por conocido que 
bueno pa- conocer", dicen. Promoviendo la 
cultura por la democracia, erradicaremos la 
cultura del miedo, el pueblo le perderá el 
miedo al cambio. 

CHIAPAS, INEVITABLEMENTE 
Cuenta el dirigente metodista que hace 25 
años acudió con un grupo de cristianos a un 
encuentro con el presidente chileño Salvada
Allende y de regreso "veníamos con un opti
mismo enorme, decíamos con Pepe Al varez 
Icaza: en 20 años transformamos al país". 20 
años después nos reunimos -recuerda- y des
cubrimos nuestra ineficacia. "No lo logramos 
la lucha no es la final, es parte de toda una pelea 
que requiere toda la vida". . 

- En tti discurso ha saltado varias veces 
Chiapas. Es inevitable. ¿Que és Chiapas hoy? 

- Chiapas es la conciencia histórica del país. 
Para mí, hasta ha llegado a coovertirse en u.g 
mcrmento de vergüenza, a pesar de que trabejé 
alrededa- de 10 años aliado de Don Samuel 
Ruiz, en el área de apoyo a los refugiados 
centroamericanos y a los indígenas. Debo con
fesar que no me dí cuenta de la situacién tan 
dificil en que vivían los evangélicos en Chiapas. 
Los evangélicos llevan 27 años de ser expulsa
dos de sus comunidades y lo descubrí hasta el 
movimiento zapatista. Delante de den Samuel 
Ruiz y del licenciado Manuel Camacho Solís 
un indígena me lo reclamó: si no es por ·los 
hermanos zaptistas ustedes no estuvieran aquí. 
La pobreza y los contrastes son terribles. Junto 
a los bosques más ricos está la más grave de las 
miserias. Esa es una de las motivaciones que 
tengo para entrarte a la lucha política. 

"No estoy de acuerdo con los métodos de la
viofencia que decidó el EZLN, per-o respeto 
esa opción pc:xque no tuvieron otro camino 
para hacerse escuchar. Y la respeto más porque 
tuvieron la capacidad de entrar al diálogo. 
Tuvieron la decisión y la capacidad de tomar 
las armas, pero también la decisién y la capa
cidad <;le detenerse para entrar en el diálogo. 

-_¿~uál es el tamaño real de la guerra? 
- Un periodista me comentó: no son los 900 

que dijo el gobierno, ni los 5 'mil. Hay quien 
calcula que en el movimiento armado están 10 
mil gentes, pero a esto hay que agregar que en 
la selva· no hay hoja que no se mueva sin que 
se vea. Tiene más ojos la selva que la ciudad. 
Eso quiere decir que todo el movimiento ar
mado tiene el apoyo logístico de todas las 
comimidadea indígerras. ~ imposible que se 
mueva un número de gente tan grande sn el 
conocimi·ento de la población. Todos sabían. 
El movimiento es grande no tanto por el núme
ro sino pcr lo que significa, y pa-la participa
cién de la gente. La gente ha adquirido una 
conciencia de su situación y ésto se lo debe
mos en gran medida a la diócesis de San 
Cristóbal. La diócesis no está detrás del movi
miento, lo que hizo fue enseñarle a la gente a 
tener dignidad y conocimiento de su realidad, 
y al conocerla la propia gente tomó sus deci
siones. Es lo qye hace el evangelio: el-evange
lio ilurniuna la realidad y la gente toma sus 
decisiones. Chiapas es hoy la conciencia del 
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El con·eo seananal -~: 

Se oponen a que la Universidad o la Facultad de 
Psicología rindan homenaje a Fidel Velázquez 
Sr. Director: Solicitamos atentamente la 
inclusión del presente documnento en el 
correo semanal. Mil Gracias. 

Los abajo frrmantes, estudiantes y maes
tros de la Facult~d de Psicología, nos pro
nunciamos en contia de todo homenaje, 
público o privado, por parte de la Univer
sidad Autónoma de Querétaro o de la pro
pia Facultad, tal como ha sido enunciado en 
los medios de prensa, a la pemona de Fidel 
Velázquez, por las siguientes considera-
ciones: -

1.- En ningún momento se ha discutido, 
al interior del Consejo Académico de la 
Facultad de Psicología, propuesta alguna 
de hacer un reconocimiento al nonagenario 
dirigente de la Confederación de Trabaja
doresdeMéxico(CTM); tampoco se regis
tró alguna petición de nuestra F acuitad que 
haya sido turnada al H. Consejo Univemi
tario para rendirle un homenaje, develar 

. una placa o hacerle entrega de un recono
cimiento en un acto público, o tan discutido 
personaje. 

2.- En la figura de Fidel Velázquez se 
expresa, desde 1941 hasta el momento 
presente, el más férreo control oficial de la 
clase obrera mexicana; en su persona se 
manifiesta, a la perfección, la imagen del 
'charrismosindical', del sindicalismo 'blan
co', del nepotismo, de la burocracia obrera, 
de la corrupción, de una larga dictadura 
sobre el proletariado, del corporativismo 
clientelar de la CTM-PRI, de la intoleran
cia política con la oposición democrática, 
tal como ocurrió con las corrientes ideoló-· 
gicas ~e Valentín Campa y de Lombardo 
Toledano en los primeros años de la CTM, 
y más recientemente con los movimientos 

huelguísticos de TREMEC en Querétaro, a 
principios de los ochentas, o con los mine-· 
ros de Cananea, con los trabajadores de la 
Fird Cuautitlán, con los de la Wqlswagen 
de Puebla y con muchos movimientos que 
en el seno de la CTM han pretendido 
impulsar desiciones .democráticas y han 
sido brutalmente reprimidos por 
golpeadores de la CTM y por esquiroles. 

3.- Durante el curso del conflicto de 
Chiapas, surgido el primero de enero de 
1994, Fidel Velázquez se mostró partidario 
de una respuesta violenta, enmarcada en la 
línea &ura, exigiendo al Ejército Mexicano 
que exterminara a los integrantes del Ejér
cito Zapatista de Liberación Nacional 
(EZLN), sin requerir de mediadores e 
interlocutores del gobierno federal, que 
respondieran a las justas demandas de los 
Pueblos Indios de Los Altos de Chiapas y 
de la Selva Lacandona. 

Por las consideraciones anteriores, pro
testamos por al anunciado homenaje del 
día 25 de junio, cuestión que no fue cons ul
tada, ni decidida por la Comunidad Univer
sitaria. Ahora bien, los compañeros de 
Octavo Semestre del Area de Psicologia 
del Trabajo, tumo matutino, tienen cierta
mente derecho de escoger como "padrino" 
de generación a quien encame sus ideales 
como profesionjstas. En ese sentido, sola
mente les corroboramos lo que les dijo F. V: 
"¡Qué mal gusto tienen!". 

Juan Alejandro Rivera Ruiz, Guadalupe 
Guerrero Dávila, Renata Barrera · 
Cardoso, Aydée Trt¡jo de la V., Paola 
Mendieta, Pedro A Ramírez Sánchez, 
Rocío Mendoza Parra y 59 firmas más. 

·.·"' 
Denuncia que el délegado de Est_orás 

cumplió su amenaza y no hubo ayuda a 
- . peredistas afectados por granizadas 

~ . . . 

Estimado Efraín: Los síntomas de la repre
sión política comienzan a aparecer por 
todos lados. Hace algunas semanas cayó 
una fuerte granizada en varios lugares del 
municipio de Peñamiller, concretamente · 
en la comunidad de Estarás, lo cual provo
có que muchas familias resultaran damni
ficadas. El delegado priísta de esta popla
ción hizo señalamientos muy claros en el 
sentido de que a las personas que militan en 
el Partido de la Revolución Democrática 
no recibirían la ayuda necesaria, amenaza 
que cumplió al pie de la letra al bloquear los 
recursos canaluados discriminando a los 
habitantes ·perredistas y otorgándolos 
selectivamente a los pobladores a partidis
tas y en mayor medida a los simpatizantes 
de su partido. El responsable de esta acción 
es el delegado Jacinto Herrera Jiménez. 

Un hecho similar se suscitó el pasado 10 
de mayo, en la misma comunidad, al ser 
expulsados de la Escuela Primaria Federal 
Emiliano Zapata tres estudiantes por el 
sólo hecho de ser hijos de padres perredistas. 
Dicha acción estuvo a cargo del director de 
la escuela, señor· Nicolás Chávez Dmán, 
quien sin mayores argumen~os decretó la 
expulsión. 

~Ambos sucesos fueron denunciados a las 
instancias del partido por Gregario 
Cervantes Martínez, Presidente del Comi
té Municipal del PRD en Peñamiller, quien 
exige justicia a las autoridades respectivas 

y se proceda legalmente en contrá de los 
reaponsables. 

Esta situación se torna alarmante no sólo 
por el hecho de que estamos en vísperas de 
un proceso electoral muy importante, sino 
por la acostumbrada impunidad de la que 
gozan pequeños funcionarios del Estado al 
cometer este tipo de actos. Desgraciada
mente, en nuestro país no se tolera la 
diferenéia y la Constitución es pisoteada 
una y mil veces en lo concerniente a las 
libertades que proclama para los indivi
duos. Así la libertad de expresión, de credo 
y de asociación se convierte en meras 
formulas románticas de una democracia 
inexistente. 

También en Peñamiller tenemos el caso 
de un compañero preso por cuestiones po
líticas y cuyo único delito consiste en de
fender a su gente de atropellos e intento de 
despojo por parte de las autoridades. 

Ojalá y el Lic. Enrique Burgos García se 
tomara la molestia de leer estas líneas y 
actuara en consecuencia, pues son sus su
bordinados los responsables de afectar la 
imagen de su ,gestión gubernamental. Por 
el bien de todos, exigimos justicia, ¡ya!. 

Atentamente, 

José Luis Alvarez Hidalgo, 
candidato a Diputado Local 

por el PRD por el VII Distrito. 

A propósito del 7 ·de junio, 
Día_ de la Libertad de Expresión 

Saludos de la señora Yolanda Hernández de Burgos 
Señor director: A través de este medio deseo 
enviarle una cordial felicitación con motivo del 
Día de la Ubertad d.e Expresión, rogándole fa 
haga exteneiva a su equipo de trabajo que en 
forma profesional, veraz y objetiva realizan la 

importante labor de mantener informada a la 
sociedad, brindando un gran servicio que hoy 
resulta de vital importancia. 

Reciba un afectuoso saludo. 
.Sra. Yolanda Hemández d~ Burgos 

De Galdino Meraz Casanova 
Señor director: Con motivo del Día de la liber
tad de Expresión, me permito reiterarle a usted 
y sus distintos colaboradores de El NueWJAma
necer mi más amplio apoyo y respeto hacía la 
libre función de información pública que en tan 
importante medio de comunicación tienen pro
fesionales como ustedes. 

Reciba un afectuoso saludo y quedo como 
siempre a sus muy apreciables órdenes. 

Galdino Meraz Casanova, 

Candidato del Partido Acción Nacional a 
la Presidencia Municipal de Querétaro 

De Jesús-Rodríguez Hernández 
Estimadoseñor-Mendoza: Reciba en esta carta 
mi sincera felicitación con motivo del Día de la 
libertad de Expresión. 

El ejercicio periodístico que usted realiza 
es, sin duda, un esfuerzo que responde a una 
sociedad plural, abierta y preocupada por et 
diario acontecer de nuestro Querétaro. Su coti
diana labor informativa juega un papel defmi
tivo en el proceso de avance de nuestra socie
dad. 

Le hago llegar también una cordial y afectuo-

sa felicitación por su cuarto aniversario de 
trascendente labor periodística. . 

Le ruego haga extensivos mis parabienes y 
mi más amplio reconocimiento a todos quienes 
conforman su equipo. 
. Sin otro particular le reitero mi consideración 

y respeto. · 

Jesús Rodríguez Hernández, . 
Candidato del PRI a la Presidencia 
- Municipal de Querétaro 

De Sonia Alcántara Magos 
Señor director: La celebración de la Liber
tad de Expresión nos da la oportunidad de 
manifestarle nuestro reconocimiento por el 
ejercicio de este derecho, en forma digna, 
clara y de evidente beneficio social de tan 
importante medio de información. 

El Nuevo Amanecer nq sólo-informa, 
sino contribuye como enlace de la ciudada-

nía, que también en el ejercicio de la 
libertad de expresión, nos lleva a conocer 
la realidad social y así cumplir con nuestra 
responsabilidad. 
Le envío un respetuoso saludo, que ruego 

haga extensivo a sus colaboradores. 

Sonia Alcántara Magos 

De ·Leopoldo Peralta Navarrete 
Estimado señor Mendoza: Con motivo de 
la celebración del Día de la Libertad de 
Expresión, me c~nt~ratulo con todo su 
equipo que bajo una mcansable labor han 
mantenido informado oportuna y veraz-
mente a Querétaro. · 

Reitero mis felicitaciones y los exhorto a 

que en estos momentos de tránsito hacia-un 
México mejor, su labor siga enalteciendo 
los valores de la ética profesional de la 
comunicación. 

Reciba un cordial abr~o. 

Ing. Leopoldo Peralta Navarrete 

Del Ing. Arturo Payán Riande 
Señor director: Con motivo del Día de la 
Libertad de Prensa, la comunidad tecnoló
gica expresa su reconocimiento por la va
liosa e importante labor informativa que 
desempeñan usted y todo su equipo de 
reporteros quienes hacen realidad el ejerci
cio del derecho a la información, el -cual se 

. .. 

cumple cabalmente en .nuestra sociedad 
queretana. 

Reciban usted y todo su personal nuestra 
sincera felicitación. 

lilg. Arturo Payán Riaode 
Director del Instituto Tecnológico de 

Querétaro 

Denuncia agresión física de parte del PRI 
Teniendo-en cuenta, el que el señor Goberna
dor, a través del señor Secretario de Gobierno, 
está sugiriendo a todos los representantes de los 
partidos políticos el que haya una contienda 
electoral pacífica y civilizada, vengo a denun
ciar los hechos de violencia ffsica, en los que fui' 
agredido por parte del partido oficial, Antonio 
Rodríguez Zúñiga, en el poblado de "El 
Carrizalillo", municipio de Peñamil\er, Qro., el 
pasado viernes 27 de mayo y de lo cual fueron 

testigos el señor Martín Sánchez y otro compa- . 
ñero del mismo presidente del partido oficial. · 
Lo cual denuncio ante usted señor presidente 
municipal y señor Juez para dejar constancia, y 
para que, si en lo sucesivo, me llegara a pasru: _ 
algo o a mis compañeros o familiares, esta 
persona es responsable de estos actos. 

Atentamente 

Avelino Unares AguiJar 



La Piedad dista de la ciudad de Querétaro 
18 kilómetros. Pertenece 11Ja Delegación 

·•Lázaro Cánlenas del municipio del Mar
qués. Las familias piatenses viven en te~~ 
nos pertenecientes al ejid9 ·El Colorado, 
que los mismos ejidatari~s fraccionaron y 
han venido vendiend<Ydesde el año de 1970 
a inmigrantes de otras rancherías y a fa mi
lias que vivían en casas que el dueño de la 
Granja Araceli les prestaba. . 

En la actualidad viven alrededor de 400 
familias. De éstas la mayoría de sus inte
grantes trabajan en la ciudad de Querétaro 
como choferes, obreros, albañiles, emplea
das de mostrador, empleadas dómesticas. 
Algunos trabajan en los ranchos cercanos 
comovaquerosopeonesagrícolassinpres
taciones (vacaciones, seguro social, etc.). 

· Son poc,os los ejidatarios que trabajan su 
propta tierra. La gran mayoría de las perso
nas de La Piedad perciben el salario míni
mo. Situación terriblemente difícil, ya que 
el promedio de cada familia es de ocho 
integrantes. 

En este año la Comisión para la Regula
rizaciónde la Tenencia de la Tierra (Corett) 
se ha dedicado a la tarea de proporcionar 
escrituras a cada lote de este asentamiento 
irregular. Las cantidades a pagarle a Corett 
por este concepto van desde N$ 800.00 

Por roalos manejos por parte de la ex 
presidenta del comité de padres de familia 
en la Escuela Primaria José María Morelos 
y Pavón, en la colonia San Pedrito Peñuelas, 
se desconoce el destino de aproximada
mente 30 millones de nuevos pesos. 

"La expresidenta de padres de familia, 
Rocío Guevara, señala que no sabe nada al 
respecto, no obstante cuando se le ha 
pedido que aclare la situación y se le 
señala que se buscará que se investigue, 
amenaza con hacer lo posible para que a 
los niños que tienen becas del programa 
"niños en Solidaridad, se les retire", dice 
a este ;;emanario el señor José Trinidad 
Pérez Rubio, vicepresidente del comité de 
padres de familia de dicha escuela y actual 
presidente del comité del programa "Ni
ños en solidaridad". 

Pérez Rubio, quien asumiera el cargo en 
marzo pasado, explica que el caso fue 
iniciado por"una serie de inquietudes que 

-las señoljls, ba.n .venioo planteando. -Al 
·saber que ya había una denuncia previa y 
que Rocío Guevara am~nazaba con quitar
Jes las becas y las despensas, acudimos a la 
Contraloría del estado de donde mandaron 
a un representante a hacer una visita. 
Cuando llegó y nomas por· el temor de que 
fueran ciertas las amenazas los padres de 
familia no hablaron. Posteriormente se 
acudió a Sedeso con la secretaria lrma 
Espiñoza quien levantó un acta que no se 
nos ha presentado y de la cual so~pecha
mos que se protege a la antigua presidenta, 
inclusive, en Contraloría hasta la exten
dieron un acta donde se deslinda de las 
responsabilidades, cuando acudí a dicha 
instancia nos contestaron que nada podían 
hacer porque se trataba de una persona 
civil y no competía a su ámbito intervenir 
en el caso". 
AFgó que a pesar de la falta de control 

de hstados y talonarios de pagos "la séñora 
anda tan campante, porque ella entra y sale 
de cualquier dependencia de gobierno". 

Aclaró que lo que se está haciendo no es 
una denuncia sino que "pedimos que se 
aclarare qué ~ pasado con el dinero, lo 
que queremos es saber de esta situación, 
dónde se quedó el dinero que falta, no 
culpamos a nadie hasta el momento, sólo 
pedimos que haya respuestas a nuestras 
mterrogantes". 
Señaló que ya se ha acudido con el titular 

de Sedeso, Marco Antonio López Lazo, 
quien recome~dó que fuera precisamente 
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"A los jodidos nos está llevando la chingada en abonos" 

Excesivo cobro por escrituración ·en 
La Pie"ad; aumenta la inconformidad 

•, 

Por Agustin Escobar Ledesma 

hasta N$ 10,000.00. Los dueños de esta
blos, por tener más terreno, les toca pagar 
hasta N$ 30,000.00 y Corett da un plazo de 
seis meses a partir de mayo. A los morosos 
se les cobrarán intereses adicionales. 

Todo esto ha generado indignación y 
movilizaciones en La Piedad, ya que a los 
habitantes se les hace excesivo el cobro. 
Algunas personas dicen que hace cinco 
años se regularizó la tenencia de la tierra en 
el poblado de El Colorado y que ahí no les 
costó nada. Que en El Rosario, más recien
temente, Corett sólo les cobró N$ 182.00 
para gastos de tramitación y papelería. 

Ya se han realizado asambleas comunita
rias en las cuales los habitantes no están 
dispuestos a pagar cantidades que les pare- . 
ceo estratosféricas. Han acudido con el 
Presidente Municipal José Luis Aragón 
Chávez para que -interceda ante las autori
dades correspondientes. El16 de mayo se 

realizó una asamblea a la cual se había 
comprometido acudir este "servidor públi
co". Es hora en que todavía lo están espe
rando en la comunidad. 

En otra ocasión un giupo de más de 30 
personas acudieron a ver a Héctor Guillén 
Maldonado, todavía en funciones de presi
dente estatal del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) para plantearle la situa
ción. Nada han resuelto. 

Todo esto ha motivado que los habitan
tes de La Piedad estén pe~ando en acudir 
con cualquier otro partido si el PRI no les 
ayuda a solucionar su problema. 

Los rumores no se han hecho esperar: 
Que la Corett, la Presidencia Municipal y el 
Comisariado Ejidal hicieron un convenio 
para cobrar tarifas excesivas y repartirse 
las ganancias por partes iguales. 

Las personas de la comunidad hacen sus 
cálculos: si hay 400 lotes y el promedio del 

"Ya les gustó robar aquí y luego marcharse"; Pérez Rubio 

Malos manejos de recursos de 
Pronasol en S. Pedrito Peñuelas 

PorGerardo Vázquez 

Irma Espinoza la encargada de antender 
dicho caso, no obstante esta última señaló 
que ya se había hecho una denuncia y "nos 
quedaron mal porque nadie habló, ahora 
arréglelo usted". 

Las cuentas que se les está pidiendo es de 
la cooperación de los padres de familia al 
comité de Solidaridad, ~ra la obra de 
bardeado de la escuela. Dtcha cooperación 
fue de 100 nuevos pesos con lo cual se tenía 
que pagar cerca de 16 mil nuevos pesos, 
"hactendo el cálculo aproximado de que 
somos cerca de 500 padres de familia por 
los:d~os tuQtos no. da. una cifra de 50 mil 
nuevos pesos. Como pades de familia tene
mos el derecho de saber sobre el control del 
dinero que aportamos. Vemos que no hay 
ningún control de listas y esperamos una 
rápida respuestas de parte de las instancias 
correspondientes". Explicó que además 
existe descontento porque el bardeado ha-

bía quedado pésimo además de que la 
puerta estaba por caerse. 

Por otra parte también existe un mal 
manejo de las becas ydespensasqueoto~a 
dicho prgrama. Al respecto, Pérez Rubto 
señaló que ha habido cobros "fantasmas", 
ya que "nos hemos dado cuenta de que hay 
niños que supuestamente han sido acreedo
res a una beca, de ello nos percatamos 
~uand? lle~é a la P!esidencia, después de 
mvesttgar st esos mnos o sus padres habían 
recibido el dinero nos dimos cuenta de que 
hay casos en los cuales no habían recibido 
nada hasta porce,r~ de-6 meses. No se sabe 
qué pasó con el dinero". . 

Informó que número de becas es de 48 
para ambos turnos y que cada una de ellas 
era por 118 nuevos pesos al mes y una 
despensa, o sea que por esos seis meses se 
estaba dejando de entregar hasta cerca de 
700 nuevos pesos. 

cobro es deN$ 2,500.00porlote,da un total 
de un millón de nuevos pesos. Por lo tanto 
a cada uno (Presidencia, Corett y Ejidatarios 
les corresponderían N$ 333,000.00 
(trecientos treinta y tres mil nuevos pesos). 

En La Piedad no hay centro de3alud, el 
drenaje es insufieciente, no hay biblioteca 
o algún centro cultural. Sólo existe una 
cancha de futbol. Tampoco hay áreas ver
des, las caUes no tienen banquetas y otras 
ni con empedrado cuentan. Lo que sí 
cuenta es la gran cantidad de jóvenes em
briagándose en cualquier esquina o solar. 

"Yo, la verdad, no creo que votar por el 
PRI sea la solución a los problemas de la 
comunidad. Los candidatos del gobierno 
vienen por votos y ya no regresan a ver lo 
que sucede entre la gente pobre. El gobier
no sólo beneficia a los ricos, mientras a los 
jodidos nos está llevando la chingada en 
abonos", comenta fúrico un habitante de la 
comunidad que se escuda en el anonimato 
en el que siempre ha 'vivido. · 

Los habitantes de La Piedad piden que la 
Corett o alguna otra instancia les aclaren 
públicamente en base a qué o porqué se les 
pretende cobrar cuotas que no están al 
alcance de su presupuesto familiar y que no 
están dispuestos a pagar por predios que el 
ejido ya les había cobrado. 

. . 
De igual manera añadió que existe una 

mala distribución de dichas becas las cua
les han sido entregadas a niños con "reco
mendaciones" de gente del gobierno, de
jando a los niños que deveras las necesitan 
sin la oportunidad de tener una beca. 

-¿Quién asigna las becas? 
. -Se supone que debe ser una elección 

democrática, que se debe elegir entre maes
.tros, alumnos y comité, lo contrario es que · 
hay muchos niños con palancas. Las becas 
se asigna desde el primer año hasta el sexto. 
Ahora estamos en un proceso de chequeo 
socieconómico, ya se ha hecho el estudio t 

de aprovechamiento, se ha sacado el pro
medio de niños y hasta el momento hemos 
detectado 4 o 5 casos de niños que no 
necesitan la beca. 

Por último, Pérez Rubio hizo un llamado 
para que las autoridades correspondientes 
tomen cartas en el asunto, ya que "en estos 
casQs cómo puedo pedir más dínero para 
llevar a cabo las obras que faltan, la gente 
ya desconfía y con razón, no es la primera 
vez que roban en Peñuelas, Peñuelas ya les 
gustó para robar y lue~o marcharse. La 
gente ya no soporta esa sttuación y creo que 
si se presenta otro caso puede haber un 
linchamiento". 

Desde lo alto un drama aparte 
San Pedrito Peñuelas es una de las colo
nias recientes de Querétaro, y como 
colonia reciente presenta una problemá
tica que comparte con los nuevos 
asentamientos en la mayor parte de la 
ciudad. 

¿Qué tan reciente es Peñuelas? Sus 
calles rectas, sus asentamientos irregu-

_lares, la mezcla de lo rural y lo urbano, 
su misma ubicación, se gente, sus perros 
en las calles, sus grafittis, sus puestos de 
elotes asados o de garbanzos cocidos, su 
convivencia en las calles, sus señores 
"cheleando" en las calles, son una mues
tra de lo que está naciend~ y creciendo 
pero que a la vez se resiste a ser. 

En su conformación Peñuelas se en
cuentra dividida en tres secciones por la 
llegada de una mancha urbana que cada 
vez se extiende más por sus campos 
desocupados hace apenas diez años. 

Sus calles rectas y empedradas, inter-

minables, dan la apariencia de un trazo 
impuesto, de una línea mal dibujada por 
prolongada; las dimensiones de los lotes, 
algunos todavía sin habitar, guardan cierta 
proporción, no así las construcciones: pue
de verse los más vana dos tipos de casas, la 
mayoría de tabicón, desde la sólidas de dos 
pisos, hasta aquellas de láminas de cartón, 
desde las fachadas aplanadas hasta las 
cercas de alambres de púas, desde los 
intentos de janlines hasta las siembras 
caceras de maíz y calabaza. 

Las calles son puntos de encuentro de 
señoras con bolsa de mandado.en las ma
nos, de niños jugando al futbol, de jóvenes 
júguetones que no pocas veces se mientan 
la madre unos a otros, de-señores quienes 
entre semana se empuñan y empinan una 
ca guama. 

En Peñuelas el drenaje, la electrificación 
y el agua potable han dejado de ser un 
problema importante para ser superado por 

el · pandillerismo, por el alcoholismo y 
por Ja drogadicción. "Es ~que hay 
pandillerismo porque no hay espacios 
para la distracción de los jóvenes", "es 
que los señores ponen el mal ejemplo", 
"es que no tiene en qué trabajar, en qué 
distraerse y por eso se juntan y se ponen 
a tomar, y a hacer desmanes, aunque no 
ha habido muertos", son respuestas que 
dan los' habitantes. 

Peñuelas parece tener una vida propia. 
Los perros altaneros ladran a cualquier 
extraño. 

Cuando este reportero hace el recorri
do se acerca un niño de aproximadamen
te 6 años: "¡dame quinientos!", me pide 
en una exigencia que suena más a un 
juego que a una necesidad. 

Al sur, se ve a lo lejos el cerro del 
Cimatario, más abajo, la ciudad: desde 
Peñuelas parece ser algo ajeno, un sueño 
aparte. 
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:El gobierno del estado se mantendrá "al tanto" ,. 

IMS.S: -se>~ntrevistó Vega Rodrigue~ 
con·.Aicocer Aranda y Víctor Cadena 

Acompañado de varias decenas 
de trabajadores del IMSS, el doc
tor José Luis Vega Rodrí~uez se 
presentó el lunes 6 de juruo en el 
Palacio de la Corregidora, donde 
fue recibido por el Secretario Par-

Ea la delegada deiiMSS. 

ticular del Gobernador Enrique 
Burgos, Francisco Alcocer 
Aranda, quien le ofreció que se 
mantendría al tanto de los hecbos 
denunciados por el médico, y que 
tienen que ver con graves defi-

ciencias en el servicio de Urgen
cias en el Hospital General Re
gional Número Uno. 
Poco después, al mediodía Vega 

Rodríguez se entrevistó COD' el 
delegado estatal deliMSS, Víctor 
César Cadena Grajeda, quien 
externó su preocupación porque 
"la imagen. del instituto quedó 
dañada". 

El miércoles siguiente sostu
vieron una segunda conversación. 
En ambas pláticas el delegado 
admitió carencias y expresó· su . 
compromiso con las necesarias 
mejoras en el centro hospitalario 
en favor de los derecho habientes. 

El doctor José Luis Vega 
Rodríguezinformóqueeneltrans
curso de esta semana informará a 
los medios de comunicación los 
resultados de las pláticas sosteni
das con las autoridades del IMSS, 
en favor de las mejoras demanda
das. 

La libertad de expresarse corre paralela con la libertad para elegir autoridades 

El periodista es constructor de largo plazo, 
afirma AlejaJ.l<l:~:'O Espinosa ante informadores 

Los periodistas no son héroes de 
resonancias effmeras, en cada pe
riodista hay un constructor de .largo 
plazo. Aunque una noticia sustitu
ya a otra y la materia de la tarea 
periodística cambie, dijo Alejan
dro Medina Espinoza, secretario de 
Gobierno, las :"Onvicciones del pe
riodista, sus opiniones, sus pasio
nes ejercen su influjo sólo con el 
paso del tiempo, por lo que él perio
dista no produce castillos de arena: 
edifica catedrales. 

El funcionario dirigió el discurso 
Óñcial · durante la conmemoración 
del Día de la Libertad de Expresión 
-coilyocada por el gobierno del es
tado y realizada el jueves ? de junio 
en el Palacio de C.onfn-, en presen
cia del goberna~or Enrique Burgos 
y decenas · de funcionarios de los 
tres niveles de la administración 
pública. 

Referente a la cobertura informa
tiva que se efectuar& en tomo a las 
próximas elecciones de este año, 
Alejandro Medina Espinoza dijo 
que no es necesario insistir que los 
comicios marcartln un hito en la 
historia política del país y sertln sin 
duda, los más competidos y los mtls 
transparentes. Dijo que funciona
rios y periodistas "tenemos un com
promiso con esa aspiración colecti
va". 

"Una sociedad democrática es 
como las catedrales: tardamos en 
levantarlas años y siglos, pide todo 
nuestro entusiasmo y nuestra pa
ciencia, todos los días la conquista
mos. 

No hay democracia sin ejercicio 
honesto y resportsable del periodis
ta, sin el ejercicio libre de su pensa
miento, de sus palabras, dijo para 
luego citar a Alexis de Toqueville, 
"que amaba la libertad de prensa . 
más por la consideración de los 
males que impide que por los bie
nes que aporta". 

La libertad de expresarse corre 
paralela a la libertad para constituir 
la .autoridad legítima y los avances 

·"""·~ - - . 

FD8dollarlos e lafol"llladOI'es, el dia de la Ubertlld de Expreslóa. 

democrtlticos se reflejan en la. liber- ción, por lo que reiteró, el país se ha 
tad de expresión y ésta cultura demo- empeñadóen una transición pacffi -
crática que tiene como rasgos funda- ca e inteligente hacia formas supe. 
mentales la pluralidad y la toleran- riores de la democracia. 
cia, manifestó a los presentes duran- Por último, señaló que dentro de 
te el desayuno. sus propias tradiciones políticas, 

Reconoció que en el país se han sin violentarlas, no hay democracia 
multiplicado los medios electróni- sin estabilidad económica, sin una 
cose impresos por lo que el ciudada- política social orientada a combatir 
no dispone de más y mejor informa- con firmeza la desigualdad. 

A la lzqalenla, alga a os gaardlas lmpklea el paso. A la dereclta, el vocero olldal de la 
deleglldóa estatal del IMSS, Rafael Diaz Iafaate, ladk:a qae la preasa ao paede 
presea ciar el dl,logo eatre el delepdo VíctOI' César Cadeaa Grajeda y el doctOI' José 
Lals Vep Rodríg~~ez, ellaaes 6 dejD8lo. (Folos de Jesás Oaltveros) 

Celia Sedeio, 
secretaria 

geaei'al del 
Sladk:ato de 

Trabajadores 
deiiMSS, 

reparte 
replos 

daraaleaa 
adode 

campa la del 
PRieala 

comaaldad de 
S8a Mlgaell,o. · 

J ocha: ap~yos en Santa Rosa J áuregui 

Iategraules del grapo Jóveues Chambeaado (JOCHA), reallzaroa uua gira de 
trabajo por la delegaclóa de Sauta Rosa J'aregul ea doade entregaroa despeasas y 
easeres domésllcos para los babltaates del lagar, laformó José Nlembro Calzada, 
preskleale de esa orgaalzaclóa. Aiadló que las accloaes aumeataa dia a dia y que 
slnea para el desarrollo de aaestro estado y para el bienestar de México. Los 
babltaates de las comualdades qudueroa visitadas plaatearoa aJocbalas aecesldades 
de estos lugares como soa la limpia de zoaas pábllcas, eatffga de tambos para la 
basara, la reforestación de las areas verdes, adem's eatregaroa una podadOI'a para 
el parque de la comualdad de Bueaavlsta. Asimismo, Jocba estuvo el pasado S dejaa.lo 
ea la ciudad de México para el festejo del Dia Muadlal del Medio Ambleate coa el 
caadklato prlista a la presldeacla de la repáblka, Ernesto Zedlllo Ponce de Uóa. 
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En la Selva l:ái!andona dibilidad está agotado. La gente 
no cree en las palabras ~berna
mentales y cómo creer s1 siempre 
dicen mentiras: el caso del Car
denal sacrificado, las explosio
nes de Guadalajara, la colusión 
entre el aparato policiaco y el 
narcotráfico, las mentiras sobre 
el EZLN y para rematar las éon
tradicciones, pistas falsas, 
encubrimientos en la investiga
ción del asesinato de Luis Donaldo 
Colosio Murrieta, donde-Ja po
blación (y una parte mayoritaria 
de ella) señala al gobierno como 
el responsable de ~te asesinato. 
Si no quieren que la gente piense 

Mi cuartilla a espadas· 
En el filo ·-del 21 de agosto 

· ' Por dentro y por fuera 
se golpean universidade~ 

JulioMelchor 
Los hombres sin rostro, los que 
piden todo para todos y para ellos · 
nada; los que se levantaron en 
iumas el1 de enero; los que quie
ren que la ética y la moral sean 
parte de la política; los que están 
dispuestos al sacrificio, han re
gresado (y · siempre han estado 
ahi) para afirmar que de no respe
tarse el voto popular habrá gue-
rra. 

El conflicto en el sur del país 
encuentra en la vida cotidiana de 
millones de mexicanos ese sus
tento político tan necesario no 
solo para su continuación sino 
también encontrar las soluciones. 
La dignidad, palabra tan gastada, 
encuentra en las voces zapatistas 
otra dimensión. Sermujery hom
bre digno requiere cierta estatura 
y cierta dosis de valor. Y al ser 
dignos ya se resuelve (easi) el 
problema pero hay que seguir tu
chanclo para vivir en la dignidad 
social, económica ypolitica. Todo 
para tódos: vibrante y hermaso 
grito de guerra. . 

Los zapatistas invitaron a Cár
denas (y a su equipo) a la selva 
Lacandona y ahí estuvieron. Di
gamos que fue otro debate pero 
frente a otra gente y con otros 
propósitos. Los miembros del 
EZLN y del CCRI fueron claros. 
Las críticas al PRD y al candidato 
fueron hechas desde la izquierda 
revolucionaria y al mencionar la 
composición y las distintas postu
ras políticas al interior del PRD 
no quisieron decir otra cosa que 
están frente a un agrupamiento 
partidario pluriclasista y con un 
proy.;cto nacionalista burgués. Lo 
anterior no es una novedad. Tam
bién desde-la izquierda, el PRT, 
hace estás críticas ro r su-

crática Nacional -de la que for
mamos parte- y tampoco es un 
impedimento para que el EZLN 
tenga coincidencias (lo mismo que 
nosotros) con la lucha por la de
mocracia. Habrá que decir que 
coinciciimos en este terreno y no 
compartimos el programa global 
delPRD. , · 

La diferencia que tenemos con 
la izquierda que esta al interior 
del PRD es que si bien luchamos 

la democracia lo hacemos 

Los problemas y diferencias .al 
intenordel PRD deben ser resuel
tas por ellos mismos, sin embar
go, sostenemos ~ue la lucha por la 
democracia -siho de coinciden
cia y combate es el impulsor por 
el cambio y lograr el quiebre del 
partido de Estado, no es suficien
te. Respetuosamente desde nues
tro particular punto de vista, se 
requiere de un mayor compromi
so clasista. 
Efectivamente, vamos a las elec- . 

ciones del21 deagosfoconla idea 
clara de derrotar al PRI y algo
bierno con los votos. El cambio 
democrático ahí está y su resulta
do será un gobierno popular y 
democrático dentro de los marcos 
del capital. Esto queda claro para 
todo mundo. Sin embargo, ese 
clima democrático va a permitir 
que las luchas de los trabajadores 
avances y que en la Asamblea del 
Constituyente se expresen los di
ferentes proyectos de nación y la 
implementación de medidas de 
función de los intereses popula
res. Esto es lo que se ve más o 
menos que sucedería después de 
la toma de poder que ocurriría el 
1 de diciembre de 1994. Claro que 
el escenario puede modificarse y 
sobre todo si Salinas trata de im
poner a su "popular" Zedillo en la 
sil.la presidencial mediante un 
fraude descomuna_l. 

de esa manera que hablen con la 
verdad o será que no tocan a 
Aburto porque de su boca sola-· 
mente saldría un aliento mortal 
de necesidad. 

Aunque el gobierno lo dude la 
gente ve, escucha, compara y saca 

·sus propias conclusiones. Los sig
nos de descomposición vienen de 
muy. atrás (o acaso ya no se re
cuerda -entre otras-la existencia 
de las grandes fortunas de un día 
para otro en el régimen 
alemanista)yalirsesumandopor 
décadas traen un resultad!) que 
les incomoda. Pero de que se 
asustan si se lo han ganado a 
pulso y durante tantos años. 

Las armas zapatistas están dis
puestas a entrar en acción por la 
defensa del voto popular, de la 
democracia. Es un nuevo ingre
diente con que el gobierno no 
contaba:. Es más en sus diferentes 
proyectos para este 1994 se afir
maba que se recogería lo que se 
había sembrado con tantosacrifi-

CLAROSCUROS 

La construcción de una alambra
da con postes metálicos alrededor 
de la Cámara de Diputados (que la 
Asamblea de Barrios simbólica
mente des mantel§), la compra de 
carros antimotines y de material 
militar: las rovocaciones 

, cio durante el sexenio. Ironías de 
la vida. Cosecharon lo que sem- · 
braron: una insurección armada, 
descontento popular, crisis polí
tica, económ1ca y social. Un TLC 
que todavía no entra con fuerza, 
la evaporación de ese tan procla-

, era,son 
signos de que los mandos políti
cos y militares no éStán con los 
brazos cruzados yque preparan la 
salida de mano· dm:a contra las 
protestas postelectorales del 21 
de agosto próximo. · 

Esto puede evitarse si el go
bierno implemente las primeras 
elecciones limpias y democráti
cas en el país. Su discurso va en 
este sentido pero sus actos van en 
otro. Tampoco es una novedad 
pero lo cierto (y eso le 

mado primer mundo, un 23 de 
marzo u 

1ones pres1 enc1a es cuan
do la gente no confla en ellos. 

Es de esta manera como se van 
dando los cambios y la transfor
mación sociales. No estamos fren
te a situaciones prerrevo
lucionarias. Aun no y pueden dar
se. La regla de oro es que los de 
abajo ya no quieren ser goberna
doscomoantesyquelosdearriba 
ya ·no puedan gobernar como an
tes: 1958-1959, 1968, 1971, la 
guerra sucia, la década perdida de 
los 80's, 6 de de 1988, 1 de 

AlexandroM artínezCamberos 
.DeSde que estalló la huelga en la 
Universidad Juárez del Estado 
deDurango(miMadreNutricia), 
recordando mi vano intento del 
21 de marzo de 1993 para tender 
un puente entre las dos partes en 
prigna del anterior Movimiento 
por la Rectoría, me swgió, si no 
la confianza, sí la esperanza de 

. que pudiera hacerse realidad mi 
aseveración de entonces: el pro
blema de la UJED sólo podrán 
resolverlo sus estudiantes.; pero 
no he visto confirmada mi añeja 
convicción proestudiantil, pues 
ni mis ansiosas consultas 
telfónjcas a varios amigos en 
!)urango, de distintas tendencias, 
me dan certeza sobre el resulta
do de la huelga, salvo que la 
UJED sigue enferma o herida de 
gravedad. ¡Esta es la cuestión! 

Fueran los aqueos o los 
troyanos quienes cargarán con la 
responsabilidad universitaria, la 
Ciudadela de la Cultura 
durangueña quedó en llam.as. 
Reconstruirla es una tarea 
impostergable de todos, aún los 
lejanos juarenses, frente a los 

enemigos comunes. Entre ellos, 
en lo personal veo la política 
e(itista, antidemocrática, del Go
bierno. A un cuestionamiento 
mío, en· Querétaro, Cárdenas 

_dijo: "las universidades públi
cas y privadas deben ser com
plementarias ... el Gobierno tie
ne el compromiso de foralecer a 
las primeras sin peljudicar a las 
demás.,. lo que no se vale es 
favoreceralaunivenidad pri
vada y golpear a la púbUca, 
como ha venido sucediendo ... ". 

¿Qué pasó en Sonora? Apenas 
ayer se denunció que "el Go
bierno de Jalisco, la SEDES O y 
el CAPFCE no cumplen con la 
asignación de los recursos com
prometidos" (con la Universi'
dad de 6uadalajar3) a pesar de 
ser raquíticos e indispensables. 
¡Yhaymuchomásquedecir! No 
es, pues, _extraño, que el 
presidenciable oficial fuera y 
saliera de la UNAM como. se 
sabe. Veremoscómoserecibey 
atiende a Cuahutémoc el próxi
mo día 8. ¡Será muy significati
vo!. 

Seguridad P·ública 
José María SánchezLozada 

Se ha estado hablando mucha sobre 
este tema: que el Presidente entregó 
miles de patrullas, que se han capa
citado 10 mil policías, que se hacen 
planes, proyectos y muchas cosas 
para evitar los robos, asaltos, se
cuestros y demás calamidad_es que 
a obian al ueblo. de México. Los 

la presidencia nacional. &tos he- · 
chos no tienen remedio. La búsque
da de los culJlilbles no sirve para 
devolver la vida a estos muertos. 

Yo reflexiono, que los delicuentes 
son individuos faltos de moralidad, 
de ética y/ respeto a las pers~nas, 
buscan infringir las leyes humanas 
y sobre todo las divinas, que en solo 
diez puntos abarca toda la morali
dad del ser humano. Estas leyes 
divinas están desde que Moisés las 
recibió hace aproximadamente seis 
mil años. 

mensaje del Episcopado Mexica
no, publicado en el N° 48 del perió
dico de la Diócesis, ilustraría mejor -
lo que escribo. Ahí dice que la cau
sa de la inmoralidad se debe a la 
ausencia de instrucción religiosa, 
que ha sido discriminada sistemáti
ca-mente de las escuelas aún de 

carentes del Temor de Dios. Algu
nos ni saben que hay otra vida, 
donde después de muertos tendrán 
que dar cuenta de sus fechorías. 

Y o se de donde viene esta situa
ción, pero no puedo decirlo aquí. 
Espero que estas reflexiones sirvan 
para orientar su criterio y vea que 
los miles de patrullas y los 10 mil 
policías no selVirán para nada, si no 
se ataca la causa, lo que creo muy 
pero muy difícil, porque se está 
gastando desde hace setenta años o 
más no se bw>.caJA.~IUCitón 

Alianza Cívica ObservaCión '94, Querétaro: 

QtiERETARO 

Invita a todos .)os ciudadanos queretanos a participar ~n el Taller de Educa~ 
ción para la Democracia, que se llevará t.\ cabo el día 18 de junio a las 

10:00 en la Facultad d~ Sociología de la Universidad Autónoma de 
Queréfaro. 

Asiste Por un Juego Limpio 

Responsable de la PubHcaci6n: Salvador Garcfa C. 
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'rransición 1994-2000 
+ IFE: ¿ciudádani.zaro partldlzar? 
+ Reducen el sueldo a empleados 

El 21 de agostó los ciudadanos queretanos 
acudirán a las urnas para emitir su voto. En el 
plano local serán renovados los 18 ayuntaniien
tos y la Legislatura. Y en el federal, se definirá 
al sucesor del presidente Carlos Salinas de 
Gortari y se elegirán diputados fooerales y 
senadores. Estamos· viviendo una contienda 
real por el poder. En esta elección, tal vez como 
en ninguna otra, los triunfos del PRI depende
rán de los votos reales. Por eso hay tantos ojos 
encima del proceso presente y en el cual es 
instancia clave para la credibilidad, sin duda, el 
Instituto Federal FlectoraJ .. 

De ahí que no pueda pasarse por alto n.i como 
mero desliz verbal lo que el Vocal Ejecutivo de 
ese instituto en Querétaro manifestó en u·na 
entrevista radiofónica el 30 de mayo llltimo. En 
el programa conducido por Joaquín Sanromán 
Novoa y Andrés Esteves Nieto, el Vocal, Fer
nando Delypdo Pastor y Garcfa Granados, mos
tró que rema dirgiendo la mirada no precisa
mente a ypnar la confianza ciudadana en los 
comicios. 

Fl periodista Andrés Esteves pregufitó al fun
cionario si hr.')rfa alguna sanción a los ciudada
nos que, habiendo sido· citados a capacitarse 
para fungir como funcinarios de casilla el día de 
la elección, no acudieran. La respuesta de Del
gado Pastor fue: "Es posible que quede privado 
de derechos polfticos y cívicos". 

Una aberración, puesto que si bien hay leyes 
que traen apatejada una sanción, en este caso no 
es asf. 

No siendo suficiente ello, Delgado Pastor, 
muy alejado de la tendencia a "ciudadariizai'!. · 
los órganos electorales, hizo un llamado a 
"partidizarlos". Textual: exhortó a los,partidos 
políticos "a que ellos detecten a sus simpatizan
tes, a sus seguidores que hayan recibido la carta 
convocatoria y que los animen a ir, para que 
ellos, todos los partidos, tengan la posibilidad 
de tener simpatizantes de ellos no solamente 
como representantes, que tienen su derecho a 
tener un representante en cada casilla, sino que 
también los incorporen como funcionarios de 
casilla". 

Hay que recordar que precisamente porque el 
carácter pluripartidista no necesariamente ga
rantiza ,imparcialidad, y por la crisis que tam
bién ..sacude .a los partidos, que los ciudadanos 
han ido gandando más espacios de influencia en 
ese instituto • .lk cual.aui.edo.rma

0 
..mnñ~n~au 

menos, los s1gwentes arnCUios e1 C.Oupe; oo, 
69, 73, 75, 118, 122, 125, 198, 199 y 213 ... 

Si un ciudadano es funcionario de casilla está 
obliypdo, por manda~ode ley, a cumplir su tarea 
con imparcialtdad, pi:lr encima de su filiación 
partidista. Pero aquí el primerresponsable de la 
limpieza electoral está incitando a partidizar la 
función. 

Por otro lado, crece la inconformidad entre 
auxiliares de Capacitación y Organización Flec
toral, debido a que algunos de ellos -unos once 
al menos- fueron obliypdos a firmar contratos 
en los que, contra su volUÍltad, se les reduce el 
sueldo ... ¡hasta en un 33 por ciento! La alterna
tiva fue: o firman o renuncian. "Como depende
mos de nue5 J(.'k-Siw!l(Jo:llos · os en la necesidad 
de firmarlo": 

Ocho empleados del IFE en. Querétaro entre
garon el pasado 3 de junio un escrito al secreta
rio de Gobierno, Alejandro Espinosa Medina, 
en el que le piden intervenyp a fin de que les sea 
restitufdo su sueldo inicial. De ganar 2 mil 961 
nuevos pesos al mes, sus ingresos quedaron 
reducidos a 2 mil 60 nuevos pesos. Un caso 
excepcional en todo el país. Seg(ln los trabaja
dores, ese diferencial está siendo utilizado por 
el representante del IFE en Querétaro para 
contratar "personal particular a su servicio", en 
detrimento de los derechos laborales de quienes 
tienen incluso hasta tres años prestando sus 
servicios en la institución. 

Como consecuencia de ello, admiten-los mis
mos empleados ante el secretario de Gobierno, 
"nos hemos desmotivado y desalentado en el 
trabajo" ... 

Copia de esa carta fue remitida al gobernador 
Enrique Burgos, al director del IFE, Arturo 
Nótíez, -entre otros funcionarios. 

"Thnemos que ver el mundo con ojos juveniles". dice la candidata al senado de la República 
QUEP.HA R~ 

E• Sa• Allto• lo de la P .. ta y Ra•c• o Sa• Allt011lo, So• la Ald•tara co•ocl6 
dtvenas • ecesldades de vedB08. 

Co• dirige~~ tes de la Federacl6a de UBIOIIes de C0111erdaates. ESC11c• 6tús de 
30 latervnclo• es. 

En manos -de legisladores prudentes y jueces j ustos, 
debe estar el derecho, afirma Sonia Alcántara Magos 
La política .requiere practicar un idealismo 
que tiene que ser operante para que responda 
a las necesidades sociales; tenemos que ver el 
mundo con ojos j uveniles,.señaló la candidata 
al Senado de la República por el PRI, Sonia 
Alcántara Magos durante la reunión que sos
tuvo con los integrantes del grupo Jóvenes 
Chambeando (JOCHA). Esos ojos juveniles, 
añadió, deben ver un pasado que impulsa y un 
presente que desafía para que adquieran el 
compromiso de construir un futuro a la medi
da del México que queremos, con libertad, 

· justicia, equidad y progreso. 
La candidata reconoció el trabajo de esa 

organización en orden a atender las necesida
des más sentidas de los habitantes que han 
Yenido realizando y el esfuerzo por hacer más 
habitable la ciudad de manera auténtica soli
daridad humana. 

Los jóvenes, señaló la aspirante al Senado, 
cuentan con un capital enorme de energía, 
organización y de convicción ideológica para 
que con la participación ciudadana se identi
fiquen las demandas sociales. 

Por otra parte, ante habitantes de la colonia 
Constituyentes, la candidata dijo el pasado 9 
de junio que "no se sentiran defraudados", 
"OMaa"'..:.._,s. __ ..... _,..,..- o.t.,.. .... v_ .. - ..1:.- _ _ ..;1._1_!, 

canalizarlas para su atención. Explicó, en 
tanto, la función de un senador para que no 
hayá~un reclamo en e l sentido de que hagan 
promesas que no vayan a cumplir y no se lleve 
la imagen de un mal servidor público. ''Ven
go con las manos limpias, he sido un servidor 
público", expresó. 

E n tanto, en reunión sostenida con miem
bros del Colegio de Abogados Litigantes y la 

. Barra de Abogados, Alcántara Magds sos tu
vo que la justicia en la práctica de la política 
es la libre participación en la toma de decisio
nes y es hacia donde México ha orientado sus 
esfuerzos. La prudencia social del legislador 
·:ndi ' xis~l>U..O...,y .,...-'. uu.aoü"""lotulaca, 

y una de sus sólidas bases para las decisiones 
justas y enérgicas es el derecho, y éste, pun
tualizó, ''debe estar en manos de legisladores 
prudentes y jueces justos". 

En su encuentro ron los juristas, el presi
dente del Consejo de Notarios, José Arana 
Morán, expresó sus inquietudes sobre el des
tino de los notarios en el nuevo marco del 
Tratado de Libre Comercio, toda vez que 
estaría en riesgo de aceptar.se -como se ha 
propuesto- que el sistema de los Estados 
Umdos sea aceptado en México,·"aún cuando 
no da certeza ni seguridadjuridica". 

Indicó el jurista que los negociadores del 
11..C han cuestionado el sistema mexicano en 
este rubro, al que califican de "lento y costo
so" y demandó que se garantice el futuro de la 
institución del Notáriado, "y para lograrlo, 
los senadores pueden intervenir ya que están 
facultados por la Constitución federal" . 

E• la colo•la COIIstit•yeBtes. 

Mientras, elabogadoAlfonsoJiménez Cam
pos, dirigente.de la Baua de Abogados se 
pronunció en apoyo de la propuesta dél can
didato presidencial priísta Ernesto Zedillo en 
el sentido de operar un "cambio estructural'' 
en el Poder Judicial Federal. Este es un recla
mo de todos los mexicanos; y es un problema 
demasiado importante como para dejarlo en 
manos de la indiferencia y la ignorancia, 
puntualizó. 

Al término del encuentro, ante los más de 
cien abogados presentes, Sonia Alcántara se 

comprometió con los esfuerzos para restable
cer la seguridad pública y garantizar la 
conviencia armónica entre todos los mexica
nos. "Si la pobreza ofende -dijo-, la injusticia 
afrenta a la nación". 

Es necesaria una reforma al sistema de 
justicia, y exhortó a que tal ajuste parta "tam
bién de un examen de las malas condiciones 
de seguridad públicas y sus secuelas de zozo
bra y destrucción moral". Debe recobrarse la 
confianza de la ciudadanía y terminar con la 
arbitrariedad, el abuso y la negligencia. 



.. Lunes 30 de may~ 
' ,.;: 

Después de 59 días de consulta erl~ias 
comunidades de la Selva Lacandona el 
EZLN se declara en asamblea permanente 
para contar votos. Se anuncia: que tempo
ralmente serán ~rrados los accesos a la 
prensa. El titular de la Unión Regional del 
Norte, señaló que hay pérdidas por 700 
milones por las invasiones de Chiapas. 
Ante la presencia de políticos, politólogos 
y catedráticos universitarios tanto de Esta
dos Unidos como de Europa, Ernesto Zedilla 
señalóquelaguerra en Chiapas no es por el 
act~l modelo económico. En SLP Cárde
nas señaló que empieza a haber signos de 
que ~e respetará el ~oto. Con 1~ declinación 
de cmco de sus miembros ciudadanos se 
disolvió la Comisión Colosio. 
Con un saldo de 20 heridos en la capital del 
país se efectúa un enfrentamiento entre 
miembros del Frente Popular Francisco 
Villa y policías. 

Martes 31 de mayo 

En un informe, el Programa de Naciones 
Unidas para el Desarrollo advierte que el 
alz,amiento en Chía pas debería servir como 
una advertencia antieipada a los encarga
dos de fonn ula r políticas en otros paises. El 
secretario general de la Conf~rencia del 
Epicopado Mexicano rechaza que el EZLN 
intentara manipular a la i~lesia átólica. El 
gobernadord~ Chiapas p1dea Samuel Ruíz 
que el EZLN deje entrar al IFE. 

Miércoles 1 de junio 

El Comisionado para la Paz y la Reconci
liación en Chiapas pide decisiones al go
bierno, al EZLN y la sociedad civil para. 
conseguir la paz ahora, ya que "después 
será difícil", agregó que el proceso de paz 
en Chiapas atravieza un momento clave. El 
presidente de la Comisión Plural del Con
greso de la Unión para el caso de Chiapas, 
senador Víctor Ttnoco Rubí, señaló que se 
contaminarán los comicios si no se firma la 
paz en Chiapas. Con la liberación de '36 
presos más de penales chiapanecos suman 
ya 290 en lo que constituye un Plan Emer
gente de .. Administración de Justicia en 
dicho estado. El delegado de Sedeso en 
Chiapas señaló que en ese estaqo existen 3 
millones de personas que viven en extrema 
pobreza, de las cuales únicamente se atien
de a 30 por ciento; en,94. municipios. 

Jueves 2 de junio 

Insiste Miguel Montes, encargado de es- . 
clarecer el caso Colosio, que el asesino fue 
Aburto Martínez y se descarta la posibili
dad de una acción concertada. Carlos Sali
nas de Gortari recibió en Los Pinos aMa
nuel Camacho Salís donde éste último le 
entregó un informe co'nfidencial. Ca macho 
Salís desmintió las versiones sobre una 
presunta reunión del miembros del EZLN 
en la zona arqueológica de Palenque. 

Viernes 3 de junio 

El dirigente de la Confederación Nacional 
Ganadera, señaló que los productores de 
Chiapas que tienen sus tierras invadidas o 
con problemas para hacerlas producir, es
perarán hasta octubre para ver que sucede 
con la paz, agregando que si no hay condi
ciones para que vuelvan a trabajarlas las 
venderán al gobierno. Después de firmar 
un · convenio con el Instituto Nacional 
Indigenista, indígenas de 5 municipios li
beraron a siete funcionarios de dicho insti
tuto. En Sonora Fernández de Cevallos 
señaló que existirá apatía electoral si no se 

EINuevoAmanecerde Querétaro, 13 dejunio de 1994 9 

Conoce el candidato la crisis de la- Central de Abastos 

Generar empleos, aumentar salarios 
y reducir cargas. fiscales, nuestra 

oferta,-indica Fernando Ortiz Arana 
Fernando Ortiz Arana, candi
dato-del PRI al Senado de la 
Repúblicaaseguróque"laeco
nomía nacional se ha conduci
do en los · últimos años en 
forma exitosa e inteligente. 
No obstante algunas dificulta
des que se presentan, indicó, 
"el modelo económico que si
gue el país ha dado resultados 
excelentes": 

Afirmó que con la estrategia 
del presidente Carlos Salinas 
de Gortari se logró .controlar 
una inflación galopante, redu
ciéndola a sólo un dígito. Y 
reconoció que con ello "ha 
habido un costo social, pero 
hubiera sido más grave con el 
tiempo, de haber.;e aplicado 
una política populista, de un 
crecimiento artificial genera
do solamente por los recur.;os 
de que disponía el Estado y 
manteniendo el déficit fiscal 
que presionaba al gobierno 
mexicano". OrttzAr .. L 

Así, añadió convencido "re
conociendo el sacrificio que se ha hecho 
en los últimos años, estoy convencido de 
que la economía, en este sexenio, se ha 
conducidoenformainteligenteyexitosa". 

Durante un desayuno con los miembros 
de la mesa directiva y consejeros de la 
Asociación de Condóminios de la Central 
de Abastos, Ortiz Arana preciso que es 
por eso qúe "reconociendo la situación 
actual, el candidato del PRI a la presiden
cia de la República, Ernesto Zedilla Ponce 
de León presentó un programa económi-

- co de diez puntos, que es la oferta políti
ca, en esa materia, del Partido Revolucio-
nario 'Institucional". . 

"Con la propuesta det doctor Zedilla, 
se busca generaren México más empleos,' 
aumentar los salarios, reducir las cirgas 
fiscal'es y simplificar los trámites 
ímpositivos. En fin, en la próxima admi
nistración se plantea·que el gobierno pro
picie una política económica en donde se 
generen las condiciones que permitan 
mayor oportunidad para todos los mexi- . 
canos". 

Luego de un recorrido por locales co
merciales de ese importante núcleo de 
mercadeo, y tras escuchar las demandas 
que le fueron formuladas, el candidato al 
Senado de la República, dijo que "al que 
as pira llegar con el voto de los queretanos, 
le corresponde ver con las regulaciones, 
en especial de un comercio internácional 
en el que estemos inmersos". 

Porque, precisó "hemos llegado a un 
acuerdo con dos importantes países y al 
abrir.;e en esta administración nuestras 
fronteras al comercio mundial, nos en
contramos frente a una economía compe
titiva que significaría, con el tiempo, 
mayores posibilidades para el desarrolló 
de nuestro país pero que hoy, de entrada, 
planteas también retos no fáciles de resol
ver". 

Más adelante, en su reunión con los 
comerciantes de la Central de Amstos, se 

le insistió sobre el planteamiento de la 
inseguridad que hay en el lugar. A ello, 
Ortiz Arana reconooió que es un tema 
que preocupa a la entidad y a todo el país, 
"la sociedad mexicana en los últimos 
tiempos ha venido viviendo ~dent_ro de 
tensiones y de temores que derivan de la 
ausencia de una seguridad pública sufi
ciente y eficaz que el Estado Mexicano 
tiene obligación de proPQrcionar". 

Dijo que "para que podamos resolver 
el problema, a juicio del Partido Revohi
cionariolnstitucional,esnecesarioma·n
tener con todo vigor el régimen juríQico 
de derecho; que la ley se aplique sin 
distinciones, recordando el principio de 
igualdad de todos frente a la norma. Por 
ello, como lo planteo nuestro candidato 
presidencial Ernesto Zedilla, hay que 
revisar todo el sistema de seguridad pú
blica que se tiene en México y que no ha 
respondido a la demanda legítima de la 
ciudadanía". 

En su recorrido por los locales de la 
Central de Abastos, Ortiz Arana recibió 
muestras de adhesión de los bodegueros, 
quienes s la vez también, le plantearon 
problemas que tienen en el lugar, tales· 
como el del drenaje y el mejoramiento de 
las vías de acceso. 

Durante el recorrido que hizo acom
pañado por el administrador del merca.
do, Joaquín Fernández Campos y del 
candidato a diputado local por el primer 
distrito, Sergio Reyes, el candidato al 
Senado de la República, se le informo de 
que en los dos últimos años se han des
plomado las ventas hasta ell' un 60 por 
ciento. 

,... "Los comerciantes ·se harr desca
pitalizado, los créditos son cada vez más 
caros e insuficientes", dijeron al tiempo 
que otros añadieron que de persistir esa 
situación, "hay riesgo de que dentro de 
cinco años desaparezca la Central de 
Abastos". 

aclara en crimen de Colosio. En la mixteca 
oa~aqueña Cárdenas dijo que en Chiapas 
habrá de elecciones aunque no se firme la 
paz. 

Sábado 4 de junio 

En su gira de campaña por Oaxaca, Cárde
nas instó a impulsar el autogobierne de los 
pueblos indígenas. El candidato perredista 
a la presidencia del país recibió una amena
za de muerte. Reta Zedilla a partidos a que 
preseJ!ten su plan económico y q_ue no nada 
má_s tengan críticas y lamentactones. 

Domingo S de junio 

Investigadores universitarios de diver.;as 
partes del país consideraron integrar otra 
constitución en Chiapas, a lo cual Samuel 
Ruíz señaló que debería considerar:se la 

· propues~. El obis'po de Tuxtla dijo que 
mcluso sm la firma de los acuertlos de paz, 
.las elecciones del próximo 21 de agosto 
podrían realizarse pero se pisan terrenos de 
inse~uridad e incertidumbre. Según infor
mación oficial la Secretaria de la Defensa 
Nacionai .fabricó en 1993 70% más de 
armas y gastó un presupuesto'sil,llilar al que 
ejercerá el Sector Salud en 94. . 

Lunes 6 de junio 

El CCRI-CG por medio de tres comunica
dos informóquesigueel conteo devotos de 
aceptación o rechazo al acuerdo de paz con 
·e) gobierno federal. Aclara también que no 
tiene nunguna. relación con .el Procup '! 
tampoco acuerdos electorales con el Parti
do del Trabajo, versiones que han circula
do tanto en México como en Estados Uni
dos. Cerca de 300 agentes de pastoral de la 
diócesis de San Cristóbal de las Casas 
llamaron a las partes involucradas en et 
conflicto chiapaneco a buscarsinceramen-c 
te los caminos adecuados que conduzcan a 
la superación de la lucha armada, señalaron 
·que la meta principal de los mexicanos-es 
la elaboración de un nuevo proyecto de 
nación. En Tuxtla Gutiérrez cerca de 25 
comités municipales del PRD abandona
ran su militancia para adherirse a la confor
mación del Partido Democrático 
Chiapaneco, así lo consideró_el secretario 
general perredista en la entidad. 

Martes 7 de junio 

En el estado de Morelos miembros de la 
Proturaduría )udicial Federal, bajo las ór
denes de la Coordinación de Seguridad 
Pública de la Nación, realizaron una redada 
ilegal, se informó que los policías allana
ron moradas sin autorización y no se acre
di taran de 'manera oficia 1 ante las a utarida
des estatales. La Secretaría de la Defensa 
Nacional rechazó que haya impuesto res
tricciones, cercos y aislamientos en la zona 
de conflicto en Chiapas y señaló que las 
tropas han dado y seguirán dando facilida
des para los movimientos y para el trá'nsito 
de pobladores, víveres y atención a la sa
lud. La directora del diario Tiempo de San 
Cristóbal de las Casas, Concepción 
Villafuerte, diJo que el caso de Chiapas 
eodría contaminar al país, a todas las regio
nes que comparten realidades semejantes. 
El procurador general de Justicia Estatal de 
Chiapas dijo que la educación superior de 
la entidad está infiltrada por el mercado de 
drogas y por esa situación se han generado 
hechos violentos. 

Miércoles 8 de junio 

En San Juan Chamula continúan las ex pul
Pasa a la eági-.g 10 
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siones por motivos religiosos, así 
lo informan indígenas al titular de 
la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, Jorge Madraza 
Cuellar. El gobernador de Chiapas 
manifestó su deseo por que el 
escrutinio del EZLN tenga un buen 
desenlace y brinde la oportunidad 
de rehacer la vida colectiva de ese • 
estado. Ante la presencia de 
decenas de miles de personas, 
Cuauhtémoc Cárdenas visitó la 
UNAM, en donde llamó a definirse 
a defender el voto. La candidata 
del PT a la presiencia de la repú
blica rechazó debatir en privado 
conEmestoZedillo,señalandoque 
sólo lo hará de manera pública. 

Jueves 9 de junio 
Fuentes del pentágono informa
ron que el Ejército Mexicano bus
ca comprar equipo y armanento 
en EU. Por otro lado la Sedena 
señaló que desde 1988 han sido 
decomisadas 134 mil881 armas, 

. de las cuales 5 mil 626 se han 
1 recogido en lo que va del año. 

Indígenas de la Organización 
Campesina EmilianoZapata man
tienen detenidos a · tres parientes 
de propietarios de la región y 
acinco de sus trabajad01;es. 
CamachoSolis ratificó su pemia~ .. : 
nencia en la Comisión de pacifi
cación después de que surgieron 
rumores que decían que renuncia-

. ría a dicho cargo e incluso su 
salida del país. Durante el desa
rrollo de un foro, periodistas de 
diferentes fuentes informativas co
incidieron en señalar que es grave 
el olvido de Jos medios en tomo 
del problema de Chiapas. El Fon
do de Apoyo para Indemnización. 
de Viudas y Huérfanos en Areas 

..., deConflicto(Fapiac)entregó242 -
mil123 n1,1evos pesos a efectados 
por la ~uerra, con Jo cual se ha 
benefictado desde febrero 200 
personas, informó la responsable 
de dicho prqgrama. 

Viernes lO de junio 
Hallan una bomba en la principal 
gasolinera de Tuxtla Gutiérrez. 
La Comisión Nacional de Dere
chos Huma:qos informó que du
rante el conflicto armado en 
Chiapas murieron 159 personas 
de Jos cuales no han sido identifi
cados 38, también se informa que 
hubo 107lesionados y que hay 29 
desaparecidos. En la zona de Los 
Chimalapas ganaderos y pistole

-ros de San Isidro La Gringa, con 
armas de. alto poder y apoyados 
por cerca de 25 po·Jicías de Chiapas 
amenazan y tirotean a indígenas 
de ese estado y de Oaxaca, así lo 
denunció el presidente municipal 
de ese poblado. Empresarios afir
man· que el EZLN constituye una 
bomba de tiempo para la estabili
dad de México. Los dirigentes de 
.la OCEZiiberará a o detenidos en 
La Trinitaria. El INI invertirá 150 · 
millones de nuevos pesos en 
Chiapas. El secret_ario de la 
Sedena, Antonio Rivello Bazán 
afirmó ante senadores que no ha 
crecido la actividad militar en el 
suryquese respetará a quien elija 
el pueblo. 

Apoyos reales para rescatar lo propio, 
reclaman otomíes a USEBEQ y a alcaldes 

Durante el acto de conclusión de la segun
da etapa del taller de lecto-escritura para 
maestros bilin~ües que trabajan en 
Amealco y · Tohmán, el pasado 28 de 
mayo, los maestros presentaron sus de
mandas -dirigidas a la USEBEQ- de más 
a poyo para el rescate de la lengua hñañho/ 
ñhiíñha en el &tado de Querétaro. 

El representante de Amealco manifestó 
lo siguiente: "Agradecemos la participa
ción de los compañeros de Tolimán y 
Amealco. El principal objetivo de este 
evento, es la muestra de los trabajos que 
vieron ustedes y hemos realizado tanto los 
ñiiñho (otomíes) de Tolimán como los de 
Amealco. Este esfuerzo nos ha costado 
tiempo y quisiera agradecerles a las de
pendencias _que nos han apoyado durante 
este período; en especial a los profesores 
que nos han inducido en este curso de 
otomí. Quisiera también que los represen
tantes de cada Dependencia nos apoyaran 
más con su ayuda, ya que en el estado de 
Querétaro al menos yo recuerdo no ha 
habido estos cursos. Para mí es tan impor
tante que se llevan a cabo estos cursos, 
porque es una culturá nuestra, la cual a lo 
largo de los años todavía existe. 

"Estamos en pie de lucha para que al
guien de nosotros o alguien de ambas 
regiones nos represente a nivel estatal, ya 
que esto sirviría para tener bases bien 
fundamentadas. Tambiénquisiéramosque 
los medios de comunicación del estado 
participaran. • 

"Sigue aquí otro de los puntos tan im
portantes: quisiera que ustedes señores, 
que vienen de allá ·de Querétaro, fueran 
portavoces con nuestro jefe del Departa
mento de Educación Indígena José Toto 
Morales León, diciendo que los trabajos 
que hemos realizado a lo largo de estos 
días es un trabajo pues poco, pero impor
tante. & molesto para nosotros, compa
ñeros de es te Estado, que a los jóvenes que 

van a soliCitar plazas les apliquen exáme
nes del otomí de Hidalgo. Sabemos de 
antemano que el otomí tiene sus varian-

:tes y quisieramos que los compañeros 
que hemos recibido este curso, seamos 
los mismos compañeros hacemos los 
exámenes. Noqueremosa otras personas 
allá en el Departamento imponiendo sus 
variantes que ellos tienen; vaya, yo he 
respetado estas variantes porque forman 
parte de mi lengua, pero también debe
m~ respetar las variantes que existen en 
cada lugar''. 

Las siguientes son las palabras de la 
representante de Tolimán: ''Gracias por 
haberme dado la palabra mis compañe·
ros y gracias por el apoyo de los que 
hemos venido y felicito al Presidente 
Municipal de Amealco, porque él está 
aquí presente apoyando a s·u gente. No es 
como con nosotros y no nos da vergüenza 
de decirlo en Tolimán. Allí no tenemos el 
apoyo como lo tienen l¿s compañeros de 
Amealco. 

"Aprovechando la oportunidad quiero 
que ustedes sean portavoces, recalcando 
un poco lo que decía nuestro compañero, 
que el Jefe del Departamento nos tome en 
cuenta, que no nos ignore. Nosotros esta
mos aquí para trabajar para seguir apo
yando a nuestros compañeros. El ocupa y 
le da empleo a los del estado de Hidalgo. 
No queremos esto; también nosotros so
mos capaces de participaren la elabora
ción de estos trabajos. 

"Además queremos que nos den un día 
por la semana, porque ahora participa
mos fuera de nuestro trabajo. En ocasio-< 
nes el tiempq que tenemos para nuestra 
familia lo ocupamos para nuestro trabajo 
y quiero que ustedes sean protavoces al 
Jefe del Departamento, ya que él no nos 
ha dado la oportunidad y queremos ahora 
sí el tiempo suficiente para llevar a cabo 
un buen trabajo". 

Au~oritarismo. burocracia y desorden 

Desde 197 4, la educación 
.-'·bilingüe nunca ha funcionado 

Severiano Andrés deJ esús 
Reiterando lo expuesto por los representan
tes deAmealco y Tolimán, consideramos la 
situación expuesta como un problema gra
ve, pues con tanto esfuerzo hemos venido 
trabajando como instructores los lunes y 
martes con el grupo de Tolimán desde las 

.15:00hrs. hasta las 17:00hrs. y con el grupo 
de Amealco durante los sabados desde Jas 
15:00 hrs. hasta las 18:00 hrs. desde octu
bre de 1992 hasta fines de abril del presente 
ciclo escala~ . 

A pesar de todo este esfuerzo nuestro, la 
USEBEQ, en especial el jefe del Departa
mento de Educación Indígena y el Director 
de Educación Básica han rechazado nues
tra comisión romo investigadores e ins
tructores de los 'Talleres" mencionados 
arriba. Además no entendemos sus actitu
des tan autoritarios. Hasta me han suspen
dido mis pagos en.la segunda' quincepa de 
mayo de 1994. Es una lástima que todo 
ande tan mal y por eso mismo hay tantos 
problemas, como es el caso de Chiapas. 
Hasta la misma Educación Bilingüe nunca 
ha funcionado desde su inicio de 1974; En 
1981 se publicó un libro bilingüe en 
Amealco y Tolimán, el cual nunca se mane
ja en las escuelas bilingües, ya que el ex
jefe de Educación Indígena, profesor Car~ 

los Ortiz Reyes, y el actual profesor José 
Toto Morales León han dicho que este 
material no sirve; no entiendo sus opinio
nes, porque ellos ni siquiera hablan alguna 
lengua indígena. 

Cabe mencionar aquí también lo siguien
te: agradecemos el apoyo y 'el gran.interés 
de las autoridades de la UAQ, ya que ellos 
son los únicos que nos han apoyado más 
desde la fundación del Centro de Estudios 
Lingüísticos y Literarios en 1981 hasta la 
fecha. Gracias también al gran esfuerzo del 
especialista en la lingüística el maestro· 
Ewald Hekking. hemos podido publicar 
una Gramática Otoiní en mayo del 84; un 
Diccionario Español-Otomí en junio de 
1989, El Otomí en Busca de la Vida publi
cado en 1987 y por último el material de 
!OOO· páginas titulado- Todos queremos 
aprender el otom~ el cual está listo para la 
publicación. Con este material se ganó una 
Mención Honorífica del Premio Alejandrina 
en junio de 1992. 

Este material se aplicó en los talleres ~e 
Amealoo y Tolimán. 

El taller fue coordinado por la profesora 
Paula de Santiago Quintanar, originaria de 
San Miguel Tolimán y en la región de 
Amealco por un servidor. 

La incertidumbre 
política en México 

TotoJiménezDiego 
Con un saludo combativo y 

¡felici-dade_s por el cuarto aniversario! 

Ante los acontecimi'entos que han sacudido al país a 
partir del 12 de enero de 1994, con el resurgimiento de 
la rebelión étnica de Chiapas que abrió un gran boquete 
al sistema político mexicano en donde empezó a salir a 
la superficie la descomposición del anciano régimen 
priista que niega toda alternancia del poder, utilizando 
toda clase de obstácula; que impiden un acceso a un 
régimen d~ instituciones democráticas que exige la 
sociedad mexicana. 

Sin embargo, los efectos de Chiapas no hañ. sido 
únicamente los que han ci~brado al país y por lo tanto, 
tampoco las únicas voces democráticas; después de 
Chiapas se vino una cascada de incertidumbres que 
apunta con Jos siguientes casos: el magnicidio del 
candidato del PRI, los secuestros de prominentes em
presarios favorecidos en la administración de Carlos 
Salinas de Gortari, la caída de la bolsa, la segunda 
designación metaconsti tucional (Ernesto Zedilla Ponce 
de León), el regreso de los dinosaurios al poder encabe-
.ados _ror Hank González, la fractura interna dentro del 

PRI (Uemetrio Sodi de la Tijera), la incertidumbre 
electoral y la investigación; además el descubrimiento 
de las tanquetas compradas por el gobierno Salinista -· 
que hasta la feeha no ha dado ninguna explicación 
racional- y la creación anticonstitucional de un organis
mo de seguridad nacional. Es el resumen de Jos que va de 
este año del 94. 

Hacia la ruta de la jornada electoral del 21 de agosto, 
estos son alguna; antecedentes que han repercutido en 
el ámbito de la vida política de todos los actores que 
luchan por una nueva alternancia al poder y nuevas. 
reglas democráticas que permitan el fortalecimiento de 
un sistema democrático que se fundamente principal
mente en un federalismo, una división de poderes, 
autonomía municipal, imparcialidad de los órganos 
electorales, verdadera; poderes en los estados, derechos 
humanos, respecto y autonomía étnica, seguridadso
cial; crecimiento, estabilidad y paz, etc. t 

Este cambio social y político sólo puede ir acompaña
do de nuevos valores democráticos (pluralidad, diferen
cias, respeto, tolerancia, crítica, concentración, partici
pación). Que debe ser expresión de partidos políticos, 
organizaciones sociales, sindicales e instituciones de la 
nueva república para que exista la innovación, la parti
cipación de todos Jos actores sociales en la vida política 
del país. Este paisaje del acontecer de la vida política 
mexicana que se ha desarrollado entre la inestabilidad y 
la incertidumbre por oídos sordos y actitudes mezqUi
nas de un régimen autoritario que se niega a morirl en 
su agonía ha sido sepulturero con la muerte de. uis 
DonaldoColcsio Murrieta y, ha creado todo un colchón 
de incertidumbre de la jornada electoral, la investiga
ción, los mercados económicos, Jos cambia~ constantes 
dentro del gabinete, Jos diversos discursos a la nación 
por parte del Ejecutivo, Jos pactos corporativos, los 
acuerdos cupulares por las reglas no escritas, etc. Todas 
estas acciones han creado inconformidad por el exacer
bado autoritarismo con que ha actuado el gobierno 
salinista. 

Este agudo panorama que eillrenta la nación nos pone 
en la disyuntiva: una democracia negociable con reglas 
claras, fundadas en la pluralidad, la participación, la 
innovación, la crítica, haciendo un lado la rigidez, la 
manipulación, la simulación, la obediencia y la servi
dumbre, de tal forma, podríamos traDsitar a un sistema 
más tolerable, flexible, fundado en la movilidad, la 
competencia, y la concertación y la libertad, etc. Esto 
puede obtenerse mediante reglas democráticas, mayor 
participación en todos la; actores sociales y políticos 
que puedan ampliar sus redes de libertad que les permita 
soportar las tensiones provocadas por cualquier respon· 
sabilidad colectiva. Por otro lado, si eligiéramos un 
endurecimiento del poder por la mezquinidad, la mal
dad y el vicio ciego al poder provocaría una rigidez del 
Estado y la aparición de un gobierno policiaco, 
inquisidor, interrumpiendo todas las garantías indivi
duales y las libertades de expresión, asociación, re
unión, etc. Estamos en el filo de la navaja o nos prepa
ramos a transitar a un sistema democrático con la 
alternancia del poder con los diferentes partidos políti
cos y el conjunto de la sociedad civil o llegamos al 
milenio en un caverna de incertidumbre, inestabilidad 
política y económica que perjudique todolologradopcx
millones de mexicanos que luchan por la democracia, la 
justicia y la libertad. 
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• 
Los vecinos esperan que las autoridades intervengan 

Tequis: altos cobros de escrituración; 
en Hacienda Grande deciden no pagar 

Aooyos adicionales por 212 mil nuevos pesos. autoriza el Secretario de Salud 
' 

Inspeccion·a J esú_s Kumate la 
Por Juan Antonio Camacho 

Los vecinos de Hacienda Gran
de, comunidad tequisquiapense, 
se quejan de que la Comisión 
para hi Regularización de la 
Tenencia de la Tierra (Corett), 
el cual dicen se encargaría de · 
escriturarles sus predios o terre
nos, pero el costo de este servi
cio ( escrituración) lo conside
ran demasiado elevado y más 
dadas las condiciones en qué 
muchos de ellos vivén trabajan
do por sueldos q.ue muy 
"apretadamente" apenas sirven 
para la manutención familiar. 

con justa razón- los ha llevado 
ha sostener reuniones 
intercomunidad y han decidido 
no pagar en mientras no rectifi
que sus altas tarifas el organis
mo ya citado. 

infra.estructura hospitalaria 

Los precios que Corett quiere 
cobrarles van desde N$ 
15,000.00 hasta N$ 40,000.00. 
Esto que ellos han sentido como 
una ofensa para su economía -

·.·-.. 

Externan que si los cobros fue
ran justos y razonados sobre las 
situaciones de carencias-sueldos 
de todos los avecindados en esta 
parte de Hacienda Grande, 
Tequisquiapan, Qro. Si pagarían 
sus escrituras, aunque fuese con 
muchos trabajos -y no lo duda
mos- ojalá alguna autoridad com
petente en la materia tome cartas 
en el asunto y busque una buena 
solución en favor de los habitan
tes de esta comunidad, lejos del 
lucro y cerca del servicio. 

En un esfuerzo conjunto de los tres 
niveles de gobierno, el secretario ' 
de salud, Jesús Kumate Rodriguez 
asigno un presupuesto adicional 
de 212mil nuevos pesos, para apo
yar la infraestructura hospitalaria 
con la que cuenta actualmente la 
entidad. En su segu·ndo y último 
día de trabajo por la entidad, el 
secretario de Salud del gobierno 
federal realizó una visita de ins
pección a los hospitales General y 
El Pedregoso de San Juan del Río, 
que junto con otros tres ya existen
tes y tres más que se edificarán en 
Amealco, Tolimán y Peñamiller, 
permitirán cubrirelcien por ciento 
de la demanda de salud en 
Onerétaro, durante los próximos 
15años. 

Acompañado del gobernador En
rique Burgos y el alcalde Salvador 
Olvera Pérez, Ku~te Rodriguez 
inauguró la ampliación y 
remodelación del área de Urgen
cias y Pediatría, así cpmo la cons
trucción de un aula y las oficinas 
administrativas, por un monto de 
inversión de 900 mil nuevos pe-
sos. . 

Durante el re._corrido por las ins
talaciones del hospital General, el 
director Manuel UgaldeSilva des
tacó el apoyo permanente que han 
recibido del gobierno estatal. Ahí 
mismo calificó al gobernador como 
"el primerimpulsor de la salud en 
la entidad, porque no solo ha par
ticipadoconel50porcientodelos 
apoyos otorgados porSolidaridad, 

Ea presftlda de persoul del Sector Salad y delabdelegado Pedro L6pez Co.--a, el AyaatamleiiCo de Saa J•n del Rio e~~treg6 lastnme•talm~ko a la CHaka de Sal•d 
de la comaaldad de Ardla. C011 fsCo, ladlc6 el alallde Salvador Olvera Pérez, se dari aa m*r servido a las comaaldades cercaaas. 

El hacer conciencia entre los 
habitantes del municipio de 
SanJuandel Río para que con
serven el medio ambiente es la 
primordial pr~ocupación de 
Superpino quien es 1 uchador y 
pertenece al PRD municipal 
de este municipio, por lo que 
se realizó un paseo ecológico 
por las principales calles para 
conmemorar el Día Mundial 
del Medio Ambiente, el pasa
do S de junio. 

El recorrido del paseo 
ecológico dió inicio con la 
plantación de un árbol en el 
Puente de la Historia y partici
paron los .luchadores que re
preS¡entaron a la naturaleza 
como son: Superpino, L4Ma
ílre Naturaleza, Bronca
minador por los habitantes, 
así como Kimberlito y 
Ponderosito, estos esceni
ficando· a las industrias 

Los luchadores sociales al rescate 
del medio·ambiente, dice Superpino 

Por Lina M. Salinas Flores 

contaminadoras en este munici
pio. 

- Superpino explicó que 
escenificaron una lucha libre 
entre ellos en donde finalmente 
ganaron Superpino y La Madre 
Naturaleza, ellos visten de en
mascarados porqu~ seg~n 
Superpinoes una manera de lla
mar más la atención de los po
bladores, ya que se acercan a 
participar en los eventos cuando 
ven a una persona enmascarada 
y tienen más concientización, 
por lo que luchan contra la con- · 
taminación. · 
Superpino señaló que están tra

bajando en la secundaria" Anto
nio Caso" en donde les hanense-

ñado a los alumnos como se se
para el aluminio, vidrio y papel, 
pero las autoridades de este mu
nicipio como la presidencia mu
nicipal, la SARH no los han apo-

yado para trasladar este mate
rial. · 

Asimismo, dijo que también 
se está trabajando en las colo
nias y escuelas con la planta
ción de árboles y que reciente-

- mente la SARH les donó 100 
árboles para crear más áreas 
verdes en estos lugares. 

Comentó que en varias co
munidades de este municipio 
se han plantado hasta 200 ár
boles para crear y reforestar · 
las áreas verdes y lós habitan
tes han mostrado gran interés 
por la creación de estos luga
res que en'tll futuro servirán de 
mucho al medio ambiente. 

Esta feria ecológica se lleva 
a eabo desde el año pasado, en 
donde participaron cerca de 
70 personas y en este año hubo 
más participación por parte de 
los niños que se acercaron a los 
.1 uchadores sociales. 

sino que además impulsa las accio
nes en la materia con el pago de 
plazas de personal que labora tanto 
en este centro hospitalario, como 
en las otras unidades existentes en 
Querétaro". 

U galde Silva afirmó que en el 
hospital a su car~o, "se han sabido 
interpretar al p1e de la letra las 
estrategias de salud_ promovidas 
por el gobierno de la República, 
con especial empeño en progra
mas tales como la planificadón 
familiar control de enfermedades 
diarreicas y pretenden además, for
mar parte del proyecto Hospital 
Amigo de l_a Madre y el Niño". 

Precisó que luego de que desde 
1991 fueron incluídos en al Pro
grama Hospital Digno, se han ve
nido realizando mejoras que han 
permitido realizar una atención de 
salud más digna para la población, 
nosolamentedeSanJuandelRío, · 
sino de municipios aledaños e in
cluso de otros estados circunveci
nos. 

En tanto al supervisar la amplia
ción del Hospital General Oriente 
"El pedregoso" en esta ciudad, 
KumateRodriguez inspeccionó la 
.cimentación, estructura e instala
ciones de este hospital, cuya co
bertura de atención abarca a 213 
mil habitantes provenientes de 
Tequisquiapan, Pedro Escobedo, 
Colón, Amealco y San Juan del 
Río. 

El director de infraestuctura de 
salud. J. Luis Carranza Alvarez, 
informó ahí que el nosocomio "El 
Pedregoso", ubicado en la co-lonia 
que lleva el mismo nombre, tam
bién atiende a personas provenien
tes de los estados de México, Hi
dalgo y Michoacan. Informó que 
en la construcción de este 
nosocomio se han invertido 2.5 
millones de nuevos pesos, en cuya 
ampliación se invertirán en el pre
sente año 4.4 millones de nuevos 
pesos para entrar en funciones en 
el mes de octubre. "Hasta el mo
mentolasobrassancionanunavan
ce del40 por ciento en su segunda 
etapa. Con 60 camas, dos 
quirofanos, sala de expulsión y 
servicio de pedriatría, 
ginecobstetricia, medicina interna, 
cirugía general y traumatología, 
constará este hospital en beneficio 
de los derechohabientes. 

Según infortnó el coordinador 
de Salud en el estado, René 
Martínez Gutiérrez, se construyen 
tres hospitales mas en los munici
pios de Tolimán, Peñamiller y 
Amealco, respectivamente, con una 
inversión de 2 millones de nuevos 
pesos, con el objetivo de captar la 
demanda de salud de los siguientes 
15 años en ese lugar''. 
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¡Cuauht~níoc et 
adve~rió a vencer! 

AlfonsoJuárez 

-¡Ni caciques ni hacendados; ni Zedillo 
ni Cevallosl • 
-Pe .. pero, ¿qué estás profiriendo, com

padre? ¡Blasfemia! 
-No te escandalices, compa. Sola

mente estoy repitiendo un:a de tantas 
co~ignas que oí en la amplia concen
tración de la UNAM. 

-~Te refieres al mitin que acaba de 
reahzarse en el campus universitario, 
para dizque apoyar a Cuauhtémoc?, ¿te 
atreviste a estar allí, de cuerpo presen-
-te? -

-Bueno ... je-je, sólo para verificar la 
capacidaddeconvocatoriadelingeCár
denas '1 espiar un poco. Con eso de que 
Taravzsa desinforma ... 

-¡Perfecto, mi Matajaril Y, ¡cómo 
estuvo? Ya me imagino, debió haber 
sidounrotundofracaso,porquedeacuer
do con las científicas encuestas y son
deos de opinión ... _ 

-No, no ... ¡escucha! Cuando presen
cié eso, hasta sentí calambres, por poco 
y me da el soponcio: una compacta 
multitud, abarrotando la extensa super.: 

· fide de la explanada de rectoría. Había 
estudiantes hasta en los árboles y bardas 
aledañas. Un auténtico maremágnum 
aclamando a un -ahora sí- sonriente 
Cuauhtémoc. , _ -~ __ 

-¡Chinl ¡no puede ser! ¡rápido! hay - -
que ordenar otras encuestas favorables 
a nuestro candidato y publicarlas; ma
chacar y machacar para que el electora
do se convenza, desde ahora, de quién 
será el ganón en las elecciones de agos
to. Y por cierto (¡coff-coff!), nomás por 
simple curiosidad, ¿como cuántos asis
tentes calculas que hubo en la UNAM? 
¿Habrían unos cinco mil? 
-¡Frío-frío! Mínimo: cuarenta mil sim

patizantes. 
-¡No la .. .! ¿No estarás exagerando? 

• -Mira compa: indag11é que el área en 
cuestión mide diez mil metros cuadra
dos, si calculamos cuatro estudiantes 
por metro cuadrado, nos da el total que 
te mencioné. _ 

-¡En toditita ~~- torre! ¡Un repunte de 
Cárdenas es inconcebible! Si ya estaba 
en la lóna ... ¡de volada! Tenemos que 
contrarrestar el avance cuauhtemista. 
Urge arreglar otra pelea, es decir otro 
debate para que nuestro golpeador ofi
cial Ciego, digo Diego' continúe cum
pliendo esa noble misión que tiene en
comendada. 

-Y esoqueno_te he contado lo que dijo 
Cuauhtémoc en su discurso. Insiste en 
sus exigencias mafufas de "elecciones 
limpias, creíbles y pacíficas y que vaya 
al gobierno quien sea elegido por la 
mayoría de votos del pueblo mexica
no ... " ¡Bah! 

-Eso va contra nuestras tradiciones, 
pues ¿en qué país cree el señor Cárde
nas estar viviendo? 

-&perate. Cuauhtémoc recalcó ade
más que "con la fuerza y la legitimidad 
que sólo puede dar el voto, y no por 
ningún acuerdo de cúpulas hecho a 
espaldas de la nación (¡A'i te hablan 
Diego!), venceremos el 21 de agosto y 
se instaJará en diciembre un gobierno 
plural de transición a la democracia, en 
el cual participarán hombres y mujeres 
honrado~ y capaces ... ". 

-No me digas más, compadre. Defini
tivamente: ¡Cuauhtémoc es el adversa
rio a vencer! 

Todavía hace poco menos de tres lustros, 
uno transitaba por la calles de Fz~uiel 
Montes y se percataba que en la pared del 
segundo J?iso se encontraba el logotipo de 
un orgarusmo político desconocido para 
los electores y que más bien parecía que 
era una más de las siglas que al interior del 
Partido-Revolucionario Institucional_ se dan 
para pretender cotos de r.xJer. En la planta 
baja de esa construcc1ón inacaooda, se 
encontraba una peluquería que era atendi
da por un señor de nombre TEODORO 
VILIANUEV A y al platicar con él, nos 
enterabamos que las siglas y el logotipo 
eran de un p¡!-rtido denominado Auténtico 
de la Revolución Mexicana, mismo que 
durante años atrás lo mantenía con esa leve 
presencia neustro amigo fígaro. 

Es en 1985.cuando el se le da "golpe de 
estado" a don TEODORO VILLANUEV A 
y algunos miembros prominentes de la 
organización prüsta "~dro Valle", en
cabezados por VICTOR MARRUGAL 
ALEGRIA se apoderan de la dirigencia 
estatal, con apoyo de la dirigencia nacio
nal y postulan como candidato a la ¡>resi
dencia municipal al arquitecto GONZA
LO RUIZ POSADA incansable luchador 
por las cuasas ecológicas. -

Así cada tres años, al Partido Auténtico 
de la Revolución Mexicana, de no sé don
de, se le vuelve a pretender dar respiracrón 
" ... de boca a boca", para que no muera y 
nueva gente llegue con el afán de revivírlo, 
sin lograr su objetiva, ya que incluso no ha 
llegado a obtener el 1.5 por ciento de la 
votación en el estado. 

Hace un año 'y medio, todo suponía que 
ahora sí este partido tendría una presencia 
real, con la inclusión en su dirigencia de 
RODOLFO GARCIA y DIAZ, hombre de 
empresa y abogado litigante, además con 
realciones estrechas con políticos de altos 
niveles de la política del estado de México, 
según dicen sus allegados. 

Al dirigente parmista, le tocó vivir la 
forma en que la dirigente nacional ROSA 
MARIAMARTINEZDENEGRI,fuéim
puesta en el cargo; situación en la que no 
estuvo de acuerdo, lo que le valió la 
amniversión con el centro. 

,Se realizaron todavía hace un par de 
meses lo que le denominaron sus conven- · 
ciones estatales y distritales, donde eligie
ron un importante número de candidatos a 
puestQS de elección popular, entre quienes 
se encontraban el comerciante MARIANO 
MiLLARES y el ex-funcionario bancario 
SILVERIOGODOYMILLARFs. 

Además RODOLFO GARCIA y DIAZ, 
comenzó a ser incómoda para las tres 
esferas de gobierno, ya que lo mismo 
patrocinaba a campesinos que les quitaban 
su animales las autoridades_ municipales, 
_como también a quellos a quienes se les 
quería escamotear indemnizaciones por 
afectaciones de la presa Zimapán. 

Haoo unas seiQ.anas y de la noche a la 
mañana, RODORLFO GARCIA y DIAZ, 
fue desconocido por la dirigencia nacional 
del P ARM y su lugar pasó a ser ocupado 
por la que era su secretaria MIRIAM 
PEREZAVILA, sinemoorgo todavía_quizo 
defenderse y contraatacar con una asam
blea estatal donde se le desconocía del 
cargo y se le ratifica al propioRODOLFO. 

Hace apenas aiez días, la prensa capita
lina daba cuenta de una carta que la diri
gente nacional del PARM enviaba a la 
estatal, donde le infoímaba que ese institu
to político está bajo als órdenes de la 
Secretaría de Gobernación y que la ins
truía P,!lra que se pusiera también bajo las 
ordenes del gobernador ENRIQUE 
BURGOS GARCIA en lo concerniente al 
presente proceso électoral, además que las 
prestaciones económicas que se le esta han 
otorgando por el "Tesorero del &tado" 
serían aumentadas hasta cinco veces y 

PANORAMA 
.POLITICO 

+ Ser poco el amor. .• + Denun
cias penales + Desmentidos 

José Alfredo Botello Montes 
-contaría con el apoyo de mobiliario y equi
po de oficina. 

se encuentran en las calles de Guerero, pero 
esa petición fue denegada. 

La carta fué desmentida por un vocero de 
la dirigencia nacional parmista, pero aún 
na se sabe de algúna denuncia formal que 
hubieren presentado por la supuesta fals1fi- -
cación de finna de la dirigente nacional. 

Ahora, lo importante del caso es que ya 
existen parámetros para el financiamiento 
público y no se vale que de~ndencias 
gubernamentales "comisionen' a personal 
que labora en las mismas, para que se 
agre~uen a campañas pofiticas de tal o cual 
cand1dato, al gra-do tal queahara ya existen 
denuncias de los paistas jalpenses .por fun
cionarios que se han agregado a las activi
dades de campaña del candidato a PreSi
dente Municipal RAUL PEREZ CABRE
RA 

_DE TODO UN POCO ••• 
Seguramente, amigo lector, usted pudo ver 
por televisión el debate de los candidatos al 
senado de la República por el PAN, PRI y 

En la semana anterior, también circuló 
una carta entre los medios de comunica
ción, suscrita por el llamado Delegado 
Especial del P ARM, MIGUEL ANGEL 
SANTIAGO ROMERO, dondeamenzaba 
que en easo de seguir publicando situaciop 
nes- anómales de su partido, procedería 
apresentar denuncias de carác.ter penal; 
pero·esta misiva fué desmentida posterior
mente por el propio delegado, quien ade
más dijo también presentaría denuncia porla 
falsificación de firma del documento en 
cuestión. 

Ahora quien no se anduvo por las ramas, 
es ROOOLFO GARCIA y DIAZ, presen
tando denuncia penal en contra deMIRIAM 
PERFAA VILAy MIGUELANGELSAN
TIAGO ROMERO, por los delito de Robo, 
lesiones, intento de homicidio, usurpación 
de funciones y falsificación de documen
tos, quedando registrada la averiguación 
bajo·eJ número VIW339/994. · 

Los problemas del P ARM han llegado 
hasta los tribunales y quien sabe hasta 
donde vayan a parar, pero lo cierto es que 
los que se dicen sus militantes no alcanzan 
a comprender quiza que en este caso se 
aplica aquel dicho que dice: "Set poco el 
·amor y desperdiciarlo en celos". · 
ELFINANCIAMIEN1D DEPARTIDOS 
Por acuerdos ex -oficio, se venía ministrando 
a los partidos políticos financiamiento pú
blico por parte de la Secretaría de Gobier
no, ya que el mismo unicamente estaba 
reservadb para partidas con registro esta-tal 
y no para aquellos que aprov~hando su 
franquicia estatal tenían presencia en el 
estado. 

Hubo incluso una intentona por el Partido 
Revolucionario Institucional, que dirigía 
HECIDRGUILLENMALDONADO, para 
oficializar los recursos que recibía median
te la petición que ese instituto político fuera 
reconocido también como de 
carácter estatal, sin embargo 
el intento fue fallido ante el 
rechazo que hizÓ de tal pre
tensión la Comisión Electoral 
del &tado. 

Así las cosas, se debió in
cluir en la presente Ley Elec
toral y que entrara en vigor en 
los primeros del año, para dar
le oficialidad a algúnos de los 
recursospúblicosquesonotor-
gados a los Partidos Políticos 
y recientementeacaoo de apro-
bar -los montos del 
financiamiento mediante unas 
fórmulas matemáticas aplica-
daspor abogados. ,. 

PRD, ARTURO NA V A, FERNANDO 
ORTIZ y AGUSTIN LO PEZ GUERRA .. 
su opinión ya la tendrá... la nuestra la 
próxima semana ... por cierto a final de cuen
tas no llegaron a un acuerdo los comisiona
dos de los candidatos a senador con impor
tante cadena radiofónica para la produc
ción y pago del espacio de la transmitión, 
razón por la cual unicamente algúnas esta- _ 
ciones de radio transmitieron el mismo ... 
ca be señalar que el c01nisiona do del cansJi
dato priista ARTURO GARCIA PENA 
había afirmado que ellos se enargarían de 
conseguirque'Ia transmisión fuera en cade
na estatal... Otro mini-debate, se dió entre 
candidatos al Ayuntamiento del Centro, 
donde tuvieron oportunidad de presentar 
sus ofertas políticas, qui~nes así. la tuvie
ron ... en SanJ uan del Río, el próximo 15 de 
junio sostendrán un deba te radiofónico los 
candidatos a la presidencia Municipal 
FRANCISCO lA YSECA(P AN), VICfOR 
ROJAS (PRI) y AN1DNIO GONZALEZ 
(PRD) ... esta práctica democrática está bien 
que se dé, pero sin abusos ... en el interiar 
del estado existe efervecencia política por 
el proceso electoral qu estamos viviendo, 
principalmente en m unicipios·como Jalpan, 
Tequisquiapan, Fzequiel Montes, Corregi
dora, Pedro Escobedo, El Marqués, donde 
a decir verdad no tiene toads consigo el 
Partido Revolucionario lnstituci9nal, por 
lo que insisto, el otrora "carro completo" 
quedó atras para el tricolor ... No faltan 
prietitos en el arroz y se han dado los casos 

_ en que las capacitaciones que ha emprendi
do el Instituto Federal Electoral, se 
circunscriben tan sólo a que el invitado se 
presente a pasar lista y se le entregue 
folletería ... Un fuerte aspirante para obte
ner por mayoría una "diputación federal 
candidateado por un partido de oposición 

Pqsa a la páginq 17 

Para la ministración del 
financiamiento público, hubo 
la petición del-Partido Acéión 
Nacional, para que al Revolu
cionario Institucional se le 
descontara las cantidades que 
debiera erogar por el Uso de 
los edificios gubernamentales 
del ex-convento de capuchi
nas y las casa de los gatos que 

~------------------------------------~ 
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El cambio. por h\~ruta de la izquierda 

Lo que se, dijo y ló que no se dijo 
en el debate de los presidenciables 

G ilberto H ernándezChávez 

El tema obligado del momento -y lo será 
hasta el ~1 de agosto- es el debate político 
de los presidenciables efectuado el pasado 
día 12 de mayo. Son muchos los que opinan 
que ese debate perdió interés, desde el 
momento en que se centró en ataques y 
desahogos personales, y casi nada se dijo 
de cómo resolver los actuales graves pro
blemas de nuestra patria. Sólo hubo some
ras y débiles declaraciones -que debieron 
haber sido amplias y polémicas- de cómo 
cada candidato daría solución al tema 
específicamente tratado, defendiendo sus 
puntos de vista. 

Por ejemplo cómo resolver el grave y 
serio problema del campo, desde el au
mento de la producción agrícola y ganade
ra, y el nivel de vida digno para el trabaja.
dor campesino -que en 1~ mayoría de los 
casos a través del territorio nacional no 
tiene ni para la subsistencia propia y de los 
suyos-, una amplia comercialización de los 
productos tanto a nivel nacional como ex
tranjero. Aquí debe debatirse por cuál sea 
la mejor forma de trabajoenelcampo,sien 
forma individual, asociada o colectiva. 

Como este tema es de interés para el 
pueblo, forma en que se cumpliría efectiva
mente la democracia. ¿Cómo puede haber 
una educación altamente provechosa, que 
realmente prepare a los niños y a la juven
tud para desempeñar con eficacia los pues
tos que en la edad adulta tendrá que desem
peñar. Que de · ella depende no sólo su 
propio bienestar sino el de sus semejantes, 
el desarrollo y progreso de nuestra patria. 

La impartición de la justicia es también 
un tema amplio a debatir, que requiere de 
soluciones rápidas, legales y expeditas, no 
sólo para el que pueda pagarla. Esto que el 
pueblo esperaba y espera en un próximo 
debate en donde sería preferible que cada 
candidato~xpus.iex:a sus puntos de vista por 
separado, soluciones concretas en un lapso 
de seis. años. 

T"'\ton" Po......,...;...,.,a .... "Y .J~r-' ............ 11 ....... -..:..-.-:J:!--..!. 

la medida para un concurso. Pero no de
mostrar actitud d~ picapleitos, ajena a un 
debate político traS,cenderital sobre los 
graves y serios problemas de México. No 
extraña l.a actitud q~ lo caracte~a ~e 
arrogancia, presunc1on, prepotencia y a 
veces altanería, demostrándolo plenamen
te en la <;ámara de Dip~tados, en donde 
.cabe dectr que nada hizo en favor del 
pueblo teniendo en cuenta el origen bur
gués o de autocracia des u famil.ia con tintes 
marcadante porfiristas. Desciende de 
terratenien s e menosprecian a campe-
ñt'est~ dicfi~Rll!d!?.§hYr ~!!Oboram<?s 
este mismo periódico El Nuevo Amanecer, 
que con fecha 9demayodice: "hostigan los 
hacendados Fernández de Cevallos a habi
tantes de San Germán (ex-hacienda) del 
municipio de San Juan del Río, plantean 
viejas ~uejas ante el gobernador Enrique 
Burgos '. Nada difícil que los hijos Qayan 
heredado la actuación de sus antecesores, 
descritos como despóticos y hasta ubitra
rios con sus trabajadores, según testimonio 
de un familiar cercano al que esto escribe. 

&e tipo de riquillos hacendados, como 
buenos reaccionarios, ostentan ser buenos 
católicos por su frecuencia a la misa y 
comunión; pero en los hechos se ha demos
trado que es te tipo de personas en no pocos' 
casos tienen tres caras: una de falsa demo
cracia -porque-su verdadera. actuación~ 

de autocracia-; otra de apariencia muy 
reHgiosa -para apantallar incautos-; la ter
cera contradice lo que presumen ser y no 
son. Indudablemente no es este el tipo de 
presidente de la república que necesita 
México, porque sería volver al pasado. 
Nuestro país debe evolucionar hacia una 
verdadera democracia, sin distinción de 
categorías sociales ni creencias religiosas. 
· Con de~te o sin él, para conocer real
mente a los presidenciables es indispensa
ble que externen muy claramente su verda.: 
dera ideología política y que tomen en 
cuanta que nuestro país se divide en tres: la 
izquierda revolucionaria a la mexicana, 
que tiene como base fundamental el bien
estar de todos y un digno nivel de vida para 
todos los trabajadores: manuales e intelec
tuales, de la ciudad o del campo; así como 
la obligación a la igualdad de derechos y 
obligaciones para todos. La derecha o 
autocracia (gobierno de los ricos): se re
serva para una casta de privilegiados el 
bienestar social, libertad, derecho y justi
cia, escudándose en la religión católica. FJ 
centro, que no se define ni como de iz
quierda ni como de derecha, pero toma un 
poco de esas ideologías políticas para defi
nir 1~ suya, por comodidad y conveniencia, 
o para medtar algún extremismo. La exis
tencia de estas tres ideologías políticas está 
plenamente comprobada, así que aún cuan
do haya nueve partidos políticos, su ideo
logía política se reduce sólo a tres, y bajo 
es te aspecto es como deben exteriorizar sus 
planes o proyectos para resolver en 6 años 
los agraviantes y serios problemas que 
actualmente tiene México, y que han hecho 
a los pobres más pobres y al reducido grupo 
de ricos más ricos. 

El ejercicio de la verdadera denlocracia, 
· él P.t:oblema del campo y el de la educación 
deben debatirse amplíamente bajo las tres 
ideologías ya descritas, teniendo en cuenta 
sus .antecedentes. Urge tari;lbién que los 
- .... l \:¡,;_.. •• ..:.. ........ ~~ .1¡::.,~ a.a.:f1L.aat;:i3, eu aas que 
deberían quedar exentos de pago no sólo el 
salario mínimo general o profesional, sino 
también los mayores de 60 años que parti
cipan con su experiencia en el trabajo. 

En cuanto a los medios de comunicación, 
urge que los presidenciables aseguren me
diante leyes precisas y concretas la verda
dera libertad de expresión y de prensa, así 
como sanciones para quienes deliberada
mente tergiversen, manipulen o distorsionen 
la verdad noticiosa. Tal es el caso de la 
entrevista cordial, fructífera y atenta entre 
el sulx:omandante M arcos y el lng. Cárde
nas, cu a relevancia a las críticas acertadas 
candidatQ), más que ¡lerjudiciales ~ultt~ 
ron benéficas porque se hizo ver a los 
dirigentes principales .el comportamiento 
correcto de un partido verdaderamente 
democrático, y lo que su candidato es. 

Para terminar: no es decisivo el que un 
partido lleve al triunfo a sll ~ndidato, sino 
que la ciudadanía -y especialmente la que 
no pertenece a algún partido- vote por él y 
que el próximo 21 de agosto, Dios median
te, lo comprobaremos ... El pueblo de Méxi
co quiere un cambio, pero no volviendo al 
pasado (a las interpretaciones erróneas de 
ideologías marxista o com unís ta) sino en el 
ejercicio de una izquierda democrática y 
constitucionalista a lo mexicano, a la ac
tuación de la más pura democracia que va 
encaminada hacia el bienestar de todos. 
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Para reflexión de panistas honestos 

Ni un voto para el PRI ... 
¡por favor! 

H éctorC aste llanos 

Hambre, IÍliseria, abaqdono y marginación 
es lo que más ha venido resintiendo la 
mayoría de la población durante casi dos 
sexenios de mal gobierno noopriísta. A 
eso hay que agregar la vida gris y sin 
ilusiones de "suertudos" asalariados que 
con alrededor de mil pesotes mensuales 
no hacen sino sobrevivir, apoyándose en 
magros paliativos de Solidaridad, 
tortibonos y leche Conasupo, 

En esas condiciones: .. ¡cómo es posible 
que el PRI haga cuentas alegres de cara al 
21 de agosto si le ha puesto en "tuta la 
madonna" al humilde luan Pueblo. 

Los tricolores de Insurgentes redoblan 
su campaña publicitaria, de manera os
tentosa y dez:rochadora, en cOntraste con 
las más elementales urgencias de las ma
sas depauperadas, contando para ello con 
esa droga omnipotente que proporciona 
Televisa. 

Res.ulta vital, sin embargo, recordar que 
. el panismo ha podido hacer más, pero 
mucho más, en la obligación de los ciuda
danos honestos de mandar al prigobierno 
al basurero de la historia. 

Muy a pesar de que los planteamientos 
programáticos de los blanquiazules en el 
terreno económico no parecen di8ferir 
mucho de los que presentan los tecnoéra tas 
del oficialismo, lo cierto es que coinciden 
con la autentica oposición en la necesidad 
de que México se convierta, al fin, en qna 
democracia auténtica, que no sea un 
aprobio para su pueblo, burla para el 
mundo.;. una auténtica"dictadura perfec
ta". 
Pl "pacto de no agresión" propuesto por 

el "jefe" Diego llega tarde, una vez que el 
susodicho ha atacado a otra oposición en ~ 
busca de avances personales (muy sucio 
en verdad, puesto que los tiempos en 1V 
.....t.-a,-...e-,..~--·-- .,---- ~--uata.aAiciJa"'ü\; ~ Je 
fue el tren" al olvidar lo que decíamos en 
la escuela: "a la salida nos vemos" y dar 
respuesta de cinco a seis horas a Diegui to, 
aunque fuese a orillas del periférico). 

&te altanero señor, al igual que la 
dirigencia de su partido, sí bao caído en la 
agresión verbal, y ello desde tietn po atrás, 
cuando han calificado al PRD (al que no 
pertenece el queestoescribe) de ser el PRI 
de ayer. 

& innegable que existe mucho priísmo 
dentro del PRO (baste ver la bola de 
agandalles y golpes bajos en pro de las 
~&P.~:ieftSÍtaño~;imj)a~tizante. del forismo, 
sabe perfectamente que al interior del 
partido del sol a2;teca es posible encontrar 
miles y miles de ex izquierdistas, auténti
cos luchadores social~ que todavía hoy 
se estarán preguntando: ¿hicimos bien al 
adoptarcomocorreligionarios a estos "mal 
educados"? 
Recordamo~ también que en yisperas de 

la bochornosa "concertaseción" meridana, 
én el PRD se planteó unirse al pueblo 
yucateco en el combate al fraude electo
ral, surgiendo críticas del blanq uiazul ante 
dicho planteamiento ... ¿qué no es obliga
ción de todo democrata el defender el 
sufragio aquí y en la cochinchina? 

Debo recordar al panismo, retomando 

las palabra!! de don Vicente Fqx, que en 
Guanajua to no hubo una, sino 
dos ... "marranadas", la primera cuando 
el PRI hizo ... lo que siempre suele ha
cer ... en el proceso electoral, y la segunda 
cuando a los tricolores se les pero,itió 
escoger al panista más priísta, para que se 
instalase en el palacio guanajuatense, sin 
un solo voto de por medio. 

Mucho se seguirá debatiendo además 
sobre el presuntomachismo del gran 
"jefe", pero de lo que no me queda duda 
es que el susodicho señor suele ser muy 
duro para calificar a aquellos abandona
dos de la fortuna que han osado quebran
tar la ley burguesa. 

Baste simplemente recordar sus duras 
calificaciones contra los alzadqs 
zapa tis tas (con los que incluso se negaría 
a aceptar cualquier diálogo) o contra los 
integrantes del movimiento urbano po
pular (en su mayoría mujeres) cuando 
estos tuvieron el atrevimiento de irrumpir 
con cierta violencia en el lugar donde se 
debatía ... ni más ni menos que sobre el 

· techo y abrigo de sus familias. 
Es claro que el blanquiazul presenta 

mucha cola que le pisen ... pero en la vida 
hay veces que no queda de otra que optar 
por un mal menor ... y alladodela inmun
dicia priísta, los seguidores del "jefe" 
lucen como dulces émulos de nuestro 
padre San Francisco. 

Urge que los panistas reconozcan que 
han estado a favor de media democracia: 
sólo cuando a ellos les conviene; urge 
también que reconozcan que en 1989, 
con las reformas al COF1DE, no busca
ron ahondar en el avance de la demacra
cia sino únicamente trazaron un avance 
partidario, poniendo piedritas en el ca-
mino de Qtras~onosiciones... die 
v1oa pouuca se dignifique ten mos 
que contar con Acción Nacional. Es im
perativo que la oposición se aproxime y 
diseñe una campaña en pro de la emisión 
del sufragio y en la búsqueda de una 
mejor defensa del voto ... · hay que 
contrabalancear el desmesurado proseli
tismo priísta por radio y 1V; es menester 
entrarle a la batalla de las pintas, en 
momentos · en que varias camionetas 
embadurnan con logos tricolores cuanta 
barda libre les sale al paso; hay que 
intensificar las visitas domiciliarias, re
~:<~1 pueblo lo que decía Voltaire ... 
segunaa ronda electoral... Un j,aís' como 
el nuestro, éon un presidencialismo tan 
marcadQ, no puede terminar esa 
importantísima opción en un solo día. 

En las circunstancias actuales no du
daría yo en votar por Diego, si éste 
que9are entre los dos más favorecidos en 
primera ronda (así estaré yo de asustado 
ante la mera posibilidad de digerir 
neopriísmo por seis años más). 

Así de dura es la via ... hoy debeinos 
COQ.centrarnos en luchar por la victoria 
absoluta de la democracia. 

Quizá en tres años más concentremos 
nuestros esfuerzos. en la lucha por la 
justicia. 
¡Ni un voto al PRI! 
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A lo largo de la historia México ha 
quedado cpn1probado que toda tesis, po
lítica o filosófica; todo líder, de Hidalgo 
a ~rdénas; todo presidente, de Victoria 
a Salinas, han requerido de un órgano 
informativo para sustentar sus pros y 
ocultar sus vicios y contras. En nuestros 
días este paralelismo, del periodismo con ' 
la vida nacional, no es la excepción: El 
gobierno tiene sus voceros -El Nacional, 
ElDía,E/Hera/dodeMéxico,etc.-quie
nes a fr!tvés de sus páginas intentan dar a 
conocer lo que Gabriel Zaid llamó La 
Verdad Sexenal. En sus páginas encon
tramos alabanzas y halagos a los progra
mas, a los funcionarios y al partido -y 
·candidato- del gobierno. Desgraciada
mente escritores, articulistas y directores 
de estos periódicos enarbolan y aplauden 
al sistema no por convicción sino por 
conveniencia. Por otro lado, afortunada
mente, contamos con periodismo serio y 
honesto. A nivel estatalEINuevoAmane
cer es un ejemplo del ejercicio de la 
Libertad de Expresión, y a nivel nacional 
destacan el diarioLaJornada y la revista 
semanal Proceso. Sí, siempre ha sido lo 
mismo. 

. Discurriendo 

El periodismo en 
la história de México 

Luis Gabriel Ose jo Domínguez 

l. lA INDEPENDENCIA 1810-1821 

desespera<b intento por ganar adeptos. Los 
Y orquinos publicitan sus ideas a través de 
El Aguila Mexicana, los &coceses hacen 
lo propio con E/ Sol. Ajenos a estos movi
mientos el pueblo lanza clandestinamente 
sus libelos con nombres por demás soca
rrones y dedicados a atacar al Gobierno en 
tumo: Quebrantahuesos,Diálogosentre el 
Payo y un Saaistán (de Fernández de 
Lizardi), El Payo del Rosario (de Pablo 
Villavicencia), Grito contra la 
Inhumanidad del Gobierno (Alpuche), El 
Mono, El Toro y El Gladiador. Todo esto 
publicado, sí, en la clandestinidad, pero 
con cierta libertad hasta que llegó un decre
to atribuído a Lucas Atamán en el que se 
imponían multas hacendarias y corporales 
a los periodistas y periódicos no autoriza- · 
dos por el gobierno. 

El ógano oficial era La voz de .fa Patria, 
que llegó incluso a justificar la muerte de 

El primer periódico considerado Mexica- Guerrero. Posteriormente cuando las di fe-
no nace, paradójicamente, con las ideas rentes facciones políticas ya no se dividían 
inder.:ndientistas de Miguel Hidalgo y en Logias Masónicas sino en Centralistas y 
Costilla. Es el Despeíador Mexicano, Federalistas (todos, irónicamente, maso
auspiciado por el Cura de Dolores y diri- nes) la prensa jugó un papel determinante · 

, gido por Severo Maldonado. a partir del en ·la vida nacional, así, es famosa la anéc-
20 de diciembre de 1810. Con este·perió- dota del periódicoLaLuzquealenió, desde 
dico nace de igual manera la primera ley la capital, la independencia de Texas. 
encontradelaübertaddeExpresiónoen El 8 de abril de 1839 se elimina tosa 
contra del periodismo, es un bando expe- libertad a los periodistas por"el peligro que 
dido por el Virrey en el que se prohibía representan para la nación sus ideas 
escribir, leer y distribuir todo escrito no subersivas", ley revocada un año después 
autorizado por las autoridades. En esta en el gobierno interino de Bustamante, 
época, caracterizada por el nacimiento y regresando con Santa Ana en 1842. Desta-
muerte de caudillos, es difícil mencionar can en este ir y venir de la susodicha Ley de 
algun órgano representativo, la razón de Imprenta los periódicos La Cosquilla y El 
ésto es que varios (.leriódicos solamente Diablo Cojuelo, cuyos escritores y directi
salían en ~ ocasión. Pese a ello ~e- vos, Riva Palacio, Otero, Lafragua entre 
mO!i mencionar El Despertador MeXlca- . otros, fueron encarcelados en 1843. A la 
no, El - caída de cojo de Manga de Clavo, la pren-

Rayón. Se repartían, y leían en 
la·clandestinidad. En ellos los menciona-
dos próce~ expreSaban ·sus ideas de _,.,Pronto habría de ovildar Lafragua la 
libertad Y ~us campañas militares. Para . .persecusióndelaquefueobjetoensusaños 
contralreStráraestosmedios,elVirreinato mozos. Crea una nueva Ley de Imprenta 
lanzó La Gaceta del Gobierno y El (28 de diciembre de 1855.) en la que prohi-
Teolégrafo de Guadalajara, que aplau- bíaatacardirectamentelareligióncatólica 
dían a rabiar las acciones del Virrey y de y la forma de gobierno además de las 
la Corona Española. publicaciones anónimas. Es de reconocer-

Para 1821 Iturbide, ya lograda la lnde- se la importancia que jugó el periodista en 
pendencia Mexicana, funda Mexicano su papél de político y más 

', Con la llegada de Maximiliano a nuestra 
nación, surgen varios órganos, siempre clan
destinos, en favor de Juárez, destacando 
.entre ellos, .. sí, La Orquesta. El barbado 
Emperador no se queda atrás y lanza El 
Diario dellmperio, el pueblo responde con 
El Cuar de Tamajalón, El.Payaso, El Pito 
Real, La Tos de mi'Máma (en alusión a la 
emperatriz Carlota), La Cuchara, D~n 
Folias y Los Espejuelos del Dipb/o. 

Al regreso de Juárez a la capital, surge la 
Ley Zarco, que proclamaba la Libertad de 
Prensa y daba garantías a los periodistas 

su éstocomo 

regresó la Ley Lafregua. A la muerte de 
Juárez, la prensa se unifica en tomo al luto 
nacional. Unión que sólo dura lo que el 
luto. . . 

IV. EL PORFIRISMO. 1876-1910 

Cuando Porfirio Díaz llega a..la pres'idencia 
de la República se vive un breve ambiente 
de libertad, tolerancia y apertura para éon 

la Prensa. 
Se les permite opinar y hasta criticar al 

gobierno. Es la época deEIAhuizote(de 
Rivapalacio ), deEIJicote, dePeroGrullo 
(de Querétaro ), La Linterna de/Diablo y 

,Juan Panadero. Díazapoya la fundación 
enfl.e otros de La Ley de/Embute y finan
ciaaEIPo;venir,"E!SigloyEIFeder_alista. 
Este amb1énte de hbertad fue cortado por 
el mismo Díaz en 1885 ante las severas 
críticas de la ptensa, ante su tercera re
elección. 
Persecuciones~ asesinatos, chayotazos 

y co-mpra de periodistas -cpmo ahora
sellaron esta época tan sólo en el rubro el 

· gobierno porfirista gastaba anualmente 
la cantidad de ~ millón de pesos (P.tra 
darse una idea del valor de dicha cantidad 
les diremos que con esa misma se pagaba 
a todos lds legisladores del país). Poste
riormente, en los albores del siglo XX, la 
represión, no sólo para Jqs periodistas, 
sino para todo pensador, acrecentó, origi
nando una decada después, la caída del 
régimen porfirista. Gran parte de esa 
caída se debió: indudablemente a los 
aguerridos periodistas cuyos escritos 
satíricos e insicivos dieron la pauta y 
apoyo al pueblo para que se volcara 
encontra del corrompido. sistema de go
bierno. El Hijo del Ahuizote, La Metra
lla, Ei Mosquito y El Diario ,del Hogar, 
entre otros, son. ~lgunos de los ejemplos 
de la prensa revolucionaria que sufrió 
nuevamente persecw;iones y asesinatos. 
De ~rte del gobierno se encontraban los 
penódicos El Imparcial y . algunos 
pasquines sostenidos por Díaz. 

Cabe hacer mención de los periodistas 
que sobresalieron en esta época: los her
manos flores Magón, Adolfo Gu:rillo y 
el caricaturista Posada, entre otros. 

Sí, la historia del periOdismo es más 
grande y profunda de lo que se pudiera 
decir en unas cuantas cuartillas. Todavía 
en actual sexenio existe persecución y 
hasta asesina tos, varias decenas de perio
distas han desá parecido por no callar sus 
ideas, su pensamiento. 

Hoy sí existe la Libertad de Expresión, 
pero son pocos periódicos los quequieren 

co mexicano declaró: o no gano 
por lo que publico, sino por lo que no 
publico". 

Esas personas son las que deni~n la 
profesión, profesión por demás Impor
tante y que indudablemente.jugará un 
importante papel en las próximas eJec..: 
cio!les de agosto, en donde seguramente · 
se constituirá en conciencia de éste y de 
próximos gobiernos. · 

Independiente; dirigido po José Manuel específicamente de legislador. 
de Herrera y cuyo fm lo era el de exaltar Muchos de ellos sobresalieron 
la figura del ue fuera primer Em~rador 

La Universidad Autónoma de Querétaro y los medios 

K""''""""•com_oLaAbeja 
ro.marna,,J!,IBusca-Pie, escritos y dirigi
dos entre otros por el Pensador Mexicano 
Fernández de Lizardi y los Hermanos 
Miramón. 

IL lA PRIMERA REPUBUCA, 
SANTA ANA 1824-1855 

Esta etapa fue difícil para el periodismo 
y los 1)eriodistas. Entre la llegada y la 
salida de Antonio López de Santa Ana al 
poder se encuentra la persec~ión y la 
tolerancia a la Libertad de Expresión. En 
esta etapa el periodismo y la política se 
funden en uno sólo y es difícil pensar al 
uno sin el otro. S'On los masones los que 
mayor número de periódicos crean en un 

Lafragua, tero, Ocampo, 
Arriaga y Guillermo Prieto en- · 
tre otros dieronle vida a la Cons
titución CJUe habría de regir has
ta 1917.FrentealaLey Lafragua 
surgen publicaciones que ataca
ban más a la persona que osten
taba la banda presidencial, que 
al sistema de gobierno. Sin duda 
alguna, el periódico más repre
sentativo de esta é~ es La 
Orquesta (para vers1 el supremo 
Gobierno, insensible a las arias 
y a las peticiones en recital, se 
áblanda a los acordes de una. 
Orquesta), sus editores y escri
tores fueron perseguidos por el 
régimen juarista y sus prensas 
fueron secuestradas. 



.• Quedó atrá,s el" tiempo ·-Vjene de la páginq 3 - · 

país. Todo se conmocjpbó-a partir de Chiapas. 
Más adelante, el di~>igente metodista -que en 1989 entregó sus 

credenciales que lo acreditaban como presbítero y que participa 
como laico- opina que "si en México existe un pastor, ese es don 
Samuel Ruiz: no es un gran teólogo, es un hombre de Dios. Lo 
ví durante muchos años, la gente Jo· ama y lo respeta porque es 
un hombre que ha sabido dar su vida por Jos demás, es un 

· hombre de paz. Su participación subversiva ha sido enseñar el 
Evangelio a las comunidades, pues enseñar el Evangelio es 
enseñar el cambio. El Evangelio transforma, busca la verdad, 
busca la justicia, busca la paz. 

"Para mí uno de los momentos más notabnles de todo Jo que 
pasó en Chiapas fue la aptitud de los líderes evangélicos. 
Convocamos .después de la Caravana por la paz a un diálogo 
con Camacho Solís. Había alrededor de 120 líderes evangéli
cos, entre pastores, obispos y presidentes de iglesias de todo el 
país. En una reunión previa al encuentro con el comisionado 
gubernamental pude ver cómo recuperamos nuestra ubicación 
en la historia de México y la postura en este caso fue que la 1 ucha 
tenía que darse a fondo: no es posible aceptar otra vez vidrios 
por oro, y la propuesta que surgió fue exigir una reforma agraria 
profunda no solamente en Chiapas, una justicia social , la 
devolución de las tierras a quienes les fueron despojadas, el 
cese de las expulsiones, el respeto a las garantías individuales 
y, finalmente, la construcción de la democracia. Una visión 
amplia de Jo que el país ncesita: ese fue el acuerdo de los líderes 
evangélicos. Un hecho muy importante fue que nadie entre Jos 
líderes evangélicos cuestionó o se opuso al obispo Samuel 
Ruiz. Lo normal en nuna reuní ón evangélica hubiera si do quye 
se lanzaran en contra del obispo, y más porque habíamos 
escuchado que había persescusión religiosa en Chiapas. Pero 
pudimos descubrir que el problema, como dicen los propios 
indígenas, no era la religión, sino los caciques y el partido 
oficial. . 

Al analizar las perspectivas, en el contexto de la lucha 
electoral presente, el dingente metodista considera que es real 
el peligro de una crisis. generalizada. "Si se conmete un fraude 
en las elecciones la gente ya no está dispuesta a s~portar. Los 
zapatistas ya lo advirtieron: no admitirán un fraude y ellos están 
con las armas en 1 a mano. Ninguno de nosotros quiere 1 a guerra, 
queremos la paz y por eso nuestra participación política. 
Queremos encontrar caminos de paz y de reconocilación. 
Tenemos información de que el gobierno se está endureciendo. 
A los zapatistas los están cercando con la finalidad de que no 
les lleguen alimentos, pero al gobierno se le olvida que ellos 
saben vivir en el hambre. De todos modos," no es correcto que 
se cierren los espacios y el gobierno d~be entender que ese no 
es el camino. Es sencillo y se lo dijo una indígena al presidente: 
"Queremos un país donde todos quepamos". Se trata de hacer 
justicia. Y esto debe estar en el marco legal. No podemos actuar 
por venganzas sino con actitud de construir un país nuevo. 

UNA FAMILIA MUY PLURAL - -
César Pérez -6uzmán está casado e<:>n María de los Angeles 
Vitela y· tiene tres hijos: César, Maritza, Alejandro, lván 
Ricardo y Sandra. Su familia, di~ el entrevistado, "es muy 
plural". Es ineludible recordar a uno de sus hermanos: Iván . 
Moctezuma Pérez Guzm~n, quien actualmente se desempefi.a 
como coordinador de la campaña de Fernando Ortiz Ara,na,' ex 
presidente naciona~ del PRI y candidato de ese partido al 
Senado. E PRI, como Partido de Estado, considera Pérez 
Guzmán, debe desaparecer. "Ningún partido debe estar aliado 
al Estado. Los partidos son la conciencia de los gobiernos y 
deben ejercer su derecho a la crítica". Y corno tenemos la 
certeza de que la ADN triunfará, "nosotros evitaremos que el 
PRD se convierta en partido de Estado". 

En obvia referencia a su hermano lván, preguntamos: 
-Manda el Evangelio que cuando un hermano anda en el error 

hay que reconvenírlo. ¿Cuántas veces has reconvenido a tu 
hermano? 

La sala de su casa se inunda de carcajadas. Y luego la 
respuesta. 

- Somos una familia plural. Mis padres nos enseñaron a 
respetamos mutuamente. Tenemos nuestras discusiones y cuan
do son en el terreno político son muy serias y a veces muy 
apasionadas, pero tenemos la misma formación y yo creo que 
mi hermano también puede participar en el partido que ha 
escogido con la ética y la honestidad con que hemos sido 
formados. 

-¿Crees en verdad que se pueda? 
- Yo lo veo así. No sé él cómo se sienta. 
- ¿Se puede ser de buena fe y estar en el PRI? 
De nuevo carcajadas. 
-Bueno, todavía tengo confianza en el hombre. Hay hombres 

honestos, aunque los hombres independientes que aún quedan 
en el partido de Estado se han estado saliendo, el último caso: 
Denietrio Sodi de la Tijera, gente que tiene cap. de análisis, que 
han hecho su esfuerzo por transformar su partido desde el 
interior 'J. no Jo han logrado. De mis hermanos que son del PRI 
hacia rm ha habido un ambiente de respeto. Estamos en la 1 ucha, 
cada quien dice que va a ganar ... vamos a ver el 21 de agosto. 
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El Salvador: reporte 
de un observador internacional 

Por Paco Ríos Agreda 

A mi cuate "El Pantera" 

El 19 de enero de 1994 recibí, como universitario e integrante 
del Comité Queretano de Solidaridad con los Pueblos en Lucha 
(Coquespul), una invitación de la Comisión Diplomática del 
Frente Farabundo Mart! para la liberación Nacional (FMLN) 
de El Salvador para formar parte de la Delegación Mexicana de 
Observadores Electorales. Inicialmente para las Elecciones 
Generales del domingo 20 de marzo, y posteriormente para la 
Segunda Vuelta Comicial del 24 de abril de 1994. 

El el primer documento se planteaba que "como parte del 
acuerdo alcanzado con el gobierno de El Salvador, a fin de 
contar con las condiciones que aseguren la limpieza electoral, 
es de vital importancia el comprcmiso de invitar y acreditar a 
un grupo de Observadores Internacionales, que garanticen, con 
su testimonio imparcial, la efectiva expresión democrática 
electoral ... Nuestros esfuerzos por consolidar la paz en El 
Salvador y avanzar en las tranforrnaciones que los Acuerdos de 
Paz de 1992 han puesto en marcha, alcanzarán un momento 
determinante con la celebración de 1as Elecciones Generales 
de 1994". (Carta de invitación del FMLN del 19 de enero de 
199~ . 

Por acuerdo del Coquespul, solicité a las autoridades univer
sitarias la representación de la Universidad Autónoma de 
Quérétaro (UAQ) para acudir, con esa calidad, al proceso 
electoral salvadoreño, cuestión que fue resuelta de manera 
positiva por medio de un oficio del Mtro. Marco Antonio 
Carrillo Pacbeco, Secretario Particular del Rectcx- de dicha 
universidad, en los siguientes términos: "A nombre del Sr. 
Rector, M. en l. José Alfredo Zepeda Garrido, me permito 
acusar de su atento oficio en el que nos solicita autorización 
para representar a la Universidad Autónoma de Querétaro, 
como Observador Internacional en las Elecciones en la Repú
blica de El Salvador, la cual ha sido aprobada". (Oficio del 14 
de febrero de 1994). 

Para no hacerla tan cansada, posteriormente la UAQ me 
entrega dos oficios de solicitud de acreditación como Observa
dor Internacional, uno dirigido al Tribunal Supremo Electoral 
(TSE) de El Salvador y otro para la misión ONUSAL. Nunca 
recibí respuesta de estos organismos, pero la instrucción del 
FMLN fue que saliera de México en calidad de turista y que en 
El Salvador se tramitará mi acreditación. Así lo hice y, 
efectivamente, el TSE me otorgó la anhelada acreditación. 
Previamente el FMLN me había hecho llegar un resumen del 
Código Electoral salvadoreño, el Reglamento Sobre la Obser
vación Internacional del Proceso Electoral y las Directrices 
para la Actuación de Jos Observadores Internacionales de 
Naciones Unidas (como llevar a cabo la Obsevación Interna
cional, Naciones Unidas, ONUSAL, División Electcx-al. San 
Salvador, marzo de 1994). 

Ya estando en El Salvador participé, junto con observadores 
de otros países, en un curso de capacitación sobre el Sistema 
Electoral, partidos políticos contendientes y mecanismos 
antifraude. Acudí también a ruedas de prensa y charlas con los 
partidos polfticos. Ví, recogí y analicé las propagandas parti
darias de ARENA, del FMLN-CD-MNR, del PDC, PCN, y de 
los partidos pequeños. Resalta, como en Méxi_co, la cantidad y 
recursos del partido oficial. U:>s brigadistas de la coalición 
opositora reflejan en las bardas sus motivaciones electorales y 
las demandas de la pobrería salavadcx-eña. Preciosos trabajos 
que envidiarían los hijos del muralismo mexicano. 

No me costó gran trabajo familiarizarme con la sociedad 
salvadoreña, dado que la investigación "El Salvador: Historia 
y Revolución 1979-1985", que realicé con Yolanda Correa (y 
que sirvió como tesis de para obtener el título de licenciatura 
en Antroplogía Social en la ENAH) fue fruto de una relación 
cercana con la comunidad salvadoreña en el exilio y con sus 
organizaciones de masas. Por lo demás, el dramatismo de la 
guerra civil en ese país centroamericano a lo largo de toda la 
década de los ochenta atrajo la atención mundial y colocó en 
las primeras planas de los diarios la represión gubernamental, 
los bombardeos del ejército, el accionar de Jos Escuadrones de 
la Muer.te y los éxitos militares de la insurgencia salvadoreña, 
especialmente en sus dos efensivas generales de 1981 y 1989, 
hasta culminar con los famosos "Acuerdos de Paz" de 
Chapultepec en el año de 1992. 

No .\nsistiré aquí en los problemas estructurales ligados al 
esquema fraudulento del Padrón Electoral, pues ya lo he hecho 
en dos colaboraciones antericx-es, sino en mi experiencia como 
observador directo de las elecciones. 

En la Elección · General de m~zo (primera vuelta) fuí comí
sionado para realizar mis actividades en el oriental d~parta
mento de San Miguel, en la municipalidad de Chinameca 
(lugar que en México es de infeliz memoria para Zapata y sus 
seguidores, que en nada se parece a este sitio tropical de 
abundantes cafetales). Aquí realizamos una acción coordinada 
las delegaciones de México y Canadá. Personalmente compar
tí labores de observación en combinación con Andrea Oark., 
originaria de Victoria e integrante de "Salveade", organismo 
no gubernamental canadiense. Además estaban otro-

l•stalaclóll de CISUI8 pua Vot8C 8 las 7 de la IDh•L AJ ro•do, eJ 
preside• te de la J .. ta Receptora de Votos, ala lzq•lerd•, de pedll, 
••• obserndora l•ter•ado.al de Cuadá, s•penlsa el acto. 

sobservadores de ONUSAL, Venezuela, Colombia, Estados 
Unidos y de instancias ecuménicas. 

Las principales irregularidades que yo percibí fueron las 
siguientes: sobrevigilancia de ARENA en las Juntas Recepto
ras de Votos (JRV), patrullaje indebido del Ejército Salvado
reño en las cercanías de los lugares de votación, extravío de 
credenciales al momento de votar, problemas en el uso de la 
tinta "indeleble", violación en la secretividad del voto, incita
ción a la población para que votaran por el partido oficial, 
compra de votos al favor del mismo (un servidor recibió 
quejas de representantes del partido Convergencia Democrá
tica, lós cuales afirmaban que ARENA estaba ofreciendo 25, 
50 y 100 colones a la población para que sufragara en favor de 
los areneros), anulación de votos a la oposición, instalación 
tardía de JRV y conteo de votos, casi en la oscuridad. La 
sistematización de dichas irregularidades se hizo pública en 
un documento que signamos 300 Observadcx-es Internaciona
les y que también apareció en este semanario (El Nuevo 
Amanecer, 2B.OJ.94, p.I-4) 

Fn la segunda vuelta electoral del 24 de abril realizada 
· exclusivamente entre ARENA y la Coalición del INDES 

(Instituto Nacional del Deporte de El Salvador) en donde 
estaban concentradas 44 JRV, en cada una de las cuales 
deberían haber votado 400 salvadoreños. Yo pensé que dado 
que San Salvador era la ventana del régimen, este iba a ser más 
cuteloso en las prácticas fraudulentas o en el manejo de las 
irregularidades, sin embargo, me encontré con que se repitie
ron algunas acciones ya denunciadas en la primera ronda 
electoral, tales como la sobrerepresentación de ARENA en las 
limas, la aparicón de muertos en Padrón (unos 600 mil en 
total), desaparición de carnetizados en las listas de votación, 
compra de votos, en medio de una impresionante campaña 
propagandística de ARENA el propio día de las elecciones en 
la que abundaron playeras, chalecos, cachuchas, sombreros, 
brazaletes, bolsas de comida, agradecimiento y tickets en los 
que relucían Jos colores azúl y blanco de ARENA, además de 
la exhibición de bánderas en el acarreo de votantes en trans
portes públicos y privados. Impresionados los observadores 

•• mexicanos (la mayoría integrantes de ONG's) comentabamos 
las similitudes entre los partidos oficiales de México y El 
Salvador. No fue pues una elección 'inmaculada' como afir
maban los miembros del TS,E y los triunfalistas areneros, ni 
mucho menos dejó 'satisfecha' a la oposición salvadoreña, 
como afirmó el articulista de Proceso Pascal Beltrán del Río 
(Proceso 915, 15.05.94, p. 13). 

Hoy nos toca a los mexicanos ser actores y observadores del 
Proceso electoral del 21 de Agosto. La Alianza Cívica
Observación 94" ya cuenta con su sección Querétaro. Intégra
te a los trabajos. Informes en la Facultad de Sociología de la 
UAQ. 
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Sin duda hubo ut;t tieJ!lpo en e l que la 
experiencia vivida sólo podía ~nsmitirse 
a través de la ·palabra. Hoy' en dfir;Ja_pala bra 
tiende a la nostalgia. en contraparte de las 
imágenes visuales que nos presenta, por 
diferentes vía~ éste tiempo aciago. Imáge
nes que compiten con la palabra hablada y 
eserita en su tarea por ofuscar la comunica
ción entre las grandes minorías, que parti
cipan en la siempre renovada expectativa 
por configurar una nueva cultura. 

Las experiencias compartidas facilitan el 
compañerismo, la pertenencia a un grupo 
es un acto ritual que va más allá de la 
aparente acción de reunirse. Los seres hu
manos necesitamos acercamos a los otros, 
la necesidad por el otro es un hecho ele
mental y más importante es para los niños 
ya que sin contacto humano peligran por su 
acercamiento a la soledad, al aislamiento, 
en una palabra, su identidad está incomple
ta si no pertenecen a un grupo. 

El espacio natural de transmisión de las 
experiencias vividas es la vida cotidiana, 
que en todas las sociedades se ha desarro
llado en las calles y en los espacios públi
cos, más allá de los lugares socialmente 
institucionalizados. Recordémos que los 
antiguos griegos utilizaban las plazas pú
blicas y las calles aledañas para platicar, 
para discutir sobre los asuntos del alma y 
del hombre, sobre su vida política y su vida 
sentimental. Y he aquí que la incertidum
bre actual de la convivencia es resultando 
de la lucha por el poder, sobre todo porque 
, ·se le ha ido expulsando al pueblo, al ciuQa-
dano, al niño deJa calle, de lo que históri
camente le pertenecía y que es ahora, par 
ordenanza, el espacio de la represión, el 
espacio del padecimiento de la vida . de 
todos los días: la calle. -·..«·· 

Se nos ha recluído en las paredes de la 
casa, rentada, prestada, o en el mejor de los 
casos, comprada a hipoteca de por vida. 

LOS RESULTADOS 

Los demandantes: Los resultados más des
tacados en la muestra nos indican que en 
relación a la edad, no hay un dato significati
vo como para decir que a la búsqueda del agua 
solo va gente. de una determina$la e<!;td. Si 
bien el rango·que ocupa el primer lugar eslá 
ripresentado por las personas que tienen en
tré 46 y 50 años, el segundo lo ocupan quienes 
tienen e .. tre 15 y-20 años y el tercero, quienes 
tienen entre 36 y 40, así como entre 51 y 55 
años: est~ significa que de hecho asiste gente 
de todas las e,dades~ unas porque están enfer
mas y otras porque tienen un familiar enfer
mo. 

En relación a la religlón, el 100 % de la 
muestra son religiosos, 98 % católicos. Pero 
no existe ningún dato que nos diga que nece
sariamente se tiene que poseer determinada 
creencia religiosa para sentir fe y esperanza. 

En término del origen y procedencia, lo 
interesante fue ve.r la gran afluencia del inte
rior de la república, 46 %; 20% del D.F. y 29 
% del extranjero, principalmente chicanos. 
Solamente el 5 % fue de Querétaro; lo que 
podría indicamos que el queretano ~ún no se 
identifica con este hecho. 

En relación a la escolaridad, encontramos 
gente de todos los niveles, r. al correlacionarlo 
con la percepción agua mzlagrosa y tengo fe, 
se obtuvo un puntaje de .342 y .341, 
restivamente; lo que equivale a una valora
ción "media baja"; esto es no muy alta, pero 
positiva, lo que nos indica que independien
temente de la escolaridad que se tenga, que es 
la que desarrolla lógica y la razón, se piensa 
que el agua de Tiacote es milagrosa, y que se 
asiste a solicitarla porque se tiene fe de que 

.. ocurra ese milagro. 
Referente a la ocupación, igualmente, en

contramos desde campesinos, amas de casa, 
empleadQs, hasta profesionistas por lo que 
tamposo puede decirse que este fenómeno se 

¿p~ cls~"?'a.A~ 
La calle, espacio nostálgico de lo cotidiano 

. Colectivo de Investigación y Atención a la Infancia, Qro. 

Esperaado sa espado. 

Nadie parece tener un lugar en la calle, ya 
sea por las prohibiciones sucesivas, o bien, 
por los peligros inherentes, el robo, la· 
balacera entre celosos guardianes de las 
buenas costumbres y el orden, o bien, por
que las calles son pnoritarias para los auto
móviles en el uso del espacio urbano y hay 
qué rifarsela contra ellos y a su pesar. 

El uso que se podía tener de la calle ha 
sido arrebatado poco a poco hasta restringir 
las actividades sociales de reunión más 

elementales a lugares de alquiler a precio 
preestablecido. A pesar de todo, existen 
trozos de ciudad en los que aún se puede 
cotidianizar la vida, pero con el paso del 
tiempo éstos se hacen cada vez más raros, 
más escasos y por lo mismo más peleados. 

Al paso que vamos, los niños de las 
nuevas zonas habitacionales no podrán 
conocer lo que fueron antiguamente las 
calles, por que las ciudades vacían a las 
calles de gente, vacían a -las plazas, las 

Mito y realidad sobre el agua de Tlacote 
Dulce M a. Arre don do Vega/l/ parte 

identifique con gente de un determinado nivel 
ocÚpacional. -

En el caso del ingreso, pudimos observar 
que la mayor parte de los asistentes ( 46 % ), 
cuenta_n con un ingreso mayor al salario mini
moL p(ir lo que tampoco puede decirse que a 
Tiáeote solo acude gente de bajo nivel 
soci<>económico, por ejemplo. · 

En relación a la loformaclón que la gente 
tiene sobre el agua de 11acote, 84 per!Íonas 
dijeron que era curativa, 30, que era milagro
sa, es decir que de alguna manera está asimi
lado lo promovido por el dueño del agua a 
través de su discurso, 

De las razones principales por las que la 
.. gente acude a 11acote, encontramos 58 per

sonas que dicen tener un familiar enfermo, 44 
porque tienen fe, 18 porque tienen una enfer
medad incurable y 24 porque están enfermos. 

Al correlacionar la percepción que es cura
tiva y la razón de tener una enfennedod 
incurable para justificar su asistencia a 
Tiacote, arrojó un resultado de .52 %, esto 
significa que la percepción de agua curativa y 
la razón de tener enfermedad incurable van 
juntas, es decir,-~ que alguien que tiene un 
padecimiento de esta naturaleza, tiende a acep
tar que el Agua de Tiacote es curativa porque 
todo lo demás falló. Igualmente resalta que no 
es tan azaroso pensar que las personas;que 
acuden a Tiacote tienen fe porque tienen una 
enfermedad incurable y esa agua las va a 
curar. Sobresale en todo esto la necesidad 
psicológica de lo extraordinario, de que ocu
rra el milagro. 

Solamente dos personas con enfermedades 
gastrintestinales aludieron a los beneficios 

comprobados del agua. No mostraron sin 
embargo, ningún documento. 

Digno de destacar también, es la gratuidad 
del agua en contraste con los altos gastos 
económicos, sobre todo de quienes vienen 
del extranjero; principalmente del sur de E. U. 
y últimamente de Sudamérica. Para ellos el 
costo promedio oscila entre 600 y 1000 dóla-
res ... 

=o= 
El oferente: Pocos sGn los datos que se 

disponen acerca del Ing. Jesús Chahín. Se 
sabe que es originario de Orizaba, Ver., nació 
en 194l. Desde 1984 es dueño de la hacienda 1 

El Tiacote. Descendiente de sirios, es hijo del 
Sr. Jesús Elías Chahín, empresario curtidor 
de pieles (7). 

Hombre de negocios como él mismo se 
describe nunca ha cobrado por el agua, cuenta 
con el trabajo gratuito de muchos voluntarios. 
Desde su infancia ha tenido una situación 
económica desahogada y en la actualidad 
posee fábricas de plástico y fundidoras; ade
más de los labc;>ratorios Unique de México 
que se encargan de conservar el Agua de 
Tiacote. . . 

Con estudios. en ingeniería química, Jesús 
Chahín S. no es neófito e~materia de curacio
nes, hace algunos años logro la patente inicial 
de la Chahína, cuyas propiedades milagrosas 
son para la curación del cáncer y el Sida. Se 
vende en las tiendas naturistas (8). 

En el texto de la entrevista que analizamos 
"Las Maravillas del Pozo 614", encontramos 
que el eje central es el misterio, lo oculto y lo 
sobrenatural (extraterrestre), alrededor de lo 
cual gira el Agua de Tiacote. 

convierten en museos~ canalizan la espon
taneidad callejera hacia lugares ya estable
cidos y acordadas sus funciones, así tene
mos: la zona infantil, la zona recreativa, la 
zona roja, la zona verde, la zona deportiva, 
la zona comercial, la zona cultural, etc. 

E l objetivo inmediato parece ser retirar 
de la calle a todos aquellos que la usan 
espontán~mente. La calle, de ser un espa
cio de libertad se convierte en un espacio de 
aprendizaje reprimido y violento, cuando 
para muchos es el único espacio de apren
dizaje real. Porque cuando uno se asoma a 
la realidad observa perplejo que los mejo
res esfuerzos..de nuestros niños y jóvenes 
están puestos en formas diferentes de 
sobrevivencia, no de vida, en la calle. Por 
lo tanto, bien vale un esfuerzo para recupe
rar la fiesta de la convivenCia cotidiana que 
no~ dan las calles y las plazas públicas. 

•••• 
La diferencia que JX?<iemos encontrar entre 
el vivir la calle y vrvir en la calle es abismal. 

Para el primer caso podemos señalar que 
el vivir la calle es sentir, regocijándonos 
con esa vivencia, todo lo que está a nuestro 
alrededoryqueenalgúnmomento,aunque 
suene a fantasía, somos dueños de todo eso 
que vivimos en el contacto con los demás, 
con lo otro, ron los otros, porque de alguna 
manera es vivir en el lugar de muchos, en 
el lugar común y, por lo tanto, en el lugar 
compartido. 

Quizá no podamos decir lo mismo de los 
niños que viven en la calle 9ue alinque se 
sienten dueños de su espacro ganado, no 
muchas veces es compartido, sino propia-

. mente defendido y arrebatado a capa y 
espada. La calle en la que viv.en los niños 
es cada vez más violenta, más peligrosa, 
más limitada y llena de carencias. Pero esta 
calle, a pesar de todo, es un espacio ideal 
para recuperar y vivir la memona histórica 
de lo cotidiano. '1 

En contraposición está la ciencia y el hom
bre común y corriente, quienes "carecen de la 
posibilidad de explicación a este fenómeno". 

Aparece también la idea de la "fe silencio
sa" y la 
"anti-fe"; es decir, que tanto con la fe no 
expresada abiertamente como con la ausen
cia de fe, el agua es capaz de pnxlucir el 
milagro. En este punto encontramos. la vincu
lación que el Ing. Chahín establece entre su 
tipo de discurso y la expectativa natural de la 
gente frente a .lo irremediable. Se asegura el 
milagro a través de la fe o sin ella ante el dolor 
y lo imposible para la ciencia. • 

En el discurso se destaca también la 
minimización que hace del proceso físico de 
esterilización a que está sometida el agua; 
solamente habla de un reposo necesario en el 
que deja ver que suceden cosas misteriosas, 
frente a las que la ciencia no tiene respuesta. 

En otra parte del texto subraya su amistad 
con funcionarios y políticos de alto nivel. 

En su estilo de discurso predomina la 
hipérbole (frases abultadas), con lo que 
refuerza y agranda las ideas centrales para 
causar el impacto deseado. 

Quienes han hecho un seguimiento de este 
fenómeno sostienen que el Ing. Chahín es un 
buen conocedor del sentimiento humano y de 

·las leyes del mercado. 
Primero promueve gratuitamente las pro

piedades curativas y milagrosas de un pro
ducto bajo una propaganda sensacionalista y 
luego busca su comercialización (9); etapa, 
que en el caso del Agua de Tiacote se ha 
detenido debido a que, según afirma el Super
visor Normativo de la Coordinación de Salud 
del Estado, no se la ha otorgado la patente 
como agua curativa. 

7. El Agua de Tlacote, Ruigan e!liL S/R. 
8. A. Lazcano, Semanal, La Jornada, 24 de enero 
de 1993. 
9. A. Lazcano, op. ciL 

... . 
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eS el empresario ROLAND.O GARCIA -
ORTIZ del Partido Acción _.Naciona~ quien 
ha echado todo la came ~1 asador, por lo cual 
su contrincante y socio eÍl el equipo de Basket 
Ba.U MIGUEL CALZADA se encuentra su
mamente preocupado ... inseguridad entre al
gunos candidatos priistas, .por la posibilidad 
que les soliciten la renuncia a la candidatura 
para la cual fueron designados ... sin embargo
eUo lo único que pondíe en evidencia e& que 
el Revolucionario Institucional se equivocó 
en la desiganción de sus mejores hombres y 
mujeres para als candidaturas ... ~blando de 
los priistas, quien se agrega a la dirigencia 
partidista es el controvertido ex-secretario 
·delayuntamientoMARIOQUIROZGATICA 
ahora encargado de cuadros de ese instituto 
político ... de justicia seria la inclusión en la 
cartera de candidatos para la proxima legisla
tura de MARCO ANTONIO LEON 
HERNANDEZ en carácter de plurinontinal, 
como lo ha anticipado el columnistapolítico 
SERGIO·ARTIJRO VENEGAS ALAR CON 
del periódico Noticias, sin embargo conside
ro que deben buscarse la mejor forma. .. mu
cho tendrá que sopesarse por el ejecutivo 
estatal el envío del proyecto de la n~eva Ley 
Estatal de Educación, ya que en el mismo 
deberá resaNir un poco lo mucho que fue 
criticada la que está vigente, cuando precisa
mente ENRIQUE BURGOS GARCIA era 
presidente de la Legislatura Estatal... sería 
conveniente que una vez que está acabado el 
proyecto; sea puesto a consideración de orga
nismos de escuelas y padres de familia, para 
que se puedan conciliar intereses en caso de 
darse oposición de los mismos ... Pero nos 
despedimos esperando estar con Ustedes en 
el próximo PANO RAMA POUTICO de este 
NUEVO AMANECER DE QUERETARO, 
no sin antes hacer nuestro acostumbrada pre
gunta; ¿Cuáles fueron los ·diputados que en 
un fin de semana alegre, fueron golpeados 
por los meseros de un restaurante bar, luego 
que al parecer no pagaron la cuenta de consumo? 

San J11u del RJ'o, Qro., 17 
dejualo de 1994 

Javier: 

&tu 
cumpleaños te 
deseo lo mejor. 

¡ M.G.A. 
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la 
UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 

Taller: Empresas inovadoras en· México 
Objetivo: 

Analizar la situación '? perspectivas de la empresa inovadora en M~xico e 
intercambiar experiencias con ajentes promotores y realizadores de la inovación 
tecnológica. · 

· Lugar y Feeha: . 
Sala del Consejo Universitario, edificio de Rectoría de la Universidad Autónoma 
de Qu. erétaro los días 22 y 23 de junio de 1994 y en el Parque Tecnológico de 
Quetitaro el día 24 de junio de 1994. 

lnsdtueiones eonvoeantes: 
División de Fstudios de Pos grado. 
Facultad de Economía, UNAM. " 

Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Queretaro. ~~-
Universidad Autónoma de Queretaro. 

Instituto Tecnológico de Fstudios Superiores de Monterrey, Camp~ 'Óuerétaro. 
Asociación Mexicana de Intubadoras de Empresas y Parques tecnológicos. 
Instituto Tecnológico de Queretaro Centro de Investigación y Asistencia 

Técnica del Fstado de Querétaro. 

Temas: 
l. Políticas de inovación en México 
2. Incubadoras y parques científicos y tecnológicos 
3. Empresas inovadoras por sector -

3.1. Electrónica 
3.2. Teleci>municaciones 
3.3. Biotecnología y agricultura 
3.4. Quimica y farmacéutica 
3.5. Energía/ecología · 
3.6. Servicios 
3.7. Salud (instrumentos médicos) 

Costo de reeuperaeión: 
N$300.00 

N$ 100.00 Fstudiantes 

Info~es e inseripciones: 
Ing. GerardoSánchez. CONCyTEC-IEBT, Oro. Tel: (42)15-1101 

·_ Dr. PfJldenciano Moreno DEP-FE. UNAM, Ter.: 622-2160; 622-2157; 622-2158 
· (fax) -

Participantes: . 
Cámaras industriales; '_ instituciones promotoras de la inoveción; empresarios 
inovadores; emprendedores; académicos y expertos en el tema. 

Secretaría de Extensión Universitaria 
Dirección-de difusión Cultural 

Cursos de Verano 94 
Carnes Frias 

M. en C. Jorgé Alvarez Domingez 
Del13 al17 de junio 

Danzas Mexicanas 
Mtra. Argelia Arzamendi Ramírez 
del 13 de junio al8 de julio 

Informes e inseripeiones 
Departamento de Extensión 
Académica 

El manejo dt? factores de 
estres en la familia 

Dra. Oiga NeUy Sánchez 
fel13 al 25 de junio 

Edificio Centro de la U.AQ. 
Patio de los Naranjos 
Planta Baja 
Tel. 125182 
de 09:00 a 15:00 horas 

•• 

Estudiante Universitario 
La Dirección General de 

Bibliotecas dt!la Universidad 
Autónoma de Querétaro, te 

abre las puertas de la 
Biblioteca central de: 

lunes a viernes 
de 08:00 a 22:30 horas. 

sábados de 09:00 a 16:00 horas. 
domingos de 09:00 a 13:00 

horas. 

Dirección de Docencia ·y 
Planeación Académica 

Examen Nacional 
1 ndicativ_o previo a la 

licenciatura 
(EXANI-11) 

Se comunica a los aspirantes a ingresar s 
las LICENCIATURAS que ofrece esta· 

· Universidad, yquedeberánpresentarel 
~ENNACIONALmDICATIVO 
PREVIO A LA LICENCIATURA, que 
en vista del número .de solicitantes, el 
examen se llevará a cabo el día 18 de 
junio de 1994, en dos tumos, de acuerdo 
a lo siguiente: 

HORARIO DELFOLIO ALFOLIO 
08:30 10000 11535 
15:30 11536 en adelante 

El Examen se verficará .en el Auditorio 
"JOSEFAORTIZDEOOMINGUFZ", 
(Av. Constituyentes s/n), recomendán
dose que los aspirantes se presenten en el 
Auditorio 30 minutos antes de la hora 
señalada. · 

"EDUCO EN LA VERDAD 
Y EN EL HONOR'' 

Secretaría de Extensión · 
Universitaria 

Dirección de Difusión 
Cultural 

Cursos de Verano 94 

Ritmos Afrocubanos 

Prof~ c. -Jorge Bustabad 
Gutiérrez 

del13 de Junio a18 de Julio 

Danza Hawaianos y 
Tahitianos 

Profra. C. Rosalinda Pal('edes 
del13 de Junio al 8 d~ Julio · 

Curso Básico de 
técnica Graham 

(danza contemporánea) 
Profra.Lucía Sifuentes 

del13 dejunio al8 dejullo 

Informes einse~iones: 
Departamento de Extensión 

Aeadémiea · 

Edificio Centro de la U.A.Q. 
Patio de los Naraujos 

· Planta~a 
Tel. U 5182 

de 09:00 a 15:00 horas 
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EdÚ~atión de la 'Sexualidad 

Crónicas de la gente decente 
Elizabeth ContrerasColín 

En el número anterior que
damos de comenta~ lo 
acontecido durante la • VII 
Caminata silenciosa noctur
na" en homenaje a los falle
cidos ¡x>rSida en la repúbli
ca mexicana, presumiendo 
que éste año. también esta
ríamos en el DF, pero la 
repentina hospitalización de 
un familiar(Alejandro) y de 
un compañero de grado de 
mi hija (Héctor) en la mis
ma semana, impidieron que 
nos trasladáramos. (Los dos 
se encuentran en condicio
nes más o menos. estables, 
afortunadamente). Hasta 
ahora, conocemos algo de la 
caminata gracias a un opor
tuno reportaje televisado el 
mismo día 27, lo que signi
fica que la caminata cum
plió uno de sus objetivos, 
que era elllamarlaatención de los me
dios para que las cifras en tomo a la 
pandemia sean reconocidas. 

Relacionado con la caminata, déjeme 
comentarle que la semana que acudimos 
al "1 Taller de Educación de la Sexuali
dad para profesionales que atiel)~~n a 
personas discapacitadas", tuvimos un 
momento para visitar a un personaje al 
que queremos mucho por estos lares (y ' 
que hace tiempo que no nos visita, ade
más), el cual nos dió un trabajo escrito 
hace un año (24 de mayo) para oompartir
lo con usted. Este personaje se puede 
eScuchar en un programa de radio que 
pasa los lunes a la medianoche en la 
frecuencia 1060 (am) del D.F. (Si lo 
puede sintonizar, probablemente se ena
more de una de las voces que escuchará), 
y el trabajo se titula precisamente."Cró- · 

de artículos, disposiciones y "faltas ad
ministrativas" que han hecho del D.F. 
una generosa Kafkahuam.llpa juridica, 
ideal para ejercer la paranoia nuestra de 
cada día.¿ Cuántos no hemos sido deteni
dos en lá calle por la ~trulla simplemen
te por"sospechosos' o porque nos pare
cemos "a alguien· que andan buscando"?. 
A esto debe referirse la frase aquella de 
que ante la ley, todos somos iguales. 

. En el vecino país del no~ no se quedan · 
atrás. Ha tomado un vigoroso segundo 
aire una institución policiaca que, como 
lrmita pasa a referir, pone de manifiesto 
que de plano nos la copiaron: el gancho 
sexual. Resulta que las mujeres policía 
gringas se disfrazan de prostitutas para 
echar el guante -y el delito- a los que 

-nicas de la gente decente'', esuito por -
Innita Iztapalapa y traspasado en esta 
columna en varias _entregas, pues es algo 
extenso (si lo sigue cada 8 dias, estará ud. 
muy interesado en la continuación). Y 

andan buscando compañía pagada para 
pasar un buen rato. El crimen se llama 
soliciting, es decir, "abordaje". Querer 
treparse, pues; requerir fayores sexuales, 
(aunque una debería preguntarse que si 
son favores, por qué los cobran). Bueno, 
el caso es que pueden conseguirse siem-

va: ... . 
: LAS'BRUJAS DE SALEM 

Deacúerdo con el movimiento ecologista 
mundial, el uso de las chimeneas de leña 
en las grandes ciudades, es altamente 
dañino para el medio ambiente. Por sim
ple analogía, las hogueras de leña verde 
en las plazas públicas deben ser peores, 
no sólo por el tamaño sino por lo mucho 
que humean. Y tal situación se a~ varia 
cuando, amén de la leña, está ardtendo en 
la hoguera un Homo sapiens. Tal vez 
para evitar mayores desastres ambienta
les, el sistema de castigo corporal para los · 
culpables del delito de lesa decencia está 
cambiando, postmodernizándose, aunque 
sólo desde el ~unto de vista tecnológico. 
El resto, por eJemplo el marco legal y los 

_criterios diseñados para decidir las cul
pas, siguen tal cual: o te portas como 
queremos que te portes, o te quemamos. 

Irmita pasa a explicarse. No será nove
dad para ningúlrmexicano, el saber que 
entre nosotros existen leyes lo bastante 
ambiguas como para cosechar infractores 
al gusto de quienes las administran. Pon
gamos por caso los Reglamentos de Poli
da y Buen Gobierno de nuestra Ciudad 

· de Los Palacios. A pesar de que desapa
reció el esta tus de "casta y honesta" para 
definir lo& angostos límites de la decencia 
femenina, todavía hay un buen número 

p pre y cuando la abordada no resulte ser 
una policía con disfraz de alegradora. 
También una se pregunta por qué siguen 
habiendo prostitutas por esas calles, si es 
delito querer abordarlas. ¿Las permitirán 
sólo como decoración urbana, o será que 
en los :Estados Unidos también son "tole
radas" mediante mordida; .. ? ¡Pero cómo! 
¿en The Land of the Free? ¿En el país 
donde en Dios confían y en dólares gas
tan? Pues sí, tOdo se puede, remember 
Wa tergate. Como decían los alquimistas, 
Quod superius, sic inferius, es &cir, las 
grandes corrupciones se parecen horro
res ·a las pequeñas. Total, que al pobre 
urgido y engañado, se lo llevan a la cárcel 
donde le imponen cuantiosa multa,_ Fsto 
ocurre en los estados gringos de 
Masachussets y Florida. Masachussets. 
Hmmm. ¿No es ahí donde está Salem? r 
¿Donde quemaban brujas? Pues sí. Ahí 
merito. Y la medida -no nos dejemos 
llev~r por las apariencias- no va contra 
los clientes masculinos, sino cóntra las 
mujeres trabajadoras del sexo propio en 
beneficio del ajeno". 

Dejamos en este momento el texto de 
Innita lzlapalapa para continuar la 
pró~ima semana. Sólo esperamos que el 
duende que desapare<:e letras o líneas 
enteras de los escritos no se presente en la 

. ocasión que tenemos un personaje invitado. 

Recuerdos de mi Barrio 

El Hidalgo, de El Retablo 
Por Guillermo M eraDomínguez 

En esta ocación los Recuerdos de mi Barrio 
seran los del ya famoso equipo de fut-bol del 
Retablo. Este barrio se encuentra al otro lado 
del río, entre prolongación Tecnológico y la 
calle de EStío, por lo cual en aquel entonces lo 
llamaban Batrio de la Otra Banda. 

Ya estando ubicados, les diré que en aquel 
entonces -en 1935- yo estaba muy chico, pero 
mis amigos algunos que todavía viven y recuer
dan aquellos tiempos de su juventud c;n el 
populoso barrio del Retablo, cuentan que en 
aquel entonces Jos chavos tenían más-espacios 
para practicar cualquier deporte, pero el gran y 
principal problema es que no~había quien los 
enseñara o los apoyara en sus inquietudes por el 
fut-bol. La situación económica de todos noso
tros era muy pobre y no teníamos ni una pelpta 
ni algún balón para patear. . 

Por ahí cuentan que se iban al rastro que 
estaba en la esquina del Retablo y Ezeql,liel 
Montes, buscaban la manera de conseguir veji
gas de chivo, las iQflaban y las amarraban muy 
bien y con ellas· a pesar de que votaban 
irregularmente les servía para practicar el fut
bol, fue cuando a Jos jovenes Ca y etano Bárcenas, 
Venancio López y Teódulo Ramírq, se les vino 
la idea de formar un equipo, por Jo que estuvie
ron reuniendo a más compañeros, como a Juan 
Bárcenas, Juan Ramírez, J. Concepción 
Camargo, Julio González, Benjamín Pacheco, 
Apolonio Pachero, Esteban Tavera, Simeón 
Alvarez, Genaro Tavera, y Vicente Luna. 

Ya entre todos ellos lograron ronseg\lir lo 
necesario y un año despues en 1936, ingresaron 
a la üga Municipal de Querétaro compitiendo 
eri la tercera fuerza, -bueno, y el nombre- no 
savian romo ponerle, pero eso era lo de menos, 
espontaneamente Teódulo Ranúrez dijo lo pri
mero que se le vino a la cabeza y dijo "Hidalgo" 
-yo creo por eso de la Independencia de don 
Miguel Hidalgo- y así se llamó el primer equipo 
del Retablo: el "Hidalgo". 

El primer partido que jugaron 
organizadamente, fue contra un equipo de ma
yor categoría de segunda fuerza, se llamaba el 
"Unión" donde militaban jugadores que en 
aquellos tiempos eran muy solicitados por sus 
grandes cualidades en el fut-bol llanero; como 
Ezequiel Rivera, y Federico Bárcenas, pero el 
"Hidalgo" CQn los ánimos en los cielos, dieron 
un . gran partido, y así fueron casi todos sus 
partidos que ron el paso del tiempo ganaron el 
campeonato de tercera· fuerza que lo jugaron 
contra Santa Cruz, y así en los años subsecuentes 
siempre pelearon por Jos primeros lugares. 

Vino una etapa donde ya no se pudieron 
sostener y buscaron patrocinio, el cual por su 
buena fama del equipo, el apoyo se los dio la 
Seaetaría de Comunicaciones y Obras plibli
cas (SCOP). Asi lograron sostenerSe: por un 
tiempo, pero ya despues y con una nueva gene
ración bolvieron a llamarse "Hidalgo" logran
do subir a primera fuerza y coronerse campeo
nes. F.o. ese tiempo estaban por ignaugurar la 
Unidad Deportiva del Seguro Social, en el cual 
realizaron un torneo, y entró el equipo del 
Hidalgo jugando la gran final contra Vasoo de 
Gama, un equipo también de P¡imera Fuerza y 
uno de Jos mejores equipos del estado, pero el 
Hidalgo ron su gran entusiasmo quedo cam
peón del torneo. 

Después de algunas genera<;iones, el nombre 
lo· cambiaron, algunas veces por los 
patrocinadores romo el de Empresas Nieto ron 
el que fueron Campeones en segunda Fuerza en 
la liga de la Burócrata Bancaria; cabe destacar 
que en las filas de este equipo del Retablo en sus 
generaciones han salido jugadores muy buenos 
y lo8 han llamado para jugar profesionalmente. 

Esta es la semblanza de un _gran equipo, y que 
aun con sus carencias ha savido salir adelante y 
sobre todo darse grandes satisfacciones tanto "'a 
ellos como a sus seguidores. Este es,el recuerdo 
de mi Barrio del Retablo. 

Futbol vs elecciones 
H ilda Tapia López 

Las posibilidades del ser humano ref~rentes a 
su realización romo tal en una sociedad romo lo 
es la mexicana son "amplias:·. Los curióso de 
ello es que absolutamente todos los mexicanos 
-y los demás seres humanos de las naciones 
existentes en el mundo- desde el momento 
mismo en que "nuestros apellidos o nuestra 
pPSición social es tal", estamos predestinados a 
conformar una parte de la estructura social. Sea 
cual fuere, no parece haber cabida para "alguien 
más". 

La educación, bajo este parámetro es funda
mental, ya que si apenas tienes los estudios 
básicos -primaria y/o secundaria- estás destina
do a ocupar un área laboral en la cual "no 
pasarás de ahf'. En cambio, si tienes una educa
ción superior y/o especializada "serás un ejem
plo a seguir". Teórica y esquemáticamente así 
son "las cosas". 

Mas, sin embargo, la realidad es que ello "no 
siempre es así", de otra manera ¿dónde quedan 
Jos "favoritismos"? ¿Cómo se e~lican las 
anomias al .esquema -antes expuesto- que nues
tra sociedad mexicana y queretana expresa en la 
actualidad? Un daro ejemplo es el que se ·palpa 
en la bipolaridad publicitaria dada ahora en 
nuestro entorno: Las elecciones y el mundial de 
fut-bol. · -

Estas son dos fiestas CQn diversas matices, es 
decir, las eleccione,t en México son conocidas 
en el mundo entéro romo "la gran fiesta de la 
democracia", por la caractrrísticas tan peculia
res que en ellas se presentan, desde "los desta
pes" hasti el saber quién es eJ presidente de la 
nación para el siguiente sexenio. 

Parece ser que "para olvidarnos un poco" de 
una situación tan real~como compleja, el Mun
dial de Fut-bol USA 94 .viene a ser un buen 
antídoto, ¡romo a los mexicanos "no nos gusta 
este deporte!" y celebrar si "ganamos" o si 
"perdimos" también; como si nuestra concien
cia social fuera tan fácil de "distrae(. 

Solamente nos resta asumir el papel que la 
mOdernidad nos ha ido proporcionando ron las 
técnicas para "cubrir las necesidades sociales", 
Ojala no lleguen a absorvernos o lo que es peor 
a perjudicamos en el momento en que no poda
mos hacer ''nada" al respecto. 

Posibilidades de 
éxito: pocas· 

Eduardo Corona Cortina 

El mundial de futbol está a unos cuantos días de 
dar inicio y la pregunta es: ¿qué se espera de la 
Selección. Mexicana? Para dar respuesta es 
necesario analizar aspectos ro~o son: el entre
nador, los jugadores y su preparación. Del 
entrenador Miguel Mejía Barón y los jugadores 
que convocó queda de manifiesto que no "ha
blan el mismo idioma futbolístico", pues aparte 
de los malos resultados ·de los partidos amisto
sos, han mostrado una baja de juego sensible, la 
preparación no ha sido la adecuada, pues cuan
do en estos momentos ya se debeda tener el 
cuadro base para enfrentar a Noruega, mecani
zar y perfeccionar un sistema de juegó, es un 
total desorden las líneas: una defensa lenta, la 

·línea media sin creatividad y falta de imagina
ción, ron una delantera que no anota goles. 

A los seleccionados loii han distraído otras 
cosas romo puede ser la sobrevaloración de sU 
nivel de parte del patrocinador Televisa, que 
los ha "inflado" haciéndolos creer romo una 
superselección y los presentan romo un pro
ducto más del "canal de las estrellas". A la ~ 
del mundo se debe llegar en un estaqo óptimo 
de preparación ffsica y mentalmente, y los 
mexicanos no lo están. No se les dá por derro
tados antes del mundial, sino que se les dan 
pocas .posibilidades de éxito. 

i" .. 
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Primera ron~a - los seis grupos 

preliminares 
A 

Marcadorrmal; 4-3 en penalties ante TV O-S. en el Estadio Corregidora 

Ganó El~uevo Amanecer el Octagonal de futbol 
de los medios de comunicación de Querétaro 

3 Estados Unidos 
S Colombia 
14 Rumania 
15 Estados Unidos 
25 Estados Unidos 
26Suiza 

B , 
8 Camerún 
9 Brasil 
19 Brasil 
20 Suecia 
31 Rusia 
32 Bras.il 

e 
1 Alemania 
2Es ña 
12Akmania 
17 Corea del Sur 
27 Bolivia 
28 Alemania 

D 
11 Argentina 
13Nigeria 
23 Argentina 
24 Bulgaria 
35 Grecia 
36 Argentina 

E 
4 Italia 
7 Noruega 

16 Italia 

Suiza 
Rumania 
Suiza 
'Colombia 
Rumania 
Colombia 

Suecia 
Rusia 
Camerún 
Rusia 
Camerún 
Suecia 

junio 18, 9:30 am Pontiac 
junio 18, 5:30 pm Pasadelia 
junio 22, 2:00 pm Pontiac 
jtmio 22, 5:30 pm Pasadena 
junio 26, 2:00 pm Pasadena 
junio 26, 2:00 pm Palo Alto 

junio 19, 5:30pm Pasa de na 
junio 20, 2:00pm Palo Alto 
junio 24, 2:00pm Palo Alto 
junio 24, 5:30pm Pontiac 
junio 28, 2:00pm Palo Alto 
junio 28, 2:00pm 'Pontiac 

B 
1 
2 
3 

junio 17, 1:00pm Chicago 

A ~ 

1 __ _ 
2. __ _ 
3 __ _ 

Bolivia 1 
Corea del Sur junio 17, 5:30pm Dalias e 
España junio 21, 2:00pm Chicago 1 
Bolivia junio 23, 5:30pm Foxboro 2 
España junio 27, 2:00pm Chicago 3 
Corea del Sur junio 27, 2:00pm Dalias 

Grecia 
Bulgaria 
Nigeria 
Grecia 
Nigeria 
Bulgaria 

junio 21, 10:30 am Foxboro 
junio 21, 5:30 pm Dalias · 
junio 25, 2:00 pm Foxboro 
junio 26, 10:30 am Chicago 
junio 30, 5:30 pm Foxboro 
junio 30, 5:30pm Dalias 

D 
1. _ _ _ 
2. __ _ 
3. __ _ 

Rep. de Irlan,da 
México 
Noruega 

junio 18, 2:00 pm E. Rutherford E 
junio 19, 2:00pm Washington 
junio 23, 2:00 pm E. Rutherford ~~--

18 México 
29 Rep. de Irlanda 
30 Italia~ 

Rep. de Irlanda 
Noruega 

junio 24, 10:30 am Orlando · 2 __ _ 
junio 28, 10:30 amE. 'Rutherford 3 __ _ 

F 
6 Bélgica 

10 Holanda 
21 Bélgictt· .., 

México junio 28, 10:30 am Washington 

junio 19, 10:~ am Orlando 
junio 20, 5:30 pm Washington F 
junio 25, 10:30 am Orlando ~~--
junio 25, 10:30 am E. Rutherford 2 .. '-:----

Arriba. Coa este gol, de Israel 
. Escobedo, se coroa6 ca•pe6a el 
eqalpo de El N uno A-•ur, ea el 
Corrqldora. Alcealro. l;p~adoSolls 
aaota el primer gol del represeatattvo 
de este semaaarlo. Abajo. Carlos 
Escobedo estavo ••Y cerca del goL 
(Fotos de JeRs Oat.ñ:m~~). 

22 Aiabia Saudita 
33 Marruecos 
34 Bélgica 

Marruecos 
Arabia Saudita 
Holanda 
Marruecos 
Hplanda 
Arabia Saudita 

junio 29, 10:30 am Orlando 3 
junio 29, 10:30 am Was~ington ---

FesteJ-ado el trlaaro. Por la aodle delllllércoles &, dar .. te al blllle aaaal 
por la Uber111d de Expreslóa, orgaalzado por el gobleno del estado, rae 
eatregado ellrofeo a los gaalldores. 

Octavos de final 
37111 C 
3822 C 
39 211 F 
40 111 A 
41 111 F 
42111 B 
43111 D 
44111 E 

311 A/B/F 
211 A 
211 B 
311 C/D/E 
211 E 
32 NC!D 
311 B/FJF 
22 D . 

j ulio 2, 11:00 am Chicago 
julio 2, 2:30pm Washington 
julio 3, 11:00 am Dalias 
julio 3, 2:30pm Pasadena 
julio 4, 10:00 a m Orlando 
julio 4, 1:30pm Palo Alto 
julio 5, 11:00 am Foxboro 
julio 5, 2:30pm E. Rutherford 

Cuartos de f"mal 
45 Ganador 43 
46 Ganador 41 
47 Ganador 44 
48 Ganador 40 

Ganador38 julio 9, 10:00 am Foxboro 
Gaoaaor42 julio 9, 1:30pm Dalias 
Ganador 37 julio 10, 10:00 a m E. Rutherford 
Ganador 39 julio 10, 1:30. pm Palo Alto 

Semifinales 
49 Ganador 47 
50 Ganador 48 

'\ 

Ganador 45 julio 13, 2:00pm ·E. Rutherford 
Ganador46 julio 13, 5:30pm Pasadena 

Tercero/cuarto lugar . 

julio 16, 1:30 pm Pasadena 51 Perdedor 49 Perdedor 50 

Final 
~2 Ganador 49 Ganador 50 julio 17, 1:30pm Pasadena 

.. 

¿El Mundial? ••. Me voy a esperar a las finales 
Everardo Botello, operador de taxibús, San 
frandsquito. A México le va a ir mal, le están haciendo 
mucha publicidad. Como mexicano creo que la selec
ción va a hacer un buen· papel, vamos a jugar a ganar. Mis 
favoritos, Alemania y Brasil . Las revelaciones del mun
dial, desconozco a los jugadcxes de otros países. De los 
mexicanos, Campos, Zague. De Brasil, ¿cómo se llama, 
Don Neto? No, no estoy bien enterado. Estados Unidos, 
r-------------, es primera vez 

Campeones Mundiales que juega en una 
Copa Mundial, 
como país sede 

Año Sede Campeón y podría dar un 
golpe de suerte. 

1930 Uruguay Uruguay Armando 
1934 Italia Italia G 0 n z á 1 e z, 
1938 Francia Italia R 0 tu 1 ¡ 8 t a, 
1950 Brasil Uruguay L á z a r 0 
1954 Suiza Alemania e a r d e .... S • 

1958 Suecia Brasil México en el 
1962 Chile r Brasil Mundial, me 
1966 Inglaterra Inglaterra gustaría que pa-
1970 México Brasil sara a la segunda 
1974' Alemania Alemania ronda,yh!egoya 
1978 Argentina Argentina veremos. Mi fa-
1982 España Italia vorito, Alema-
1986 México Argentina nia. Paises de 

._1_990 __ It_al_ia _____ AI_em_an_i_a_...J América, con 

posibilidades de pasar a la final, Brasil, Argentina y 
Colombia. Estados Unidos es un equipe nuevo en los 
mundiales, esperemos que tenga buena actuación por 
estar en casa. Las figuras del Mundial, Romario, El 
Tren Valencia, Roberto Bagio, Stoichkov, Maradona, 
Caniggia ... 

Flor de María, Comerciante: No me gusta el fut-bol 
para nada, por que ya no es un deporte, es un negocio. 
A lo mejor nada más veo las finales, ver como le va a 
Alemania. Cuando juege México no los voy a ver, por 
que ya sabemos a lo que va, a perder. Como mexicana 
me da más coraje que sean tan ''maletas", que hablen 

· tanto y no hagan nada. Fn Estados Unidos ni siquiera 
saben de fut-bol, hicieron una encuesta en su país y 
resulta que el 90 % de la población estadunidense no 
sabe que el,Mundial va a ser en su pais. Mis jugadores 
favoritos: Muller, siempre admire a Pelé, y uno que 
otro inglés. 

Albino AguiJar, vendedor de libros, Boulevar de 
las Américas. México va bien, a lo mejor no está como 
quisiéramos, se vió mejor en la Copa América, pero 
creo que sí llega a las semi-finales. Para la final, mis 
favoritos son Alemania y Estados Unidos. A Estados 
Unidos se les van a dar las cosas. a su favor, están de 
locales. Los futbolistas estrellas: Romario el ·de Brasil, 
por México, Campos va a destacar mucho, el portero 

· de EUA, y el de Italia que ganó la copa como el mejor 
jugador europeo, no recuerdo su nombre. 
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Atención prioritaria a educación y salud, 
plantea Roberto Rodríguez en Arroyo Seco 

Por Aureliano Compean/corresponsal 

Continúan las cam~ñas de los candi-. 
datos a la presidencia municipal de 
Arroyo Seco, FJ pasado fin de semana, 
el perredista Roberto Rodríguez estuvo 
en El Tepozán, La Florida y Fl Jardín. 
Entreqweneslorecibieronseencontra
banciudadanos que fueron sus alumnos 
hace·31 años. Padres de familia, acom
pañados de sus hijos, acudieron a diver
sas recepciones. Muchos recordaron que 
sus primeros pasos como maestro rural 
fue por estas comunidades y por FJ 
Pooito y La Lagunita. 

En sus discursos, ·el aspirante 
perredista ofreció dar un impulso espe
cial a la educación y a la salud, sobre 
todo en las comunidades más apartadas 

Eoicureando por la zona 
media de San Luis Potosí 

'friful~a en el.: 
Cabildo-de 
Río Verde 

PorAbemaro 

Río Verde: La guillotina se aplicó en · 
forma severa a los funcionarios 
chessanistas: obtuvieron fulminante 
cese. En reunión de cabildo irrumpieron 

•.. ~n_fo~a violenta, lo que resultó uña 
. batalla campal entre chessanistás y 

regidores, resultando varios golpeados. 
Con· la visita del goberna'dor Horacio. 
Sánchez Unzueta, la alcaldesa se vió 
fortalecida y ·ahora sí se dará marcha 
adelante; a · mlJChas obras que habían 
quedado rezagadas. Mientras, el recor
te de funcionarios continúa. La coman
dancia de Policía municipalseráooupa
da por el abogado Lucio Cruz Olguín. 

Río Verde: las campañas políticas por 
esta región están resultando tan insigni
ftcantes, que la presencia a los actos 
públicos de ciudadanos son 
marcadamente desairados. La credibi
lidad está tan perdida que la gente mejor 
se inclina por abstenerse y que además 
los_ candidatos a diputados federales por 
los partidos políticos que lograron re
gistrar, resultan perfectamente desco
nocidos en este distrito. 

Por otro lado, el Congreso dél Estado 
ya está por turnar el expediente del caso 
de Pedro Naif Chessariy a la 
Procuraduría General del estado. FJ 
faltante de dinero suma la candidad de 
2 mil 300 millones de viejos ~os. Y 
todavía el ex alcalde niega haber dis
puesto de centavo alguno. Se justifica 
que su tesorero fueelquedispusodelos 
recursos. 

FJ Congreso anal~ las obras en las 
que, según el alcalde, se aplicó el dinero 
faltante. Por lo pronto, Naif recorre 
comunidades rurales para explicar a sus 
seguidores que jamás dispuso del dine
ro del emrio municipal. 

de la cabecera municipal. A tiempo, en 
El Tepozán recibió dtversas quejas de 
habitantes en contra de autoridades, por 
falta de ayuda necesaria para progresar. 
Le expusieron algunos casos de injusti
cia. 

En La Florida cientos de perredistas 
recibieron al candidato y le expresaron 
su respaldo pan conquistar, ya, la pre
sidencia municipal en este municipio 
donde desde 1988la oposición comen
zó a tener presencia considemble a con
secuencia de la imposición de candida
tos priístas. Aquí, el aspirante recordó a 
"un viejo luchador de causas justas", 
don José Rivera, quien "me apoyó con 
caballos, con comida, con hospedaje 

hace 30 años para llevar educación a los · 
p.ueblos de la sierra; a él le debo mucho-. 
de lo que ahora soy", dijo. 

"Después fuf maestro en La Florida y 
en San Juan Buenaventura, en la ca be
cera y en Conc;i, "donde por cierto llego 
a mi jubilación"; Pero hoy no quiero 
faltar a mis responsabilidades como 
maestro, e insistiré en que los maestros 
cumplan con su compromiso en favor 
del progreso. "Es muy grave lo que he 
escuchado en algunos pueblos, donde 1 
me informan que hay 'lilaestros hasta 
con 40 faltas acumuladas, se~ún los· 
reportes de los padres de famtlia. Me 
~m prometo a atender esta situación, y 
que nadie cobre sin tmbajar", expresó. 

Marcell•oSalvlldorCo•lreras, dlrfae~~le .... ldpal del PRD, y elreplor Noel Hen,lldez,d•ra•le 
el reglslro de Roberto, Rodrlpez COIIIO alldldalo a la alatldla de Arroyo Seto, e11 las ollcblas 
electorales. 

·'~ 
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Compromiso político con 
las mujeres mexicanas 

Shara M artínez Vara 

¿Porqué si las mujeres son más del 51 por ciento 
de la población nacional, todavía son calificadas . 
como "grupo minotario"? ¿Por qué las mujeres 
son las más afectadas por las políticas de ajuste 
económico? ¿PQrqué son las mujeres las prime
ms en perder el empleo en los "ajustes" de 
nómina de las empresas y de las instituciones 
gubernamentales? ' ' 

Estas interrogantes, que por cierto no tan nue
vas pero hoy todavía vigentes, se manifestaron de 
viva voz en el Primer Encuentro de Mujeres 
Mexicanas el cual congregó a mujeres represen
tantes de todos los sectores y tendencias. El 
encuentro ~e unió a · mujeres estudiantes, 
profesionistas,sindicalistas, servidoras públicas, 
funcionarias. Así, como a mujeres periodistas y 
reporteras de diferentes medios de la república. 

Reunidas en el Museo de la Ciudad de México, 
las asistentes elaboraron el documento COM
PROMISOCONlAS MUJERFS MEXICANAS 
con el propósito de proponer a las y los candida
tos presidenciales el Compromiso de promover 
el acceso de las mujeres a niveles de decisión en 
todas las actividades: la academia, la industria, la 
banca, el comercio; así como la cultura, las 
ciencias, las organizaciones sindicales, empresa
riales y políticas, de entre otros ámbitos. 

En el Encuentro de Mujeres Mexicanas se 1• 
demandó la participación equitativa de la mujer 
como condición indispensable para la. de\nocra
cia. Sobre este punto en particular, se propuso a 
los candidatos y candidatas presidenciales que se 
postulen como mínimo a una mujer de cada 
cuatro candidaturas a los cargos de elección 
popular, a nivel federal, estatal y municipal. 
Un aspecto relevante de las propuestas es la que 

· se refiere a demandar a )a nueva administración 
gubernamental adoptar, con la participación de 
las organizaciones civiles de mujeres, políticas 
públicas encaminadas a promover el avance de la 
mujer, en especial en las áreas criticas, como 
serían edu€3ción, empleo, salud,.en el combate a 
la violencia con~ra la mujer. 

Asimismo, se demandó éstablecer compromi
sos encaminados a 'éstablecer un mecanismo o 
sistema independiente, autónoma y plural, con 
acceso al más alto nivel de decisión, como res: 
ponsable de la promoción de las políticas antes . 
mencionadas y del seguimiento del impacto de 
las políticas ecobómicas y sociales nacionales en 
la condición de la mujer. 

Dentro de este marco se estableció también 
garantizar la defensa y,. promoción de los dere
chos civiles, políticos) económicos, sociales y 
culturales, y con tal oJ>jeto, difundir masivamen
te a nivel nacionaltódas las normas legislativas 
y administrativas que protegen· a las mujeres. 
Las promotoms del COMPROMISO CON LAS 

MUJERFS MEXICANAS destacaron que a pe
sar de los avances logrados ante la ley, la subor
dinación y la discriminación persisten, lo cual 

. impide la plena participación de la mujeres en el 
proceso político, económico y social del país. 

Entre las asistentes hubo acuerdo total de no 
seguirproyectandoa la mujercomosujetopasivo 
o "beneficiario" de los programas de desarrollo. 
Destacaron que las mujeres ·tienen mucho qué 
decir, qué aportar. 

Además, y sobre todo, decidir en todo el 
proceso nacional. . 

Como punto fmal, recordaron que los estudios 
recientes sobre la participación de las mujeres en 
el trabajo, revelan su aportación sustantiva a· la . 
producción de bienes y servicios. 
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